
Мини-
пивоварни 
усохли
после необходимости 
подключаться к ЕГАИС

«Опора России» просит премь-
ер-министра Дмитрия Медве-
дева освободить мини-пивовар-
ни и продавцов их продукции 
от необходимости подключать-
ся к ЕГАИС. Общие затраты та-
ких предпринимателей из-за ис-
пользования системы выросли 
минимум на 12 млрд руб. в год, 
что в четыре раза превышает 
объем получаемых акцизов от 
малых пивоварен.

Сегодня глава правительства 
Дмитрий Медведев проведет рабо-
чее совещание по вопросу внедре-
ния ЕГАИС, рассказали несколько 
его участников и подтвердила пресс-
секретарь премьера Наталья Тима-
кова. «Опора России», представите-
лей которой на совещание не позва-
ли, накануне направила господину 
Медведеву письмо за подписью сво-
его президента Александра Калини-
на (копия есть у 

”
Ъ“). В нем говорит-

ся, что внедрение ЕГАИС (для пива 
с 1 января 2016 года) «существенно 
осложнило экономическое положе-
ние представителей малого бизнеса, 
производящих пиво, пивные напит-
ки, сидр, пуаре, медовуху в объемах 
не более 300 тыс. дал в год», число 
которых, по оценке организации, 
сегодня в России составляет около 
1 тыс. В 2015 году, сказано в письме, 
они выпустили 15–18 млн дал, с ко-
торых было уплачено акцизов на 
сумму около 3 млрд руб. Продажа-
ми их продукции занимается не ме-
нее 3 тыс. дистрибуторов и не менее 
150 тыс. магазинов разливного пива.

Общие затраты всех этих пред-
приятий на обслуживание ЕГАИС со-
ставляют порядка 950–980 млн руб. 
в месяц или, соответственно, 11,5–
12 млрд руб. в год, подсчитала «Опо-
ра». «Таким образом, для малого биз-
неса затраты на обслуживание ЕГА-
ИС существенно превышают раз-
мер акцизов, поступающих в бюд-
жет»,— резюмирует господин Кали-
нин. В пояснительной записке к за-
конопроекту, предлагающему ос-
вободить мини-пивоварни и про-
давцов их продукции от использо-
вания ЕГАИС (внес в Госдуму в мар-
те зампред комитета по экономиче-
ской политике Виктор Звагельский), 
затраты данного сегмента бизнеса 
оценены еще выше — в 3,5 млрд руб. 
в месяц (42 млрд руб. в год).

потребительский 
рынок — с12

Рука крипта
Россия изобретает собственную криптовалюту

В России планируют ввести националь-
ную криптовалюту, отменив хождение 
всех остальных. Предполагается, что ее 
эмиссия будет регулироваться, эмитен-
ты — лицензироваться, правила обмена 
— регламентироваться, а анонимность 
платежей в ней — сведена к минимуму. 
Это застрахует от рисков использова-
ния криптовалюты в теневых схемах, за-
щитит права добросовестных потреби-
телей, возможно, удешевит финансовые 
трансакции, но закроет доступ к передо-
вым мировым разработкам.

Об идее введения в России собственной ре-
гулируемой криптографической валюты 

”
Ъ“ 

сообщили в Росфинмониторинге. Сейчас ве-
домство ведет консультации с заинтересован-
ными сторонами. Законопроекта пока нет, 
идея введения криптовалюты обсуждается с 
представителями банков, на встречах в Мин-
фине и ЦБ, сообщил статс-секретарь, замести-
тель директора Росфинмониторинга Павел 
Ливадный. На текущий момент рассматрива-
ются следующие основные принципы. Регу-
лируемая российская криптовалюта не долж-
на быть безэмиссионной (то есть не просто ге-
нерироваться компьютером по определен-
ному алгоритму как биткоин — без чьей-ли-
бо правовой ответственности за процесс) — у 
нее будет эмитент с правами и обязанностя-
ми. Им могут быть «финансовые организа-
ции, которым будет доверена эмиссия крип-
товалют». Скорее всего, предполагают в Рос-
финмониторинге, эта деятельность будет ли-
цензирована. Обменивать рубли или иную 
валюту на криптовалюту компании и гражда-
не смогут в так называемых обменниках — на 
специальных электронных площадках — по 
регламентированным правилам. Личность 
приобретающего криптовалюту будет обяза-
тельно идентифицироваться, «чтобы свести к 
минимуму анонимные переводы».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“ (см. номер от 15 

февраля), именно с анонимными платежами, 
в том числе в криптовалютах, в Росфинмони-
торинге связывают риски финансирования 
терроризма и иные противоправные дейст-
вия. Предполагается, по крайней мере на те-
кущий момент, что одновременно с введени-
ем отечественной регулируемой криптова-
люты будет запрещено хождение на терри-
тории страны иных криптовалют. Впрочем, 
идея непосредственно запрета не нова. Зако-
нопроект, запрещающий хождение на терри-
тории России криптовалют и иных «денеж-

ных суррогатов», был размещен на портале 
regulation.gov.ru еще осенью прошлого года.

Рынок ждал действий со стороны властей 
в этом направлении. Однако то, что предла-
гает Росфинмониторинг,— не совсем сродни 
идеям, ранее обнародованным участниками 
рынка. Так, осенью прошлого года платеж-
ная система WebMoney предлагала ЦБ само-
му стать эмитентом криптовалюты, которая 
может стать альтернативой электронных де-
нег. Собственную криптовалюту разработа-
ла и просила узаконить также система элек-
тронных платежей Qiwi. Также неоднократ-
но поступали предложения о придании офи-
циального статуса самой распространенной 
из криптовалют — биткоина.

Предложенный властями подход участ-
ники рынка — как квалифицированные, 
так и представляющие интересы рядовых 
потребителей — оценили по-разному. Бан-
кам идея криптовалюты сама по себе не 
слишком интересна, но их привлекает воз-
можность вместе с этим использовать техно-
логию blockchain. «Это технология, которая 
позволяет записывать операции в цепочки 
блоков благодаря огромному количеству вы-
числительных ресурсов по всему миру. Под-
делать блок в теории можно, но тогда при-
дется переделывать и все последующие бло-
ки, а для этого нужны нереальные на дан-
ный момент вычислительные мощности. 
Криптовалюты, например биткоин,— это 
средство оплаты, основанное на технологии 
blockchain. Помимо создания криптовалют 
blockchain можно использовать в банков-
ской сфере, медицине, страховании — ве-

зде, где нужно проводить доверенные опе-
рации между участниками сети»,— поясняет 
сооснователь и старший вице-президент по 
разработке Acronis Станислав Протасов. Еще 
осенью прошлого года глава Сбербанка Гер-
ман Греф уверял, что blockchain «перевернет 
все индустрии без исключения — от сель-
ского хозяйства, заканчивая банками». «Вве-
дение сейчас для финансовых трансакций 
системы blockchain невозможно: регулиро-
вание не позволяет,— отмечает глава элек-
тронного бизнеса Альфа-банка Владимир Ур-
банский.— Если бы внедрение криптовалю-
ты позволило внедрить систему blockchain 
именно для финансовых операций, то это 
бы существенно удешевило хранение ин-
формации». Ставку на удешевление транс-
акций делают и системы электронных денег.

инвестиции и финансы — с10

Криптовалюту в России изобретут 
 заново и подвергнут госрегулированию    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Веерные исключения
Госкомпании ищут способы  
спрятаться от санкций

«Газпром» и «Роснефть» достигли опре-
деленных успехов в борьбе с раскрыти-
ем информации. Правительство разре-
шило участникам ТЭКа не публиковать 
сведения о внутригрупповых транзак-
циях по приобретению нефти и газа, 
сделках с госнедвижимостью и получе-
ние кредитов за рубежом, хотя и отказа-
лось вывести эти операции из-под дей-
ствия закона о закупках госкомпаний. 
Теперь последние бьются за расшире-
ние списка исключений на другие фи-
нансовые сделки.

Как стало известно 
”
Ъ“, «Газпром» опять 

пытается добиться расширения списка 
сделок и услуг, которые монополия мо-
гла бы не раскрывать в единой информа-
ционной системе (ЕИС) в рамках закона о 
закупках госкомпаний (223-ФЗ). До этого 
монополия вместе с «Роснефтью» просила 
Минэкономики вывести из-под действия 
закона внутригрупповые закупки, покуп-
ку недвижимости и сделки с иностранны-
ми банками. Компании поясняли, что на 

фоне санкций раскрытие информации мо-
жет повредить их работе.

Как говорится в письме Минэкономики 
от 20 мая в ответ на очередные просьбы «Газ-
прома» (

”
Ъ“ ознакомился с текстом), мини-

стерство отказалось менять закон, но готово 
разрешить компаниям не публиковать ин-
формацию о таких сделках в ЕИС. Проект со-
ответствующего распоряжения должно бы-
ло разрабатывать Минэнерго, но Минэконо-
мики написало его по собственной инициа-
тиве, в Минэнерго проект поддержали.

223-ФЗ дает заказчику свободу в выборе 
формата закупки, а последствия за невыпол-
нение требований закона для крупных за-
казчиков так незначительны, что требова-
ние публиковать данные о закупке на пра-
ктике является важнейшим следствием это-
го закона. Но Минэкономики постаралось 
хотя бы сузить те области, на которые закон 
в случае «Газпрома» и «Роснефти», по сути, не 
будет распространяться.

энергоресурсы — с11

Предприниматели  
больше не саперы
Наказание за первую ошибку станет мягче,  
за крупное мошенничество — тяжелей

Президент Владимир Путин внес в Гос-
думу пакет поправок к Уголовному ко-
дексу (УК), которые дают предприни-
мателям дополнительные возможности 
уйти от уголовной ответственности, осо-
бенно если проступок совершен впер-
вые. Однако наказания за мошенничест-
во в предпринимательской сфере стали 
гораздо строже, чем были до того, как 
эта статья утратила силу в соответствии 
с постановлением Конституционного су-
да. Предпринимательское сообщество 
признается, что законопроект получил-
ся «не совсем таким», как оно ожидало.

Пакет президентских поправок разработан 
на основе предложений, выработанных груп-
пой по мониторингу и анализу правоприме-
нительной практики в сфере предпринима-
тельской деятельности под руководством гла-
вы администрации президента (АП) Сергея 
Иванова. Прежде всего предлагается расши-
рить состав экономических преступлений, 

по которым можно будет избежать уголовного 
преследования, если человек оступился впер-
вые и при этом возместил ущерб, нанесенный 
потерпевшей стороне, и перечислил в госбюд-
жет возмещение в размере двукратной суммы 
причиненного ущерба (сейчас в пятикратном). 
«Это, безусловно, облегчает освобождение,— 
говорит глава думского комитета по уголовно-
му законодательству Павел Крашенинников 
(
”
Единая Россия“).— Раньше вы украли тысячу 

рублей и должны были возместить государство 
пять тысяч, а теперь только две».

Одновременно по этим же составам из-
меняется порог, с которого начинает ис-
числяться крупный и особо крупный раз-
мер ущерба. Например, за преступления, 
связанные с манипулированием рынком, 
крупным будет считаться ущерб в 3,75 млн 
руб. (сейчас 2,5 млн), а особо крупным — от 
15 млн руб. (сейчас 10 млн). 
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Российскому корпоративному 
праву не хватает дополнитель-
ных инструментов из зарубеж-
ных правопорядков — опционов 
для сотрудников и конвертиру-
емых займов, считают в осно-
ванном АСИ Фонде развития 
интернет-инициатив. В фон-
де намерены предложить вне-
дрить эти нормы, используе-
мые для венчурных инвестиций, 
в российское корпоративное 
законодательство. Эксперты 
говорят, что нормы вряд ли бу-
дут использоваться публичны-
ми АО, а законодатели могут 
усмотреть в них инструменты 
возможных злоупотреблений.

Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ), основанный в 
2013 году Агентством стратегиче-
ских инициатив (АСИ) по предло-
жению президента РФ для разви-
тия, в частности, интернет-пред-
принимательства, намерен ини-
циировать новые поправки к за-
конодательству об акционерных 
обществах и ООО. Об их содержа-
нии 

”
Ъ“ рассказал директор фонда 

по правовым вопросам Искендер 
Нурбеков. Среди новых инстру-

ментов — опционы для сотрудни-
ков, конвертируемые займы (ги-
брид займа и приобретения доли в 
капитале, позволяет не размывать 
долю основателя компании), усло-
вия tag along и drag along (позволя-
ют миноритарию и мажоритарию 
продавать пакеты на одинаковых 
условиях) и ликвидационная при-
вилегия — право инвестора полу-
чить определенную сумму раньше 
других акционеров при ликвида-
ции компании или сделках.

Летом 2015 года в Гражданский 
кодекс уже были включены от-
дельные нормы из английского 
корпоративного права — об оп-
ционных договорах, соглашении 
кредиторов, заверениях об обсто-
ятельствах (см. 

”
Ъ“ от 3 июля 2015 

года). Необходимость правок во 
ФРИИ объясняют потребностями 
рынка прямых инвестиций. Фонд 
совместно с АСИ провел исследо-
вание, опросив летом—осенью 
2015 года около сотни инвесторов 
и профильных юристов, рассказы-
вает господин Нурбеков. Выясни-
лось, что около 40% опрошенных 
участников используют при струк-
турировании сделок инструмен-

ты, отсутствие которых в россий-
ском праве приводит к переходу 
участников рынка в зарубежные 
юрисдикции. Прежде всего попу-
лярностью пользуются террито-
рии, где применяется английское 
право, отмечает ФРИИ. По данным 
исследования фонда, в 2014 году 
около 70% сделок в РФ (в денежном 
выражении) было структурирова-
но по иностранному праву. В то же 
время сделки с участием иностран-
ных лиц по российскому праву — 
в основном мелкие: они составля-
ют две трети всех таких сделок по 
числу и менее трети по объему.

Господин Нурбеков из ФРИИ 
указывает на «замкнутый круг 
в практике — инвесторы не ис-
пользуют российское корпоратив-
ное право, так как его не советуют 
юристы, а юристы не обращаются 
к нему, так как необходимые ин-
струменты не детализированы и 
по ним нет сделок и судебной пра-
ктики». В фонде надеются, что раз-
работка и принятие поправок по-
зволят это исправить. Реформа по-
зволит привлечь в РФ не менее 
10 млрд руб. инвестиций в год, убе-
ждают ФРИИ и АСИ (это 10% обще-

го объема сделок в сегменте вен-
чурных и прямых инвестиций).

«Призыв заимствовать кон-
струкции из иностранного права, 
чтобы предотвратить бегство биз-
неса в другие юрисдикции, был 
популярен еще в 2011–2012 годах, 
когда обсуждалось создание меж-
дународного финансового центра 
в Москве»,— напоминает партнер 
«Инфралекс» Артем Кукин. «Сейчас 
предложения выглядят как дета-
лизация и имплементация норм, 
уже появившихся в ГК,— отмечает 
партнер 

”
Егоров, Пугинский, Афа-

насьев и партнеры“ Дмитрий Сте-
панов.— Но есть риск, что предло-
женные гибкие инструменты вы-
зовут подозрения у законодателей 
— например, они могут использо-
ваться для злоупотреблений в про-
цессе банкротств». Предполагает-
ся, что определенные группы ак-
ционеров получат преимущество, 
что допустимо только с согласия 
остальных акционеров,— очевид-
но, что в публичных АО такие кон-
струкции не получат необходимо-
го одобрения, считает Денис Спи-
рин из Prosperity Capital.

Софья Окунь

Корпоративному праву добавят опционов
«Дочка» АСИ предложит российскому законодательству английские нормы

экономическая политика
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миллиардов рублей новых кредитов выдали банки РФ в апреле 2016 года, сообщило Объединенное 
кредитное бюро. Объемы выдачи снизились на 2% к марту (и на 2,6% в марте к февралю). Годовые темпы роста 
объема новых кредитов также замедляются: 14% в апреле против 50% в марте. Всего за апрель выдано 1,8 млн 
новых кредитов (1,7 млн на 199 млрд руб. годом ранее). В общей массе растет доля кредитов наличными — на 
27% в годовом выражении (что свидетельствует о росте кредитования на текущее потребление). В апреле 
такие займы составляли 55% всех займов, 125 млрд руб., годом ранее — 98,3 млрд руб., 49,3%. Объемы новых 
ипотечных кредитов за год снизились на 1%, до 64,2 млрд руб., автокредитов — на 0,5%, до 11,9 млрд руб. 0
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Объемы выдачи новых кредитов в РФ
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КАПИТАЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

Чтобы вкладывать  
в Россию, надо жить  
на Багамах

Банк России опубликовал подробную 
статистику прямых иностранных 
инвестиций (ПИИ) в РФ и из нее 
за 2015 год. На фоне санкций и 
кризиса ПИИ в РФ упали с $22 млрд 
в 2014-м до $4,8 млрд в 2015 году, 
вложения же из РФ за границу — 
с $57,1 млрд до $21,6 млрд. Чистый 
отток прямых инвестиций из стра-
ны за год составил $16,8 млрд 
($35,1 млрд в 2014 году).

Больше всего ПИИ из-за рубе-
жа в 2015 году пришло в добычу 
топливно-энергетических полезных 
ископаемых ($10,3 млрд — на 50% 
больше, чем в 2014 году). Фактиче-
ски втрое (до $4,6 млрд) увеличи-
лись ПИИ в обработку — главным 
образом, в пищевую промышлен-
ность, производство кокса, неф-
тепродуктов, неметаллического 
сырья, транспортных средств и 

оборудования, что объясняется 
политикой замещения импорта. 
На 25% (до $4 млрд) выросли ПИИ 
в торговлю. Гасили же вложения в 
2015 году в основном в отраслях, 
ориентированных на внутренний 
спрос. Из отрасли «информация и 
связь» ушло $6,5 млрд, финансовой 
деятельности — $2,7 млрд, прочих 
услуг — $2 млрд, транспорта — 
$1,8 млрд, производства и рас-
пределения электроэнергии, газа 
и воды — $1,9 млрд, строительст-
ва — $1 млрд. 

В 2015 году российские инвесто-
ры активно выводили свои деньги из 
стран Западной Европы, перемещая 
их в «дикие» островные офшоры 
(см. график). В 2014 году лидером 
по объему вложений в РФ оставался 
Кипр — в 2015 году он уступил Бага-
мам. Багамы и Виргинские острова 
(Великобритания, BVI) больше всего 
инвестировали в уставный капитал 
предприятий РФ и вместе с Берму-
дами обеспечили половину ($5 млрд) 
реинвестированных доходов в РФ. 
Инвесторы, зарегистрированные 
на Кипре, активно выводили средст-
ва из капитала компаний РФ (минус 
$8,3 млрд), хотя и реинвестировали 
$1,9 млрд доходов. Единственной 
страной ЕС, увеличившей ПИИ в РФ 
в 2015 году, оказалась Германия. 

В то же время Кипр остается ли-
дером привлечения прямых вложе-
ний из РФ ($3,9 млрд) наряду с BVI 
($3,4 млрд), Джерси ($1,3 млрд), 
Финляндией ($1,5 млрд) и Турцией 
($1,5 млрд). Возобновился интерес 
российских инвесторов и к Укра-
ине — ПИИ в нее вновь сопоста-
вимы с вложениями в Казахстан 
и Белоруссию.

Алексей Шаповалов

в РФ

из РФ

в РФ

из РФ

в РФ

из РФ

в РФ

из РФ

в РФ

из РФ

в РФ

из РФ

*Основные страны.

7,60,3
1,4

0,7 1
0,7

0

0,1
–0,7

0,4
–0,3 1,3

11,9
3,2–7,2

14,7
23,5

3,9

8,41,8
1,9

2,7
3–0,2

4
3,1

2,5
1,30,7

3,4

–0,2 0,8 1,1

Виргинские острова

Багамы

Бермуды

Германия

Джерси

Кипр

0,4
3,6

5,2

ДИНАМИКА ВХОДЯЩИХ И ИСХОДЯЩИХ 
ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ 
В РОССИИ ($ МЛРД)*
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

2015 2014 2007

Сохранение низких цен на нефть обо-
стрило дискуссию о замедлении тем-
пов экономического роста и перспекти-
вах перехода к «новой экономической 
реальности», свидетельствуют высту-
пления участников экономического фо-
рума в Астане. Представители банков 
развития и международные эксперты 
говорят о нехватке частных инвестиций 
в регионе, а президент страны Нурсул-
тан Назарбаев сделал ряд заявлений, 
подтверждающих намерения Казахста-
на конкурировать с соседями за приток 
иностранного капитала,— он пообещал 
сократить долю госсектора в Казахстане 
до 15% ВВП и начать в стране «инноваци-
онную индустриализацию».

Основной темой второго дня Астанинско-
го форума стало обсуждение снижения тем-
пов экономического роста в мире и дивер-
сификации региональных экономик. Су-
дя по темам экономических дискуссий (фо-
рум в Астане, напомним, проходит накану-
не Петербургского экономического фору-
ма и заметно пересекается с ним по темати-
ке), Казахстан включился в конкуренцию за 
инвестиции в регионе — это подтверждает 
и состав участников форума. В сессии с пре-
зидентом Казахстана Нурсултаном Назар-
баевым приняли участие глава ВТО Робер-
ту Азеведу, президент ЕБРР Сума Чакрабар-
ти и основатель Alibaba Group Джек Ма. Гла-
ва МВФ Кристин Лагард, посетившая Астану 
накануне форума, заявила об уходе от сырь-
евой экономики, отметив, что мир стоит на 
пороге «больших перемен». В своем вчераш-
нем выступлении господин Назарбаев также 
сослался на риски фрагментации мировой 
экономики, снижения темпов роста и нара-
стания числа призывов к протекционизму.

Сам президент Казахстана заявил о том, 
что «важно не давать воли национальному 
эгоизму», пообещав сократить долю госсек-
тора Казахстана до 15% ВВП (сопоставимо со 
странами ОЭСР) и проводить «инновацион-
ную индустриальную политику» совмест-
но с реформой госсектора,— это должно со-
кратить зависимость страны от цен на ресур-
сы. «У Казахстана есть потенциал стать при-
мером трансформации»,— согласился глава 
ЕБРР Сума Чакрабарти.

Говоря о международных инициативах, 
господин Назарбаев сообщил, что на бли-
жайшем заседании ШОС будет обсуждаться 
членство в организации Индии, Пакистана 
и Ирана. Он также предложил создать фонд 
развития человеческого капитала в бедней-
ших странах и ввести мировой налог на оф-
шорные доходы со ставкой в 1%: по мнению 
казахского президента, это поможет напра-
вить на развитие часть от $30 трлн, сосредо-
точенных на офшорных счетах. Транснаци-
ональные нефтяные компании, по мнению 
господина Назарбаева, нужно привлечь к 
восстановлению природных ресурсов. Горя-
чую поддержку идеи президента Казахстана 
нашли у главы Института Земли Колумбий-
ского университета Джеффри Сакса.

В банках развития, инвестирующих в ре-
гиональные проекты, подтверждают рез-
кую нехватку частных инвестиций в регио-
не. «Частный капитал будет основным источ-
ником роста инвестиций, но он должен по-
лучить больше доступа к ключевым отра-
слям»,— полагают в ЕБРР, отмечая рост спро-
са на проекты в формате частно-государст-
венного партнерства. Пока же, по оценке 
главы Евразийского банка развития Дмит-
рия Панкина, 70% вложений в инфраструк-
туру финансируются за счет бюджетных 
средств и лишь 1% приходится на кредиты 
банков развития. Исключением сейчас явля-
ются небольшие страны, как Армения, Тад-
жикистан и Киргизия,— там эта доля превы-
шает 20%. «Банкам приходится конкуриро-
вать, хороших проектов мало, зачастую это 
запрос на финансирование без должного 
обоснования возвратности средств»,— при-
знал господин Панкин. Собеседник 
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ЕБРР отметил, что Казахстан при этом нахо-
дится в выигрышном положении в том чи-
сле из-за остановки новых проектов в России 
— за последний год вложения в страну соста-
вили $750 млн.

Татьяна Едовина, Астана

Устали 
от сырья
В Казахстане  
обсуждают смену 
экономической модели 
страны

Через месяц Белый дом обсудит предель-
ные параметры бюджета на следующую 
«трехлетку» и меры по снижению бюджет-
ного дефицита — заседание бюджетной 
комиссии назначено на 27 июня, расска-
зал вчера на заседании правительства гла-
ва Минфина Антон Силуанов. В эксперт-
ном совете при Белом доме полагают, что  
приватизация крупнейших госкомпаний 
покроет лишь небольшую часть дефицита 
— и советуют покрывать его за счет Резерв-
ного фонда. При этом в экспертном совете 
рекомендуют избавиться от Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ), истратив 
его на пенсионную реформу или передав 
активы институтам развития: при ценах 
на нефть $30–70 за баррель копить в нем 
в ближайшие годы нечего.

Правительство начинает подготовку бюдже-
та на 2017 год и плановый период 2018–2019 го-
дов — как сообщил вчера на заседании прави-
тельства министр финансов Антон Силуанов, 
27 июня на бюджетной комиссии будут обсу-
ждаться предельные параметры бюджета. «Нам 
нужно будет сокращать дефицит бюджета, ко-
торый также будет являться ключевым макро-
экономическим параметром»,— пояснил он. К 
этому времени будут представлены оценки раз-
меров дефицита и меры по его достижению, от-
метил министр — сейчас такие предложения 
готовятся, но «говорить о них пока рано». 

В этом году, напомнил господин Силуанов, 
при средней цене нефти $40 за баррель Мин-
фин оценивает дефицит 3,3% ВВП, при усло-
вии реализации правительственных планов 
— 3%. В случае же второй индексации пен-
сий разрыв расходов и доходов все же превы-
сит прогнозные значения, признал министр. 
Один из источников покрытия дефицита — 
дивиденды госкомпаний принесут в этом го-
ду в результате исключений в отношении ряда 
предприятий по выплате дивидендов за 2015 
год меньше ожидавшихся 400 млрд руб. Для 
покрытия дефицита будет задействовано око-
ло 2,1 трлн руб. из Резервного фонда, впрочем, 
Минфин допускает, что потратить придется 
«несколько больше».

Экспертный совет при правительстве прио-
ритет расходования Резервного фонда поддер-
живает. Об этом говорится в докладе рабочей 
группы совета (есть у 
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2015 года Дмитрий Медведев поручил минист-
ру по вопросам «Открытого правительства» Ми-
хаилу Абызову обеспечить экспертную оценку 
эффективности исполнения бюджета. «С уче-
том инфляционных рисков и сохранения клю-
чевой ставки ЦБ РФ на высоком уровне продол-
жение использования средств Резервного фон-
да для финансирования дефицита является 
предпочтительным»,— говорится в документе.

Однако объем Резервного фонда ограни-
чен, а задача снижения дефицита сохранит-
ся в последующие годы, подчеркнул вчера Ан-
тон Силуанов — Минфин планирует снижать 
его на 1% ВВП в год. Эксперты называют дефи-
цит 1–1,5% ВВП к 2019 году реалистичным да-
же при нефти не дороже $50 за баррель — при 
«консервативном» подходе к индексации защи-
щенных статей, возобновлении роста ВВП «хо-
тя бы» на 2–2,5% в год и инфляции 5–6% в год.

Еще одним источником финансирования 
дефицита могут стать доходы от приватиза-
ции. Напомним, Минэкономики оценивало 
только госпакет «Роснефти» в 700 млрд руб. Но 
в экспертном совете говорят о том, что прива-
тизация сейчас «малопродуктивна» — цены 
уже ниже не только периода накануне кризи-
са 2008–2009 годов, но и 2011–2013 годов. Кро-
ме того, в качестве покупателя «может высту-
пить лишь крайне ограниченный круг рос-
сийских олигархов или приближенных к го-
сударству компаний» — такая приватизация 
«бессмысленна с точки зрения повышения 
конкуренции в экономике, роста эффектив-

ности компаний и прекращения поддержки 
их за счет бюджета». Форсировать авторы до-
клада призывают только вопрос продажи «по 
любой цене» убыточных предприятий и неэф-
фективных активов — чтобы сократить расхо-
ды на их содержание.

Если цены на нефть в ближайшие годы оста-
нутся в диапазоне $30–70 за баррель, «тенден-
ция к снижению зависимости бюджета от цен 
на нефть усилится», говорится в докладе. По 
мнению экспертов, это не позволит России по-
вторить опыт, например, Норвегии и ряда дру-
гих стран—экспортеров нефти по накоплению 
значительных объемов конъюнктурных нефте-
газовых доходов в суверенных фондах. «В свя-
зи с этим теряет целесообразность сохранение 
двух отдельных сырьевых фондов — Резервно-
го фонда и Фонда национального благосостоя-
ния»,— полагают в экспертном совете. Резерв-
ный фонд может сохраниться как институт на-
копления избыточных доходов федерального 
бюджета в годы «крайне благоприятной внеш-
неторговой конъюнктуры или экономическо-
го подъема». ФНБ же эксперты предлагают рас-
формировать, направив свободные средства на 
изначальную цель — поддержку пенсионной 
реформы, а имеющиеся долгосрочные низко-
ликвидные инвестиции в рублевые активы пе-
редать другим институтам развития.

Евгения Крючкова
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Политсовет Южной Осетии рекомендо-
вал президенту республики Леониду Ти-
билову перенести референдум о присое-
динении к России на 2017 год. В Цхинвале 
это решение объясняют нежеланием про-
водить голосование по столь важному во-
просу накануне президентских выборов 
в  республике. 

Политический совет при президенте Южной 
Осетии, в который входят представители зако-
нодательной и исполнительной ветвей власти, 
а также депутаты парламента, рекомендовал вче-
ра главе республике Леониду Тибилову перене-
сти референдум по вопросу ее присоединения к 
России на 2017 год. Изначально планировалось, 
что голосование состоится уже в этом году. Госпо-
дин Тибилов с рекомендацией политсовета со-
гласился. «Я принимаю это решение. Мы видим 
настрой нашего народа и будем говорить о меха-
низме проведения референдума, вести консуль-
тации с нашим союзником»,— заявил президент.

Позднее глава республики вместе со спике-
ром парламента Анатолием Бибиловым выпу-
стили совместное заявление: «Стремясь обеспе-
чить стабильность общественно-политической 
обстановки в Республике Южная Осетия, высту-
паем с совместным заявлением о поддержке ре-
шения политсовета при президенте от 26 мая 
2016 года о целесообразности проведения рефе-
рендума по вопросу о вхождении республики 
в состав Российской Федерации в 2017 году, по-
сле проведения выборов президента»,— гово-
рится в документе.

О желании провести референдум Леонид Ти-
билов заявил в октябре 2015 года на встрече с 
помощником президента России Владиславом 
Сурковым. «Политические реалии таковы, что 
мы должны сделать свой исторический выбор, 
должны воссоединиться с братской Россией и 
на долгие века обеспечить безопасность и про-
цветание нашей республики, нашего народа»,— 
сказал тогда господин Тибилов.

Изначально референдум планировалось про-
вести до августа 2016 года. По замыслу президен-
та Южной Осетии, по итогам голосования у не-
го должно было появиться право «обратиться к 
руководству Российской Федерации с предложе-
нием о принятии республики в состав РФ в каче-
стве нового субъекта». Из-за этого уже в апреле 
2016 года у него случился конфликт со спикером 
парламента господином Бибиловым, который 
раскритиковал предложенную администраци-
ей президента формулировку вопроса. «Ни как 
гражданин Южной Осетии, ни как спикер пар-
ламента я не вижу другого пути кроме референ-
дума, на котором народ спросят о том, согласен 
ли он войти в состав России»,— заявил тогда го-
сподин Бибилов.

Президент России Владимир Путин, коммен-
тируя возможное проведение референдума, ска-
зал 14 апреля после своей прямой линии, что 
«мы не можем, я думаю, этому противиться». 
«Нас ничего не сдерживает, кроме интересов са-
мого южнооосетинского народа,— сказал госпо-
дин Путин.— Но мы пока не знаем, что будет по-
ложено в основу этого референдума, как будут 
сформулированы вопросы в окончательном ви-
де, в зависимости от этого будем дальше думать».

Теперь, однако, в Цхинвале передумали. 
«Нельзя сказать, что в республике на данный 
момент сложилась напряженная политическая 
обстановка, но, исходя из мировой практики, 
столь важные плебисциты не проводятся нака-
нуне президентских выборов, чтобы их не ис-
пользовали в каких-то политических спекуляци-
ях»,— сказал 

”
Ъ“ Анатолий Бибилов, объясняя 

причины переноса референдума. Следующие 
президентские выборы должны состояться в ре-
спублике весной 2017 года. Об этом же говорит 
и близкий к администрации российского пре-
зидента политолог Алексей Чеснаков: «Проведе-
ние референдума перед президентскими выбо-
рами содержательно и технологически объеди-
няет их в одну кампанию, создавая лишние про-

блемы для организаторов,— сказал он 
”
Ъ“.— Ре-

шение о переносе вполне логично, тем более 
что текущая интеграционная повестка еще не 
исчерпана и требует гармонизации без излиш-
ней политизации».

В 1992 году в Южной Осетии уже проходил 
референдум «о воссоединении с Россией», тог-
да эту идею поддержали 99,89% проголосовав-
ших. Независимость Абхазии и Южной Осетии 
Россия признала по итогам «пятидневной вой-
ны» с Грузией в 2008 году. Тогда же был принят 
первый план помощи республике, когда прави-
тельство РФ выделило 500 млн руб. на гумани-
тарную помощь и заявило, что в 2008–2009 го-
дах направит 10 млрд руб. на восстановление 
инфраструктуры. Бюджет Южной Осетии зави-
сит от безвозмездных поступлений из РФ более 
чем на 90%. Принятый в декабре 2014 года закон 
о бюджете на 2015 год предполагает доходы в 
объеме 7,3 млрд руб., где 6,7 млрд руб. (91%) — 
помощь России. 18 марта 2015 года в Москве был 
подписан договор об интеграции, согласно ко-
торому у России и Южной Осетии будет единое 
таможенное и оборонное пространство, Россия 
подключается к формированию пенсий и сис-
темы медицинского страхования в Южной Осе-
тии, а военная агрессия в отношении одной из 
стран-участниц будет рассматриваться как аг-
рессия против обеих стран. 

Илья Барабанов

Южная Осетия  
пока остается независимой
Референдум по вопросу присоединения к России отложен на 2017 год

Как стало известно ”Ъ“, представи-
тель Михаила Ходорковского адво-
кат Джонатан Глассон пожаловался 
в Комитет министров Совета Европы 
(СЕ) на отказ правительства РФ вы-
платить экс-главе ЮКОСа €10 тыс. 
компенсации морального ущерба, 
присужденной ему Европейским су-
дом по правам человека в 2013 го-
ду. Адвокат просит СЕ обратить вни-
мание на «попытки правительства 
РФ ввести Комитет министров в за-
блуждение», поскольку оно третий 
год подряд меняет «в затяжной пере-
писке» с заявителями основания для 
невыплаты компенсации.

Письмо британского адвоката Джо-
натана Глассона, представляющего инте-
ресы экс-совладельцев ЮКОСа Михаила 
Ходорковского и Платона Лебедева, опу-
бликовано на сайте Комитета министров 
СЕ и может быть рассмотрено 7–9 июня 
на сессии по исполнению решений Ев-
ропейского суда по правам человека 
(ЕСПЧ). Адвокат уведомил СЕ об «очевид-
ных попытках правительства РФ ввес-
ти Комитет министров в заблуждение» в 
связи с «продолжающимся отказом» вы-
платить господину Ходорковскому ком-
пенсацию морального ущерба, прису-
жденную ему 25 июня 2013 года. Напом-
ним, ЕСПЧ, не найдя политической подо-
плеки в первом деле ЮКОСа (по жалобе 
Михаила Ходорковского и Платона Лебе-
дева), признал, что права обоих наруша-
лись во время следствия, суда и отбытия 
наказания. Власти РФ обжаловать реше-
ние не стали (вступило в силу 25 октября 
2013 года), а Минюст обещал, что €10 тыс. 
будут выплачены Михаилу Ходорковско-
му в течение трех месяцев.

Как следует из письма господина Глас-
сона, в ноябре 2015 года представители 
господина Ходорковского обратили вни-
мание Комитета министров СЕ «на вво-
дящее в заблуждение заявление прави-
тельства РФ» о том, что «заявители не 
предоставили необходимых докумен-
тов». Адвокаты экс-главы ЮКОСа наста-
ивали, что он неоднократно просил пе-
ревести компенсацию в благотворитель-
ных целях на счет лицея «Подмосков-
ный». Правительство РФ сначала утвер-
ждало, что не получало запрос, а затем 
ссылалось на отсутствие заверенной ко-
пии доверенности. Третий запрос 3 ноя-

бря 2015 года был отправлен курьером с 
заверенной МИД Великобритании дове-
ренностью.

Но в январе 2016 года юристы Миха-
ила Ходорковского получили письмо 
из аппарата уполномоченного РФ при 
ЕСПЧ Георгия Матюшкина о том, что 
«выплата компенсации была организо-
вана» Минюстом, но не может быть со-
вершена из-за запрета, в соответствии 
с приказами от 8 и 20 августа 2014 го-
да. Как пояснили вчера 

”
Ъ“ в Минюсте, 

речь идет о постановлениях Федераль-
ной службы судебных приставов в свя-
зи с исполнительным производством 
о взыскании с господина Ходорковско-
го задолженности. Напомним, соглас-
но приговору по делу ЮКОСа он остает-
ся должен РФ 17,4 млрд руб. Хотя ЕСПЧ в 
2013 году признал взыскание этого дол-
га «противоречащим Конвенции о защи-
те прав человека». Но отменить его в свя-
зи с решением ЕСПЧ президиум Верхов-
ного суда отказался.

Господин Глоссан подчеркивает, что 
правительство РФ о таком обосновании 
невыплаты компенсации не сообщало 
ни Комитету министров, ни заявителю. 
«Это выглядит как еще одна причина для 
отказа выплачивать компенсацию ущер-
ба»,— резюмирует адвокат и просит Ко-
митет министров обратить на это внима-
ние. К заявлению адвоката приложена 
копия письма, направленная им 5 апре-
ля 2016 года Георгию Матюшкину, в кото-
ром он просит предоставить копии при-
казов о запрете выплаты компенсации 
и «полное разъяснение, почему прави-
тельство считает, что эти приказы позво-
ляют ему отказаться выполнять недвус-
мысленные требования решения ЕСПЧ».

Адвокат Вадим Клювгант считает ар-
гументы властей «уловками», отмечая, 
что исполнительное производство по 
взысканию задолженности с Михаила 
Ходорковского было возбуждено еще до 
решения ЕСПЧ, а сам он изначально про-
сил перечислить деньги лицею и выпла-
та компенсации его бы «не обогатила».

Напомним, в июне Комитет минис-
тров СЕ должен рассмотреть и вопрос о 
неисполнении выплаты Россией €1,9 мл-
рд экс-акционерам ЮКОСа.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Яна Рождественская

Адвокат  
Михаила Ходорковского 
пожаловался в Совет Европы
На неисполнение решения ЕСПЧ о выплате  
экс-главе ЮКОСа компенсации морального ущерба
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Увеличение размеров ущерба 
«смягчит основания для возбужде-
ния уголовных дел», отмечает го-
сподин Крашенинников.

 «Сейчас по некоторым статьям 
уголовное дело можно возбудить, 
если кто-то забрал у кого-то две с 
половиной тысячи рублей,— зая-
вил 

”
Ъ“ президент 

”
Опоры России“ 

Александр Калинин.— Поэтому мы 
предлагали поднять пороги ущерба 
в пять раз». Предложенные в проек-
те размеры ущерба господин Кали-
нин называет «компромиссными», 
потому что это «все равно шаг впе-
ред, который должен снизить уго-
ловное преследование бизнеса».

Кроме того, проект возвращает 
в УК ответственность за мошенни-
чество в сфере предприниматель-
ской деятельности. 11 июля 2015 
года ст. 159.4 утратила силу в свя-
зи с постановлением Конституци-
онного суда (КС) от декабря 2014 го-
да. Тогда КС указал на несоразмер-
ность наказания в двух статьях ко-
декса: наказание за предпринима-
тельское мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 3 ст. 159.4 УК — 
до пяти лет лишения свободы) явля-
ется преступлением средней тяже-
сти, в то время как просто мошен-
ничество (ч. 4 ст. 159 УК — до деся-
ти лет лишения свободы) считается 
тяжким преступлением. Павел Кра-
шенинников в мае 2015 года внес в 
Госдуму необходимый проект изме-
нений — он предлагал снизить от-
ветственность за мошенничество в 
крупном размере с шести лет до пя-
ти, пропорционально подняв при 
этом срок лишения свободы на год 
(с пяти до шести лет) за предприни-

мательское мошенничество. Про-
ект был принят в первом чтении, 
после чего завис на Охотном Ряду 
— против него, по утверждению со-
беседников 

”
Ъ“, выступил силовой 

блок правительства.
Президентский законопроект 

предполагает, что предпринима-
тельское мошенничество вернется 
в кодекс в составе основной ст. 159 
УК. Причем предложенные для биз-
несменов наказания оказались бо-
лее суровыми, чем в предыдущей 
ст. 159.4 УК. Раньше за мошенниче-
ство в крупном размере предприни-
мателю грозило до пяти лет (теперь 
предлагается до шести), а за особо 
крупное — до шести лет (теперь до 
десяти лет). Одновременно повыша-
ется ответственность и за мошенни-
чество в других сферах. А кроме то-
го, на порядок увеличивается раз-
мер «предпринимательского» ущер-
ба: крупным будет считаться от 
3 млн руб. (сейчас 250 тыс.), а особо 
крупным — от 12 млн руб. (сейчас от 
1 млн). Правительство проект пре-
зидента поддержало. Верховный 
суд (ВС) в своем отзыве высказал не-
сколько замечаний. Например, по 
мнению ВС, наказания по ст. 159 и 
проектируемые наказания за пред-
принимательское мошенничест-
во все так же несоразмерны. «Рань-
ше эта статья была лояльнее к пред-
принимателям, но она утратила си-
лу, и это первая попытка ее восста-
новить. Без нее предпринимателям 
гораздо хуже в любом случае»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Александр Калинин.

Кроме того, пакет содержит по-
правки к Уголовно-процессуально-
му кодексу, которые обязывают до-
пускать нотариуса к заключенно-
му под стражу предпринимателю, 

а также установлена процедура воз-
врата изъятых следователями до-
кументов. «Это очень важно, пото-
му что часто изымают важные, на-
пример правоустанавливающие, 
документы, которые потом очень 
сложно запрашивать»,— объясня-
ет господин Крашенинников. По 
его словам, проект может быть при-
нят Госдумой во всех трех чтениях 
до конца созыва (последнее пленар-
ное заседание состоится 24 июня). 

Итоговый проект, по мнению со-
председателя «Деловой России» Ан-
дрея Назарова, получился «не сов-
сем таким», на который рассчиты-
вали предприниматели, но «это 
все равно лучше, чем если бы пре-
зидент не предложил никаких за-
конодательных инициатив». Ведь 
благодаря поправкам «станет боль-
ше предпринимателей, которые 
впервые оступились, но признали 
вину и смогли сполна возместить 
ущерб,— все это заметно декрими-
нализирует бизнес-среду», считает 
господин Назаров. Правда, по его 
мнению, такие же условия «проще-
ния» следовало бы предусмотреть 
и для предпринимателей, впервые 
нанесших «ущерб в особо крупном 
размере и готовых его возместить». 
Следующим шагом для рабочей 
группы могла бы стать разработка 
новой главы УПК, которая предус-
матривала бы особый порядок рас-
смотрения экономических престу-
плений. По словам господина Ка-
линина, обсуждением следующих 
шагов рабочая группа займется уже 
сегодня на заседании под руковод-
ством помощника президента Анд-
рея Белоусова.

Софья Самохина, 
 Виктор Хамраев

Предприниматели больше не саперы

Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Ярослав Иванович! Искренне поздравляю 
вас с днем рождения! Более чем четверть века нашего 
знакомства и совместной работы позволяет мне сделать 
вывод о том, что одним из самых важных ваших жизнен-
ных достижений является создание в Высшей школе 
экономики неповторимой атмосферы, которая поощря-
ет ее преподавателей и студентов постоянно расширять 
границы науки и раскрывать свой потенциал. Но не 
только это ваша публичная деятельность, гражданская 

позиция позволяет отнести вас к числу выдающихся об-
щественных деятелей страны. Весьма символично то об-
стоятельство, что день вашего рождения (de facto) совпа-
дает с днем российского предпринимательства. Вы как 
экономист и реформатор сделали немало для того, что-
бы создать в России максимально комфортные условия 
для ведения конкурентоспособного, инновационного и 
социально ответственного бизнеса. Желаю вам здоро-
вья, благополучия и дальнейших успехов в профессио-
нальной деятельности и публичной политике!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 59 лет  
ректору НИУ «Высшая школа экономики»  
Ярославу Кузьминову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Президент Южной Осетии Леонид  Тибилов 
согласился поставить крест на планах  
провести референдум в 2016 году  
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Президент Владимир Путин осво-
бодил от занимаемой должности 
директора Федеральной службы 
охраны (ФСО) Евгения Мурова. 
Он бессменно занимал этот пост 
16 лет и был вынужден уйти из-
за достижения предельного воз-
раста для госслужащего. Новым 
главой ФСО стал начальник пре-
зидентской службы безопасно-
сти Дмитрий Кочнев.

Об увольнении господина Муро-
ва вчера сообщили в Кремле, уточ-
нив, что отставка состоялась по 
просьбе самого директора ФСО. При-
чиной этого стало достижение Евге-
нием Муровым предельного возра-
ста нахождения на госслужбе, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“, близкий к ад-

министрации президента. «Ника-
ких других поводов для отставки не 
было, доверие к нему со стороны на-
чальства очень велико»,— добавляет 
он. По словам источника, экс-дирек-
тор ФСО не планирует устраиваться 
на работу, связанную с публичной 
деятельностью, и начнет больше вре-
мени проводить с семьей.

В системе органов госбезопасно-
сти Евгений Муров непрерывно на-
ходился с 1971 года, работая, в част-
ности, в Первом управлении КГБ СС-
СР (внешняя разведка). С начала 90-
х он служил в районных структурах 
ФСБ по Санкт-Петербургу, а в 1997 

году стал заместителем начальника 
управления ФСБ всего города. Тогда 
он познакомился со многими людь-
ми, которые впоследствии перееха-
ли в Москву на руководящие долж-
ности, вспоминает собеседник 

”
Ъ“ в 

госструктурах. Например, с Владими-
ром Путиным и Николаем Патруше-
вым, которые в 1998 году являлись 
директором ФСБ и заместителем ди-
ректора соответственно. «Евгений 
Алексеевич стал в то время первым 
заместителем Николая Платоновича, 
который руководил департаментом 
экономической безопасности, меж-
ду ними сложился доверительный 
контакт»,— утверждает чиновник.

Евгений Муров возглавил ФСО 
18 мая 2000 года, спустя 11 дней по-
сле инаугурации президента Вла-
димира Путина. Возглавив службу 
в звании генерал-майора, в 2004 го-
ду он стал первым руководителем 
службы охраны в звании генерала 
армии. Его позиции были сильны 
при Владимире Путине, такими они 
остались и во время президентства 
Дмитрия Медведева, рассказывает 

”
Ъ“ знакомый Евгения Мурова. По 

его словам, в 2010 году некоторые 
чиновники администрации прези-
дента намекали главе государства 
на необходимость замены директо-
ра ФСО, однако господин Медведев 
все разговоры по этому поводу от-

метал. В итоге генерал Муров ушел 
с военной службы, но с сохранени-
ем поста директора ФСО. Всего Евге-
ний Муров отдал ФСО 16 лет.

Вчера же Владимир Путин назна-
чил нового директора ФСО — им 
стал Дмитрий Кочнев, полгода ру-
ководивший службой безопасности 
президента (СБП) и являвшийся за-
местителем генерала Мурова. Дан-
ные его биографии закрыты, по нео-
фициальной информации, он явля-
ется выходцем из системы ФСО. Так-
же известно, что его супруга по ито-
гам 2015 года заработала больше, 
чем все остальные сотрудники ФСО 
и члены их семей (согласно деклара-
ции — 58,1 млн руб.).

Пока неизвестно, кто станет но-
вым руководителем СБП, говорит 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. По данным 

”
Ъ“, это бу-

дет действующий сотрудник спец-
служб — скорее всего, один из за-
местителей господина Кочнева по 
СБП. Он станет четвертым началь-
ником СБП с 2000 года: дольше всех 
этот пост занимал нынешний глава 
национальной гвардии Виктор Золо-
тов (в 2000–2013 годах), следом идет 
первый заместитель главы ФСО Олег 
Климентьев (2013–2015 годы) и ны-
нешний директор службы Дмитрий 
Кочнев (2015–2016 годы).

Иван Сафронов

Евгения Мурова сняли с охраны
У ФСО теперь другой руководитель

28 и 29 мая пройдут праймериз 
демкоалиции, по итогам кото-
рых на базе партии ПАРНАС бу-
дет сформирован список на вы-
борах в Госдуму. Как сообщил 

”Ъ“ зампред партии Константин 
Мерзликин, на праймериз заре-
гистрировались 96 кандидатов. 
По подсчетам ”Ъ“, 24 кандида-
та представляют ПАРНАС, ше-
стеро — незарегистрированную 
Партию прогресса Алексея На-
вального, которая формально 
вышла из коалиции. Партийная 
принадлежность большинства 
претендентов не указана. Про-
голосовать на праймериз смогут 
24 тыс. зарегистрировавшихся 
избирателей.

Согласно положению о праймериз 
демкоалиции (в нее вошли ПАРНАС, 
Партия прогресса, Партия 5 декабря, 
«Демократический выбор» и движе-
ние «Солидарность»), по их итогам бу-
дут определены три места в общефе-
деральной части списка и места в ре-
гиональных группах. Возглавит спи-
сок председатель ПАРНАС Михаил Ка-
сьянов — такое решение было приня-
то на форуме коалиции в декабре (см. 

”
Ъ“ от 12 декабря 2015 года). После по-

каза 1 апреля НТВ фильма «Касьянов 
день», в котором господин Касьянов и 
член ПАРНАС Наталья Пелевина кри-
тически высказываются о зампреде 
партии Илье Яшине и лидере незаре-
гистрированной Партии прогресса 
Алексее Навальном, господин Яшин 
заявил об отказе участвовать в выбо-
рах от ПАРНАС. Аналогично поступи-
ли и сторонники господина Наваль-
ного. Михаил Касьянов на требова-
ние партийцев участвовать наравне с 
остальными кандидатами в прайме-
риз ответил категорическим отказом.

Зампред ПАРНАС Константин Мер-
зликин рассказал 

”
Ъ“, что на прайме-

риз зарегистрировано 96 кандидатов, 
которые представляют «все партии и 
организации, вошедшие в демкоа-
лицию». По подсчетам 

”
Ъ“, ПАРНАС 

представляют как минимум 24 участ-
ника — в основном главы и предста-
вители региональных отделений пар-
тии. Также на праймериз заявились 
член бюро федерального политсове-
та Андрей Пивоваров, члены политсо-
вета Михаил Шнейдер, Наталья Гряз-
невич, Муса Садаев и Наталья Пелеви-
на, которая после показа фильма «Ка-
сьянов день» заявляла о приостанов-
ке членства в политсовете. «Демокра-
тический выбор» представляют де-
вять человек, в том числе секретарь 
политсовета партии Кирилл Шулика, 
а также главы региональных отделе-
ний. От Партии 5 декабря на прайме-
риз идут член бюро «Солидарности» и 
«Мемориала» Сергей Давидис и ини-
циатор «Русских маршей» Александр 
Белов (Поткин). От Либертарианской 
партии — ее лидер Андрей Шальнев 
и член федерального комитета Дмит-
рий Максимов. Зарегистрировались 
на праймериз и шестеро членов Пар-
тии прогресса, несмотря на выход 
партии из коалиции: среди них член 
центрального совета Евгений Домо-
жиров и глава владимирского отде-
ления Алексей Ефремов. «Да, партия 
приняла решение о выходе из коали-
ции, но она оставила право за своими 
членами продолжить участие в прай-
мериз и в выборах в целом»,— пояс-
нил господин Мерзликин.

Большинство участников прай-
мериз беспартийные либо не ука-
зали свою партийную принадлеж-
ность. Среди них наряду с истори-
ком Андреем Зубовым, оппозици-
онным саратовским активистом Вя-
чеславом Мальцевым и народным 
артистом Владимиром Назаровым 
зарегистрирован депутат горсовета 

Набережных Челнов, бывший еди-
норосс Рузиль Мингалимов. После 
того как «Открытая Россия» Миха-
ила Ходорковского объявила о его 
поддержке господина Мингалимо-
ва на выборах, политсовет отделе-
ния «Единой России» принял реше-
ние исключить его из партии. 

Вчера также завершилась реги-
страция избирателей на праймериз 
— их, по словам Константина Мер-
зликина, около 24 тыс. Они смогут 
выбрать до 12 кандидатов из списка. 
Голосование пройдет 28 и 29 мая на 
сайте демкоалиции и на специаль-
ных участках. Три участка будут ра-
ботать в Москве, по одному — в Ба-
лашихе, Санкт-Петербурге, Челябин-
ске, Иркутске, Липецке (всего 14 го-
родов). «Все без исключения участ-
ки созданы по инициативе активи-
стов на местах: они искали помеще-
ния и оборудование — как минимум 
два компьютера с возможностью вы-
хода в интернет»,— объяснил госпо-
дин Мерзликин.

Зампред ПАРНАС подчеркнул, что 
«сама задумка» с праймериз реали-
зовывается «успешно», хотя и не все 
«дотащили выполнение своих обя-
зательств до конца». «Мы сожалеем, 
что Алексей Навальный, на которо-
го мы очень рассчитывали, на сере-
дине пути бросил выполнение своих 
обязательств. Сожалеем, что прайме-
риз покинула Любовь Соболь (юрист 
Фонда борьбы с коррупцией Алексея 
Навального.— 

”
Ъ“). Она перспектив-

ный политик, и мы по сей день гото-
вы ее выдвигать в закрепленном за 
ней округе — Нагатинском»,— ска-
зал 

”
Ъ“ зампред ПАРНАС. Сама госпо-

жа Соболь хотела выдвинуться в каче-
стве одномандатника в Центральном 
округе Москвы, где ПАРНАС намерен 
выдвинуть историка Андрея Зубова.

Наталья Корченкова

ПАРНАС подошел к праймериз
Кандидатов в Госдуму от демкоалиции определят 24 тыс. избирателей

контекст  

Александр Бастрыкин 
выступил  
за закрепление  
госидеологии

Председатель Следственного комитета РФ 
(СКР) Александр Бастрыкин заявил о необхо-
димости законодательного закрепления госу-
дарственной идеологии. «Идеология играет 
чрезвычайно важную роль в становлении 
и функционировании государства и права»,— 
сказал он в Академии Минюста РФ на научной 
конференции «Преступление и наказание; 
грех и искупление». При разработке идеоло-
гии России «идеи, которые составят ее содер-
жание, должны отражать не сиюминутные 
и конъюнктурные интересы государства, а ин-

тересы стратегического порядка или долгос-
рочной перспективы», заявил председатель 
СКР. Также, по его словам, нужно учитывать 
как внутренние, так и внешние условия суще-
ствования государства: исторические тради-
ции, менталитет народа, геополитическое по-
ложение страны, экономику, демографию и 
экологию. Идеи «должны охватывать все сфе-
ры общественной жизни: социально-полити-
ческую, экономическую, духовную», считает 
Александр Бастрыкин. «Национальная идея 
нужна и нуждается в государственно-право-
вом закреплении»,— заявил он. 

«Интерфакс»

Думским партиям  
деньги пришли в срок

Расходы «Единой России» в первом квартале 
2016 года увеличились более чем на 200 млн 
руб. по сравнению с аналогичными периода-
ми 2015-го и 2014 года и составили 887 млн, 
следует из отчета Центризбиркома (ЦИК) 
о партийных финансах. Как пояснили ”Ъ“ 

в партии, увеличение расходов связано 
с «проведением в первом квартале форумов 
и необходимостью осуществления процеду-
ры праймериз». При этом поступило едино-
россам 3,56 млрд руб. Как раз на этот квартал 
приходится поступление средств из феде-
рального бюджета исходя из расчета 110 руб. 
за голос думским партиям и набравшему 3% 
на выборах 2011 года «Яблоку». КПРФ пос- 
тупило 1,4 млрд руб, ЛДПР — 1,106 млрд, 
«Справедливой России» — 972 млн, «Ябло-
ку» — 249 млн. У других партий поступления 
намного меньше.

ЦИК же вчера начал семинар с региональ-
ными комиссиями. Сессию о том, как органы 
власти должны содействовать избирательным 
комиссиям, вела глава ЦИКа Элла Памфило-
ва, а о контрольно-финансовой деятельности 
— ее зам Николай Булаев, сказали ”Ъ“ в ЦИКе. 
Вечером в комиссию приехал первый замру-
ководителя администрации президента Вя- 
чеслав Володин, заявив, что необходимо 
обеспечить доверие к результатам выборов  
и «их твердую легитимность». 

Отдел политики

По сведениям ”Ъ“, рязанский  
губернатор Олег Ковалев может 
досрочно оставить пост по собст-
венному желанию, а после выбо-
ров в областной парламент пере-
браться в Совет федерации (СФ). 
Такая возможность рассматри-
вается в настоящее время, гово-
рят источники ”Ъ“, близкие к ад-
министрации президента (АП) 
и правительству. Если решение 
будет принято, одновременно 
с выборами в Госдуму в сентябре 
пройдет не менее восьми губер-
наторских выборов. 

Сразу два высокопоставленных 
источника подтвердили 

”
Ъ“, что в Ря-

занской области в ближайшее вре-
мя может смениться губернатор, а 
68-летний Олег Ковалев досрочно 
уйдет в отставку. Это второй срок гу-
бернатора, его полномочия должны 
были закончиться в октябре 2017 го-
да. Как рассказали 

”
Ъ“, это решение 

могло быть принято губернатором 
также в связи с состоянием здоровья. 
«Немолодой возраст не позволяет 
ему оставаться таким же активным, 
как прежде. А сейчас в сложившей-
ся социально-экономической ситуа-
ции от руководителя требуется мак-
симальная отдача»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.

Господин Ковалев может пере-
браться на работу в СФ. Но для этого 
ему потребуется выдвинуть свою кан-
дидатуру в одномандатном округе на 
довыборах в рязанскую облдуму. Ре-
гиональный оргкомитет по проведе-
нию праймериз «Единой России» уже 
объявил о продлении срока приема 
заявок на участие в отборе кандида-
тов на довыборах до 13 июня. Округ 
№16 освободился после того, как де-
путат облдумы Андрей Глазунов стал 
министром региональной безопасно-
сти и контроля. В пресс-службе губер-
натора 

”
Ъ“, впрочем, заявили, что го-

сподин Ковалев сейчас в отпуске, а 6 
июня будет на работе.

Пока на 18 сентября намечены вы-
боры глав в семи регионах — респу-
бликах Коми, Туве, Чечне, в Забай-
кальском крае, Ульяновской, Твер-
ской и Тульской областях. В мартов-
ском рейтинге эффективности гу-
бернаторов ФоРГО Олег Ковалев за-
нимал общую позицию (55–56) с и. о. 
главы Коми Сергеем Гапликовым, а 
последние полгода попадал в груп-
пу губернаторов со средним рейтин-
гом. Серьезный скандал потряс Ря-
занскую область два года назад, ког-
да благодаря активистам «Народно-
го фронта» стало известно, что земли 
Музея Сергея Есенина в Константи-
ново незаконно застраиваются част-
ной кампанией и по решению вла-
стей к этой застройке строится доро-
га. Об этом на медиафоруме ОНФ до-
ложили президенту, перед которым 
губернатору позже пришлось отчи-
тываться о конфликтной ситуации.

Среди потенциальных преемни-
ков губернатора фигурируют извест-

ные в области персоны. Одним из ли-
деров праймериз по одномандатному 
округу в области стал сопредседатель 
регионального штаба ОНФ, депутат 
Госдумы, Герой России Андрей Красов 
(до избрания в Госдуму командовал Ря-
занским училищем ВДВ). Именно он 
возглавил группу активистов, кото-
рые привлекли внимание к проблеме 
Константиново. На прошлых выборах 
серьезную конкуренцию губернатору 
мог составить кандидат от «Патриотов 
России» Игорь Морозов, который отка-
зался от борьбы в обмен на пост сена-
тора. Среди возможных преемников 
называют также замполпреда Цент-
рального федерального округа Анд-
рея Ярина, который в 2004–2005 годах 
работал вице-губернатором—главой 
правительства Рязанской области, по-
том возглавлял правительство Кабар-
дино-Балкарии, а затем на разных 
должностях работал вместе с полпре-
дом Александром Бегловым.

Член Общественной палаты Па-
вел Сычев (участвовал в праймериз) 
рассказал, что губернатор участвовал 

в праздновании 9 Мая и в шествии 
Бессмертного полка. «Я общался с из-
бирателями и серьезной критики в 
адрес губернатора не слышал»,— ска-
зал он. Депутат Госдумы от Рязанской 
области Александр Шерин (ЛДПР) от-
метил, что уже 30 апреля истек край-
ний срок, когда облдума должна бы-
ла найти преемника Николаю Булае-
ву, ушедшему из СФ. По словам депу-
тата, рязанское отделение ЛДПР пору-
чило ему направить в Генпрокуратуру 
запрос по этому поводу: «Если губерна-
тор региона собирается заходить в обл-
думу, чтобы стать членом Совета феде-
рации, то это надо делать быстрее».

Глава ФоРГО Константин Костин 
ситуацию в Рязанской области назвал 
непростой в целом из-за кризиса: «По-
тенциал роста есть, но, чтобы зарабо-
тали энергетика и сельское хозяйст-
во, нужны драйверы роста». В случае 
отставки губернатора, считает глава 
ФоРГО, шансы завоевать расположе-
ние избирателей будут у кандидата с 
высокой узнаваемостью: «У варяга в 
подобной ситуации просто не будет 
времени, потому что кампания фак-
тически уже начинается».

Ирина Нагорных;  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Рязанский губернатор может уйти 
досрочно в Совет федерации
Областной парламент уже месяц тянет с заполнением вакансии

Рязанский губернатор Олег  
Ковалев готов встретить новый 
поворот в своей карьере 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

219 млн га лесного фонда в Якутии при-
знаны региональными властями «уда-
ленными и труднодоступными террито-
риями». В таких зонах, согласно приказу 
Минприроды РФ, официально можно 
не тушить лесные пожары, если огонь 
не угрожает населенным пунктам либо 
противопожарные мероприятия слиш-
ком затратны. Таким критериям отвеча-
ет 86% лесного фонда Якутии, или чет-
верть всех лесов России. В «Гринписе 
России» считают, что это говорит об от-
сутствии у государства денег на туше-
ние пожаров по всей стране.

Перечень так называемых зон контроля 
лесных пожаров, куда отнесены «удаленные 
и труднодоступные территории», был опу-
бликован в постановлении правительства 
Республики Саха (Якутия). В зону контроля 
попали 219 млн из 254 млн га лесного фонда 
республики. В документе говорится, что ре-
гиональная комиссия по ЧС может прекра-
тить борьбу с пожарами на таких террито-
риях, если те не угрожают населенным пун-
ктам либо затраты на их тушение «превыша-
ют прогнозируемый вред».

В Якутии сосредоточена значительная 
часть лесного фонда РФ. По оценкам про-
довольственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН, в РФ насчитыва-
ется 857 млн га леса. По данным Рослесхо-
за, площадь земель лесного фонда состав-
ляет 1,14 млрд га, а лесами на них покрыто 
795 млн га. Таким образом, якутские власти 
могут принимать решение не тушить пожа-
ры на площадях, которые занимают до чет-
верти лесов в РФ.

Полномочия вводить зоны контроля лес-
ных пожаров появились у регионов в октя-
бре 2015 года, когда Минприроды РФ вне-
сло поправки к федеральным Правилам ту-
шения лесных пожаров. В документе гово-
рится, что такие зоны устанавливаются на 
труднодоступных и удаленных территори-
ях, а региональные комиссии по ЧС в таких 
местах имеют право прекратить тушить лес-
ные пожары ровно по тем причинам, что 
сформулированы в постановлении якут-
ских властей: если огонь не угрожает насе-
ленным пунктам либо затраты на тушение 
«превышают прогнозируемый вред».

По данным «Авиалесоохраны», 26 мая в 
России горело около 129 тыс. га лесов, в основ-
ном в Бурятии, Забайкалье и Приамурье. За 

день их площадь официально увеличилась в 
полтора раза. 11 мая главы Бурятии и Забай-
кальского края заверяли на совещании у пре-
зидента Владимира Путина, что ситуация на-
ходится под контролем, а сил и средств у реги-
онов для тушения пожаров достаточно.

В «Гринписе России» считают, что чинов-
ники и власти регионов сознательно зани-
жают статистику. По оценке экологов, речь 
идет о 3 млн га лесных пожаров (данные на 
23 мая на основе спутниковых наблюдений). 
В прошлом году, по данным Рослесхоза, в РФ 
возникло более 12 тыс. пожаров на 2,9 млн га 
— это на 30% ниже показателей 2014 года.

В Рослесхозе 
”
Ъ“ заверили, что постанов-

ление якутских властей «не является отка-
зом от тушения лесных пожаров», так как ре-
шение принимает региональная комиссия 
по ЧС «при совпадении целого ряда факто-
ров». «Нельзя исключать, что местная лес-
ная служба будет тушить все пожары, пото-
му что значительная часть населения респу-
блики ведет кочевой образ жизни и постоян-
но перемещается»,— заявили в Рослесхозе, 
тем не менее пообещав дать правовую оцен-
ку якутскому постановлению на предмет 
его обоснованности. Близкий к Минприро-
ды источник 

”
Ъ“ сослался на мировую пра-

ктику, пояснив, что в Канаде и ряде других 
стран не тушат естественные пожары в труд-
нодоступных местах.

Руководитель природоохранной про-
граммы «Гринписа России» Михаил Крейн-
длин подтверждает, что в некоторых стра-
нах действует правило «не тушить пожары 
природного происхождения», но эта пра-
ктика не всегда успешна из-за риска разра-
стания очагов возгорания. Господин Крейн-
длин приводит в пример ту же Канаду, где 
масштабные лесные пожары бушуют уже 
месяц, а из нескольких населенных пунктов 
эвакуированы до 80 тыс. человек. Что каса-
ется поправок к приказу Минприроды, то, 
по мнению эксперта, у властей нет финан-
совой возможности контролировать ситуа-
цию с пожарами по всей стране. «Государст-
во расписывается в своем бессилии»,— счи-
тает он. В «Гринписе России» предупрежда-
ют, что в Якутии действия чиновников угро-
жают природоохранным зонам, где огнем 
могут быть уничтожены редкие животные.

Александр Воронов,  
Екатерина Керемша,  
Ксения Марьясова

Четверть лесов России 
можно не тушить
Пример уже подала Якутия

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл провел вче-
ра первый съезд Общест-
ва русской словесности. 
 Организация, образованная 
два месяца назад по прось-
бе Владимира Путина, при-
звана заниматься изучени-
ем и защитой русского языка 
— и патриарх дал понять, 
что в статусе ее лидера те-
перь может влиять на обра-
зовательную политику госу-
дарства. Так, глава РПЦ вчера 
раскритиковал «вкусовщи-
ну и неоправданное стрем-
ление к реформам в образо-
вании», прозрачно намекнув 
на «непрофессионализм» 
их авторов, сидевших пе-
ред ним. Он заявил, что «те-
стовый формат ЕГЭ» должен 
быть разбавлен устными во-
просами, а потом потребо-
вал создать «золотой канон» 
произведений литературы 
для изучения в школе. Полно-
мочия патриарха фактически 
подтвердил глава государст-
ва, пообещавший новому об-
ществу «самую серьезную 
поддержку».

Патриарх Кирилл объявил о 
создании Общества русской сло-
весности в конце марта. Тогда он 
подчеркнул, что об этом попро-
сил президент Владимир Путин. 
На вчерашнем съезде общества 
глава РПЦ не удержался и еще 
раз поделился воспоминаниями 
о том, как это произошло. «По-
вестка дня патриарха насыщен-
на, и каких-то свободных мест 
практически не существует. Но 
когда Владимир Владимирович 
обратился ко мне с таким пред-
ложением, я подумал, взвесил 
это предложение, помолился и 
принял его,— рассказал патри-
арх Кирилл.— Следует в моей 
повестке дня найти непременно 
место для того, чтобы иметь воз-
можность сосредоточиться, под-
умать, почитать, проанализиро-
вать, прочувствовать те пробле-
мы, которые сегодня стоят перед 
народом, страной, литератур-
ным и научным сообществом, 
перед школой».

Глава церкви большую часть 
речи посвятил вопросам обра-
зования. В зале присутствова-
ли два министра образования 
и науки: действующий, Дмит-
рий Ливанов, и его предшест-
венник Андрей Фурсенко. Кол-
леги сидели в одном ряду, но 
практически демонстративно 
на максимальной дистанции — 
заняли крайние левое и правое 
кресла. Строго глядя в их сторо-
ну, патриарх заявил о недопу-
стимости «вкусовщины и нео-
правданного стремления к ре-
формам образования». Тут под-
нялся шквал аплодисментов, в 
котором потонули слова о «не-
профессионализме» авторов ре-
форм. Патриарху хлопал весь 

зал, кроме, разумеется, Андрея 
Фурсенко и Дмитрия Ливанова. 
Так глава РПЦ дал понять, что в 
качестве руководителя Общест-
ва российской словесности по-
лучил возможность корректиро-
вать образовательную политику 
государства.

Первым делом он высказал-
ся по поводу ЕГЭ, причем не пре-
минул заметить, что узнал о по-
добной системе еще в 1978 году 
в Финляндии (управлял там па-
триаршими приходами). Патри-
арх отметил, что ЕГЭ «большие 
уж слишком нарекания вызыва-
ет и у родителей, и у детей, и у 
педагогов своей тестовой систе-
мой». Он предложил дополнить 
экзамены «устным компонен-
том», поскольку «ставить толь-
ко крестики недостаточно». По-
сле этого первоиерарх выска-
зал мнение и по другой образо-
вательной теме. Напомним, уже 
несколько лет в учительском со-
обществе обсуждается вопрос 
списка литературных произве-
дений, обязательных для изуче-
ния в школе. Одни педагоги счи-
тают, что главная задача уроков 
литературы — привить ребенку 
любовь к чтению и умение обсу-
ждать прочитанное. Они пред-
лагают сократить обязательную 
часть и разрешить проходить 
на уроках подростковую лите-
ратуру, а большую часть класси-
ки «оставить на вырост». Другая 
группа учителей выступает за 
жесткий список, состоящий из 
классической русской литерату-
ры: без современных авторов — 

но с произведениями Радищева 
и Чернышевского (см. 

”
Ъ“ от 11 

ноября 2014 года). Вчера в этой 
дискуссии была поставлена точ-
ка. «Не надо бояться слова 

”
ва-

риативность“,— дипломатично 
сказал патриарх Кирилл.— Дру-
гой вопрос: из кого выбирать?» 
Он предложил составить обя-
зательный «золотой канон тек-
стов», из которых учитель смо-
жет выбрать, что изучать. Совре-
менная литература, по-видимо-
му, в этот список не попадет: гла-
ва церкви предостерег от увле-
чения «чисто концептуальными 
текстами, интересными в дан-
ный момент». Сам он признался, 
что перечитывает не только До-
стоевского, но и Толстого и даже 
чувствует себя их соавторами.

Наткнувшись в тексте свой 
речи на слово «тренд» патриарх 
предостерег аудиторию от «ис-
пользования, часто совершен-
но нелогичного, неоправдан-
ного, английских слов». «Поче-
му латинское слово 

”
тенден-

ция“ заменили английским 

”
тренд“? Объясните мне, обра-

зованные люди»,— обратился к 
собравшимся патриарх. Образо-
ванные люди ответили аплодис-
ментами.

Дмитрий Ливанов также вы-
ступил со сцены. Он не решил-
ся поправить патриарха хотя 
бы по теме ЕГЭ — обычно госпо-
дин Ливанов не устает подчерки-
вать, что госэкзамен уже некор-
ректно называть «тестами». Ми-
нистр спокойно, без выражения 
начал зачитывать протокольный 
доклад о состоянии дел в россий-
ском образовании, но избежать 
конфликта ему так и не удалось. 
Он неосторожно заявил, что сов-
ременная школьная программа 
лучше советской, поскольку тог-

да русский язык не был обяза-
тельным для изучения в старших 
классах. Зал отреагировал недо-
уменным гулом, который через 
несколько секунд превратился в 
настоящий шквал возмущения. 
Собравшиеся начали с мест кри-
чать министру, что прекрасно 
помнят, как учили русский язык 
до самого выпускного. Масла в 
огонь подлила глава Российской 
академии образования Людми-
ла Вербицкая. Она гордо заяви-
ла Дмитрию Ливанову, что «в со-
ветское время русский язык из-
учался до конца школьного кур-
са». «Я прекрасно помню, я окан-
чивал школу в 1984 году…» — на-
чал отвечать ей министр, но в за-
ле вновь поднялся шум. Патри-
арху пришлось мягко успокоить 
свою паству, и министр дочитал 
доклад, непринужденно улыба-
ясь. Впрочем, неудачное высту-
пление не прошло даром: через 
несколько часов, на совещании, 
Дмитрий Ливанов в резкой фор-
ме уволил сразу двух ректоров 
крупных вузов — Игоря Мине-
рвина из Сахалинского государ-
ственного университета и Алек-
сандра Ситникова из Алтайского 
государственного технического 
университета имени Ползунова.

«Вы можете рассчитывать на 
самую серьезную поддержку со 
стороны государства»,— под-
твердил на закрытии съезда пре-
зидент Владимир Путин. «Во-
просы русского языка и литера-
туры заслуживают, может быть, 
и большего, чем сделано до сих 
пор,— сказал он.— Сбережение 
русского языка, литературы и 
нашей культуры — это вопросы 
национальной безопасности, со-
хранения своей идентичности в 
глобальном мире».

Александр Черных

От аза до ЕГЭ
Патриарх Кирилл дал рекомендации в сфере словесности

Владимир Путин  поручил 
патриарху  Кириллу 
 духовно окормлять 
 российское образование  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В Мосгордуме вчера обсуждали спо-
собы борьбы с распространением экс-
тремистских идей среди молодежи 
— речь шла прежде всего о влиянии 
 «Исламского государства». Представи-
тели столичных мусульман предлагали 
в качестве противодействия исламиз-
му строить больше мечетей, а еврей-
ская община призывала увеличить 
штрафы за пропаганду экстремизма. 
В то же время участники предостере-
гали от избытка мигрантов и предупре-
ждали, что толерантность приводит к 
«разрушению страны чужаками». Итог 
обсуждению подвел представитель 
центра «Э», который заявил о необходи-
мости «пожертвовать какими-то свобо-
дами», так как «благодаря либерализму 
мы уже потеряли Российскую Империю 
и Советский Союз».

Круглый стол о проблемах противодейст-
вия экстремизму в молодежной среде открыл 
депутат Мосгордумы Антон Молев. «В настоя-
щий момент, в мае 2016 года, мы со всем чело-
вечеством находимся в очень непростой эпо-
хе,— заметил он.— Мировое сообщество пре-
одолело масштабные идеологические разно-
гласия, и теперь перед нами вопрос цивили-
зационного противостояния. На одной сто-
роне — готовность конструктивного диало-
га и общечеловеческие ценности, а с другой 
стороны — закрытые глаза и уши, нетерпи-
мость, экстремизм». Отдельный фронт этой 
борьбы — молодежная аудитория, которая 
особенно уязвима «из-за периода становле-
ния личности и стремления открывать но-
вое». «Здесь надо действовать тонко»,— при-
звал депутат Молев, и был услышан.

«Мы, к сожалению, живем в пространст-
ве, навязанном либеральной идеологией, 
где нет героев,— посетовал глава Духовно-
го управления мусульман Москвы Альбир 
Крганов.— А молодежь ищет героев, кото-
рые повели бы ее за собой». Место героев 
занимают боевики «Исламского государ-
ства» (ИГ, запрещено в России) — как под-
считал муфтий, они выпустили 18 номеров 
своего журнала и сняли 723 ярких видеоро-
лика. «А сколько сделали мы?» — покаянно 
задал он риторический вопрос. Господин 
Крганов признал, что сейчас столичные му-
сульмане не могут справиться со своей мо-
лодежью, но не по своей вине. «Очевидно, 
что нам не хватает действующих в Москве 
четырех мечетей. Молодежи у нас много, а 
что с ней делать? — спросил муфтий у де-
путатов.— У евреев есть прекрасный Центр 
толерантности, у РПЦ — свои музеи, а у нас 
нет культурного центра».

Представитель Федерации еврейских об-
щин Андрей Глоцер пожаловался, что экс-
тремизм безнаказанно «расцветает цвета-
ми зла» и в интернете, и на книжных ярмар-

ках. А дела по этому поводу не возбуждают 
«из-за якобы незначительности». Он предло-
жил увеличить штрафы за пропаганду экс-
тремизма в интернете, СМИ и книгах, под-
няв до 1 млн руб. минимум. Исламовед Ро-
ман Силантьев заявил о необходимости вес-
ти работу по «деромантизации террористов». 
«Мы давно предлагали в 

”
Нашей Раше“ де-

лать юмористические скетчи про ваххаби-
тов,— подал он неожиданную идею.— Так-
же можно высмеивать неоязычников и фа-
шистов». Впрочем, он признал, что «бомбить 
ИГ получается дешевле и эффективнее, чем 
проводить контрпропаганду».

Доцент кафедры юридической психоло-
гии и права МГППУ Римма Чиркина преду-
предила об опасности толерантности. «Стра-
ны, пораженные толерантностью в крайнем 
выражении, разрешают себя разрушать чу-
жим,— сказала она.— У нас очень много миг-
рантов. В Москве посвободнее, но в Подмо-
сковье катастрофическая ситуация. Все дво-
ры заполнены не нашими детьми, которые 
живут в ужасных условиях и дерутся с на-
шими подростками. А ведь агентами экстре-
мальных идей являются именно дети миг-
рантов — узбекских и таджикских рабочих». 
Госпожа Чиркина предложила возродить 
уличную социальную работу, а заодно под-
умать, кем заменить иностранных рабочих.

Столичный уполномоченный по правам 
ребенка Евгений Бунимович посоветовал 
спросить у самих подростков, какие мето-
ды могли бы оказаться эффективными. «На-
до признать, что молодежь лучше нас пони-
мает свою среду,— сказал детский омбуд-
смен.— Есть много порталов, сделанных за 
большие деньги, но они не посещаются под-
ростками, потому что авторы не умеют с ни-
ми работать». В конце выступления госпо-
дин Бунимович попросил «не говорить, что 
либеральная среда что-то испортила». «У нас 
разные взгляды, но общая проблема. Для ее 
решения нельзя использовать простые ре-
шения и действовать только запретами»,— 
сказал он. Однако заместитель главы отде-
ла по противодействию религиозному экс-
тремизму столичного центра «Э» Денис Бе-
лялов с ним не согласился. «Может быть, ко-
му-то это не понравится, но мы в правоохра-
нительных органах выступаем, конечно, за 
ужесточение законодательства,— сказал по-
лицейский.— Вот этот так называемый ли-
берализм может привести к необратимым 
процессам, которые мы уже проходили в 
прошлом веке. Мы потеряли два государст-
ва — Российскую Империю и Советский Со-
юз. И дабы не допустить этого, мы должны, 
как говорит Владимир Владимирович, каки-
ми-то то своими свободами пожертвовать. В 
том числе и внутри себя. И это уже идет — за-
конодательство ужесточается».

Александр Черных

Столице не хватает героев, 
мечетей и штрафов
В Мосгордуме прошел круглый стол 
о противодействии экстремизму

Московские градозащитники вышли 
вчера на Суворовскую площадь, чтобы 
потребовать от столичных и федераль-
ных властей придания российской сто-
лице статуса исторического поселе-
ния: с их точки зрения, это позволило 
бы эффективнее противостоять «разру-
шению городской среды». Для этой це-
ли активисты также решили образовать 
городской совет по наследию. Экспер-
ты Минкульта пояснил ”Ъ“, что придание 
статуса исторического поселения Мо-
скве проблематично именно из-за того, 
что ее историческая застройка недоста-
точно сохранилась.

Конфликт между градозащитниками и 
московскими властями разгорелся с новой 
силой после ликвидации так называемой 
сносной комиссии при правительстве Мо-
сквы (упразднена в конце декабря 2015 го-
да решением суда, которое вступило в си-
лу в январе 2016 года.— 

”
Ъ“). По мнению ор-

ганизаторов митинга, упразднение комис-
сии привело к тому, что на данный момент 
в Москве нет механизма защиты историче-
ских зданий. На этом основании защитники 
исторической Москвы требуют придания 
Москве статуса исторического поселения и 
намерены создать городской совет по насле-
дию. Поддержать идею придания Москве 
исторического статуса пришли около 500 че-
ловек, среди которых были как отдельные 
активисты, так и представители инициатив-
ных групп из разных районов города, бо-
рющихся за сохранность эксперименталь-
ных полей Тимирязевской академии, пар-
ка усадьбы Кусково и парка «Дубки». Защит-
ников зеленых насаждений поддерживали 
противники сноса конструктивистских АТС, 
застройки Стадиона юных пионеров, строи-
тельства на Новой Басманной. «Я коренная 
москвичка и вижу, как на моих глазах раз-

рушают мой родной город, и согласиться с 
этим не могу»,— сказала корреспонденту 

”
Ъ“ член Московской городской коалиции 

(объединение нескольких десятков инициа-
тивных групп.— 

”
Ъ“) Любовь Зайцева.

«Историческое поселение — наиболее 
четко проработанный законодательный 
инструмент, который позволяет сохранять 
не только отдельные памятники, но также 
и исторический облик городских районов 
и города в целом»,— пояснил 

”
Ъ“ координа-

тор движения «Архнадзор» Константин Ми-
хайлов. По его словам, в историческом по-
селении любая градостроительная деятель-
ность и новые архитектурные решения 
должны приниматься только с согласова-
ния органов охраны наследия. Более того, 
историческое поселение имеет «предмет 
охраны», в который включено все вплоть 
до элементов ландшафта, подлежащих со-
хранению. Господин Михайлов уточняет, 
что необходимости признавать всю тер-
риторию Москвы историческим поселе-
нием нет: по его мнению, этот статус дол-
жен быть распространен на исторический 
центр и некоторые «исторические анкла-
вы», такие как Черкизово, Коломенское, 
Измайлово и Царицыно.

«Наша главная цель — сохранение исто-
рической среды города,— заявила 

”
Ъ“ ин-

спектор Всероссийского общества охраны 
памятников истории культуры Александ-
ра Андреева.— Мы говорим не об отдель-
ных памятниках, а именно о среде. Эту си-
туацию можно сравнить с лесом: в лес люди 
ходят для того, чтобы насладиться атмосфе-
рой, для человека важнее лес, чем одна ог-
ромная старая сосна. Если вы посреди исто-
рического квартала построили новую вы-
сотку, она портит вид квартала. Именно поэ-
тому статус исторического поселения необ-
ходим Москве».

Градозащитники предлагают создать в 
Москве совет по наследию, в который, по 
мнению активистов, должны войти предста-
вители экспертного сообщества, обществен-
ных организаций, мэрии и сами горожане. 
Советы по наследию уже существуют в раз-
ных городах России, в том числе в Санкт-Пе-
тербурге, где благодаря его действиям уда-
лось добиться отмены нескольких спорных 
проектов реконструкции.

27 апреля Мосгордума отклонила спе-
циальный закон о статусе зданий, располо-
женных в зонах исторической застройки, 
но не признанных памятниками. Кроме то-
го, как сообщал 

”
Ъ“, на этой неделе Совет по 

правам человека при президенте РФ реко-
мендовал упразднить градостроительно-зе-
мельную комиссию и передать ее функции 
московскому парламенту, однако это пред-
ложение вызвало критику девелоперских 
компаний и не встретило поддержки в са-
мой Мосгордуме.

Всего в России историческими поселе-
ниями федерального значения признано 
44 территории, где процент сохранившей-
ся исторической застройки составляет не ме-
нее 55%. Директор департамента госохраны 
культурного наследия Минкульта Владимир 
Цветнов пояснил 

”
Ъ“, что «обосновать при-

своение Москве статуса исторического посе-
ления будет сложно, поскольку из-за много-
летнего сноса сохранившейся исторической 
застройки осталось мало». В то же время на-
личие нескольких пересекающихся охран-
ных статусов и режимов в крупных мегапо-
лисах приводит к противоречиям, считает 
господин Цветнов. По его мнению, наиболее 
эффективно сохранить Москву позволила бы 
объединенная охранная зона с качественно 
разработанными режимами использования.

Иван Тяжлов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Москву попытались защитить оптом
Старинной застройки в столице не хватает на охранный статус



новости

Председатель Верховного суда (ВС) Вя
чеслав Лебедев вчера выступил против 
объединения судов общей юрисдикции 
и арбитражных; за создание единой базы 
судебных решений, в которой потом могут 
участвовать и другие правоохранители, 
а также за наделение ВС правом без жа
лоб сторон исправлять фундаментальные 
ошибки, допущенные другими судами.

О том, что суды не должны объединяться, 
Вячеслав Лебедев сказал трижды. Вначале его 
об этом на подходе к залу, где заседал Совет су-
дей России, спросили журналисты. Потом он 
уже сам довел свою позицию до судей, а после 
еще раз повторил ее представителям СМИ, ко-
торые, очевидно, по какой-то причине пропу-
стив два его предыдущих выступления, сно-
ва решили выяснить, может ли одна из двух 
судебных систем поглотить другую?

А началось все с письма Совета судей ВС, 
в котором для подготовки итогового проекта 
постановления IX Всероссийского съезда су-
дей, который пройдет осенью этого года, за-
прашивалась позиция ВС по вопросу возмож-
ного объединения судов общей юрисдикции 
и арбитражных (см. 

”
Ъ“ от 20 мая).

Как отметил Вячеслав Лебедев, никакого 
объединения происходить не должно. «Сис-
тема (судебная.— 

”
Ъ“) работает хорошо, и ее 

надо только поддерживать, а не ломать»,— за-
явил он. По словам господина Лебедева, арби-
тражи и суды общей юрисдикции и так име-
ют общие органы — совет и съезд судей, ква-
лифколлегии. Непосредственное же слияние 
судов, по мнению председателя ВС, неизбеж-
но внесет в их деятельность проблемы, напри-
мер при рассмотрении жалоб в апелляцион-
ных инстанциях, и, соответственно, снизит 
качество работы. Действующая же система, 
по убеждению господина Лебедева, уже дока-
зала свою эффективность.

Тем не менее господин Лебедев полагает, 
что систему судопроизводства необходимо 
совершенствовать. Например, при введении 
электронного правосудия нужно создать базы 
электронных производств и архивов, причем 
по всем категориям дел. Законодательно для 
этого уже все подготовлено, отметил предсе-
датель ВС. В свою очередь, в единую электрон-
ную базу судебной системы в будущем могут 
быть включены и другие правоохранитель-
ные органы, полагает он. Сейчас параллель-
но работают две электронные базы право-
судия — арбитражная и судов общей юрис-
дикции. Идея объединить их возникла по-
сле упразднения Высшего арбитражного су-
да, однако реализовать ее не удалось. В част-
ности, из-за того, что решения арбитражных 
судов публикуются практически без купюр, 
в то время как из постановлений судов общей 
юрисдикции в соответствии с законодатель-
ством удаляются практически все персональ-
ные данные и названия.

Между тем Вячеслав Лебедев сообщил, что 
готовится законопроект, в соответствии с ко-
торым председателю ВС и его заместителям 
будет предоставлено право возбуждения над-
зорного производства в случае фундаменталь-
ных нарушений принципов правосудия, но 
отсутствия жалоб на это сторон судебного спо-
ра. «Сейчас, если нет жалобы, исправить оче-
видную судебную ошибку практически нель-
зя»,— подчеркнул господин Лебедев и привел 

в пример историю матери одного из осужден-
ных, которая сама добивалась отмены приня-
тых в его отношении решений судов, дойдя 
до ВС. «Но в судах ей отказывали, потому что 
не было ни представления от прокурора, ни 
жалобы от самого осужденного»,— добавил 
он. Сам же фигурант дела, находящийся в ко-
лонии, отказывался писать жалобы, посколь-
ку не доверял ни правоохранительным орга-
нам, ни судебной системе. После рекоменда-
ций ВС матери удалось уговорить сидельца 
подать жалобу. «При ее рассмотрении было 
установлено, что в основе дела — чистая про-
вокация, а в действиях осужденного отсутст-
вует состав преступления»,— рассказал госпо-
дин Лебедев.

«Когда есть подозрение, что судебные ак-
ты нарушают фундаментальные принципы 

правосудия, надо дать представителям судеб-
ной системы право их отменять»,— отметил 
господин Лебедев, подчеркнув, что речь идет 
о тех случаях, когда отмененным решением 
не ухудшается положение обвиняемого.

Наконец, по словам господина Лебеде-
ва, должна быть разработана новая концеп-
ция уголовной политики государства. Дело 
в том, что с момента принятия Уголовного 
и Уголовно-процессуального кодексов в них 
федеральными законами было внесено 186 
и 192 изменения соответственно. К тому же 
есть многочисленные решения Конститу-
ционного суда по проверке нововведений 
на их соответствие Конституции. «Все это за-
трудняет работу правоприменителей, в част-
ности судов»,— отметил господин Лебедев. 
Он предложил создать рабочую группу и вы-
работать концепцию уголовной политики, 
а уже на ее основании в дальнейшем совер-
шенствовать кодексы.

Николай Сергеев

Верховный суд исправит  
системные ошибки
Вячеслав Лебедев выступил против объединений в судебной системе

В Верховном суде Чечни вчера огласили  
приговор украинским гражданам Нико
лаю Карпюку и Станиславу Клыху, 
кото рых ранее присяжные признали 
виновными в убийстве российских во
еннослужащих в ходе первой чеченской 
кампании. Как и ожидалось, они получили 
максимальные сроки, которые и просила 
для них прокуратура: 22,5 и 20 лет коло
нии строгого режима соответственно. Ад
вокаты намерены обжаловать приговор, 
но главную надежду на освобождение 
своих подзащитных связывают с обменом 
их на российских граждан, как это прои
зошло с осужденной в России на 22 года 
украинской летчицей Надеждой Савчен
ко. Президент Украины Петр По рошенко 
уже пообещал, что будет «бороться за ос
вобождение своих граждан».

Председательствующий судья Верховно-
го суда Чечни Вахит Исмаилов был краток. 
Он напомнил, что судом присяжных укра-
инцы были признаны виновными по всем 
пунктам обвинения, и объявил Николаю 
Карпюку 22,5 года колонии строгого режи-
ма с отбыванием первых пяти лет в тюрьме, 
а Станиславу Клыху — 20 лет колонии стро-
гого режима с отбыванием первых трех лет 
в тюрьме. Именно такое наказание украин-
цам накануне требовал и гособвинитель, 
прокурор северокавказского управления 
Генпрокуратуры Сергей Блинников.

Напомним, Николай Карпюк и Станислав 
Клых обвинялись ГСУ по Северо-Кавказскому 
федеральному округу СКР по двум статьям — 
209-й УК РФ (бандитизм) и 102-й УК РСФСР 
(убийство двух и более лиц). По версии след-
ствия, украинцы были причастны к убийст-
ву 30 военнослужащих и покушении еще на 
15 солдат, которые они совершили в составе 
отряда «Викинг» с 31 декабря 1994-го по 5 ян-
варя 1995 года в Грозном. Обвиняемые, дейст-
вовавшие тогда на стороне боевиков, счита-
ет следствие, расстреливали входящие в сто-
лицу Чечни колонны бронетехники, участво-
вали в разгроме майкопской мотострелковой 
бригады в районе железнодорожного вокзала 
Грозного и обороняли президентский дворец.

Главным аргументом обвинения против 
украинцев послужили показания их соотече-
ственника Александра Малофеева. Он заклю-
чил досудебное соглашение о сотрудничест-
ве и рассказал о преступлениях, якобы совер-
шенных в Чечне лидером запрещенного в РФ 
«Правого сектора» Дмитрием Ярошем, руко-
водителем партии «Свобода» Олегом Тягны-
боком и бывшим премьер-министром Укра-
ины Арсением Яценюком, а также дал показа-
ния на Карпюка и Клыха.

Адвокат Клыха Марина Дубровина считает, 
что приговор вынесен на основании надуман-
ных обвинений, так как Александр Малофе-
ев «бессовестным образом» оговорил Нико-
лая Карпюка и Станислава Клыха. «Он (Мало-
феев.— 

”
Ъ“) не мог видеть в Чечне наших под-

защитных, прежде всего потому, что их в сере-

дине 1990-х там не было и быть не могло. Мы 
это могли доказать, но суд такой возможности 
не дал»,— заявила вчера 

”
Ъ“ госпожа Дубро-

вина. По ее словам, защита будет обжаловать 
приговор Верховного суда Чечни в вышестоя-
щей судебной инстанции — Верховном суде 
России, а если и там не найдет понимания, то 
пожалуется в Европейский суд по правам че-
ловека. «Мы будем пытаться не только обжа-
ловать незаконный, на наш взгляд, приговор, 
но и привлечь к ответственности оперативни-
ков, которые, добиваясь нужных показаний, 
пытали наших подзащитных»,— заявила го-
спожа Дубровина.

Уже после оглашения приговора судья Вер-
ховного суда Чечни вынес частные определе-
ния в отношении адвокатов Марины Дубро-
виной и Доку Ицлаева. Об этом сообщил их 
коллега, защитник Николая Карпюка Илья 
Новиков. По мнению судьи Вахита Исмаи-
лова, в ходе слушаний защитники соверши-
ли поступки, «порочащие честь и достоинст-
во адвоката». «Судья посчитал возможным по-
сле оглашения приговора вынести предложе-
ние лишить статусов моих коллег. Я могу ска-
зать, что в поддержку и защиту права наших 
коллег работать выступят очень многие адво-
каты — как в России, так и на Украине»,— со-
общил журналистам Илья Новиков.

«Добиться отмены приговора Карпюку 
и Клыху вряд ли удастся, так как процесс был 
политически мотивирован»,— заявила 

”
Ъ“ за-

нимающаяся проблемами находящихся в за-
ключении в российских тюрьмах украинских 
граждан правозащитница Зоя Светова. По ее 
словам, приговор мог быть отменен в случае, 
если бы удалось доказать, что в процессе в Вер-
ховном суде Чечни оказывалось давление на 
присяжных. «На мой взгляд, такое давление 
было, но никто не станет заниматься выяв-
лением этого факта»,— резюмировала госпо-
жа Светова. По ее мнению, единственная воз-
можность добиться свободы для Николая Кар-
пюка и Станислава Клыха — это договориться 
о переводе их на Украину для отбывания на-
значенного наказания или же обменять, как 
это было сделано с приговоренной к 22 годам 
колонии украинской летчицей Надеждой Сав-
ченко. «Николай Карпюк и Станислав Клых 
признаны в своей стране политзаключенны-
ми, поэтому власти Украины, думаю, постара-
ются их вызволить из российской тюрьмы»,— 
резюмировала правозащитница.

Между тем президент Украины Петр Поро-
шенко вчера прокомментировал приговор 
Верховного суда Чечни в отношении Карпю-
ка и Клыха, заявив, что, согласно минским до-
говоренностям, они должны быть освобожде-
ны. «Они просто штампуют эти псевдоприго-
воры, и даже сроки заключения не меняют-
ся»,— заявил господин Порошенко. Он по-
обещал, что продолжит «бороться за освобо-
ждение осужденных украинцев и возвраще-
ние их на родину, как боролся и за освобожде-
ние Надежды Савченко».

Муса Мурадов

Украинских националистов 
приговорили к обмену
Николаю Карпюку и Станиславу Клыху  
дали максимальное наказание
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Решением правительства РФ 24 региона 
получат 10,8 млрд руб. на срочный ремонт 
дорог, находящихся в критическом со
стоянии. Больше других получат Омская, 
Волгоградская, Саратовская области, 
меньше всего достанется Орлу и Калмы
кии. Эксперты отмечают, что масштабно
го ремонта все равно провести не удаст
ся: реальные совокупные потребности на 
приведение региональных дорог в поря
док оцениваются в 1,5 трлн руб.

Правительство РФ утвердило «порядок 
распределения межбюджетных трансфер-
тов» в субъекты федерации для приведения 
в нормативное состояние дорог региональ-
ного, межмуниципального и местного зна-
чения, находящихся «в наиболее критиче-
ском состоянии». 10,8 млрд руб. распределят 
между 24 регионами. Самые крупные сум-
мы пойдут на нужды Омска и Омской области 
(500 млн и 250 млн руб. соответственно), Каре-
лии и Петрозаводска (250 млн и 450 млн руб.), 
Волгограда и Волгоградской области (400 млн 
и 250 млн руб.), Саратова и Саратовской об-
ласти (300 млн и 350 млн руб.). Меньше все-
го достанется Орлу (150 млн руб.), Калмыкии 
и Еврейской автономной области (по 200 млн 
руб.). Из данных Минтранса видно, как раз-
нится цена ремонта в регионах: к примеру, 
в Кирове на ремонт 1 тыс. кв. м покрытия нуж-
но 400 млн руб., в Вологде — уже 3 млн руб.

Напомним, за последние годы ситуация 
с федеральной сетью дорог стабилизирова-
лась: нормативам соответствует 63% магистра-
лей, эта доля растет. Состояние региональных 
трасс гораздо хуже из-за хронического отсут-
ствия денег (38% дорог находится в норма-
тивном состоянии). Весной 2015 года во вре-
мя прямой линии с президентом жительни-
ца Омска пожаловалась на плохое состояние 
городских улиц. А в конце апреля премьер 
Дмитрий Медведев поручил помочь регио-
нам за счет сборов от системы «Платон»: сей-
час с владельцев грузовиков собрано 8 млрд 
руб., к концу года ожидается 20 млрд руб. Эти 
деньги, отметим, изначально и планирова-
лось направить в регионы, но только не на ре-
монт, а на софинансирование стратегически 
важных мостов и развязок.

Региональные власти вчера рассказали, 
как собираются потратить деньги. По сло-
вам губернатора Вологодской области Олега 

Кувшинникова, средства пустят, в частности, 
на ремонт дороги Чекшино—Тотьма—Ни-
кольск, «которая вызывает огромное количе-
ство нареканий у вологжан и туристов, путе-
шествующих на родину Деда Мороза в Вели-
кий Устюг». В правительстве Омской области 
отремонтируют «28 городских и 11 сельских 
дорожных объектов», при этом «особое вни-
мание» уделят северным районам региона 
и «трассам, ведущим в Казахстан». В Самаре от-
ремонтируют 15 улиц, в Тольятти — 12. В Ека-
теринбурге власти будут чинить часть Сибир-
ского тракта, улицы Мира и Ангарскую.

Эксперты при этом говорят, что с учетом 
плачевного состояния региональных дорог 
выделяемые деньги радикально ситуацию не 
изменят. По подсчетам директора института 
экономики транспорта ВШЭ Михаила Блин-
кина, для того чтобы «хотя бы начать» восста-
навливать региональную сеть, нужно при-
мерно 1,5 трлн руб. «10,8 млрд руб.— это день-
ги, чтобы залатать лишь самые ужасные дыр-
ки, чтобы немного успокоить население,— го-
ворит он.— Ни о каком полноценном ремон-
те, конечно, речь не может идти».

В управлении автодорог Тамбовской обла-
сти 

”
Ъ“ рассказали, что дополнительные день-

ги от «Платона» составят менее 10% от всех за-
планированных затрат на ремонт. В то же вре-
мя министр дорожного хозяйства и транспор-
та Челябинской области Дмитрий Микулик 
считает, что деньги «станут существенным 
подспорьем для решения насущных проблем 
в дорожной отрасли». «За счет дополнитель-
ной помощи мы хорошо подправим наши до-
роги»,— пообещал 

”
Ъ“ первый вице-премьер 

Республики Алтай Роберт Пальталлер.
Кроме того, предполагает президент ас-

социации дорожных организаций РОДОС, 
экс-замминистра транспорта РФ Олег Сквор-
цов, есть риск, что из-за «сложных бюрокра-
тических процедур» деньги до регионов дой-
дут уже по окончании строительного сезона. 
В Росавтодоре (распределяет финансовую по-
мощь) настроены более оптимистично: в ию-
не с регионами подпишут необходимые согла-
шения и деньги поступят в дорожные фонды. 
При этом в ведомстве подчеркнули, что субъ-
екты федерации могут приступать к ремонту 
уже сейчас, не дожидаясь будущих, гарантиро-
ванных правительством поступлений.

Иван Буранов

«Платон» им вдруг
Почти 11 млрд рублей дорожных сборов 
уйдут в регионы

Вячеслав Лебедев однозначно выска
зался против объединения судов  
общей юрисдикции с арбитражными

Вчера стало известно об аресте в Румынии Андрея Королева, 
отстраненного по решению суда гендиректора ТГК2 — неког
да одной из крупнейших в Центральном и СевероЗападном фе
деральных округах энергетических компаний. Находящийся 
в международном розыске предприниматель заочно обвиняет
ся полицией в организации мошенничества, которым «Газпром 
межрегионгазу» был нанесен ущерб на сумму более 2,5 мл
рд руб. Еще почти 10 млрд руб. как с поручителя по кредитам 
с предпринимателя через суд взыскал ВТБ.

О задержании в Бухаресте Андрея Королева вчера сообщил гене-
ральный инспекторат полиции Румынии. Оказалось, что россиянин, 
находившийся в международном розыске, был задержан полицейски-
ми еще 23 мая на основании ордера Интерпола. Тот же документ по-
зволил апелляционному суду румынской столицы арестовать госпо-
дина Королева на 30 дней. Вопрос же о его экстрадиции будет решать-
ся после получения запроса из Генпрокуратуры России. Пока, как ут-
верждают представители Андрея Королева, он в Бухарест не поступил. 
В свою очередь, румынские адвокаты россиянина намерены обжало-
вать решение суда о его заключении под стражу.

Российский защитник господина Королева Владимир Козин 
сказал 

”
Ъ“, что узнал об аресте своего клиента от румынского кол-

леги. По словам защитника, Андрей Королев не скрывался от след-
ствия, а находился в Европе на лечении в связи с сердечно-сосуди-
стым заболеванием. Адвокат полагает, что в СИЗО ему окажут не-
обходимую медицинскую помощь. Между тем источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что в Генпрокуратуре России сейчас работают над офор-
млением документов для выдачи главы ТГК-2 на родину. Опреде-
ленные сложности якобы возникли из-за того, что запрос необхо-
димо перевести на румынский язык.

Андрей Королев заочно обвиняется УМВД по Тверской области в 
совершении преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 159.4 и ст. 201 
УК РФ (мошенничество в сфере предпринимательской деятельнос-
ти и злоупотребление полномочиями). Уголовное дело в отношении 
Андрея Королева и двух его предполагаемых сообщников, одним из 
которых является руководитель главного управления энергокомпа-
нии по Тверской области Дмитрий Морозов, на основании матери-
алов ГУЭБиПК МВД лично возбудил начальник тверского полицей-
ского следствия Алексей Пушкарев. Причем в его постановлении 
отмечается, что махинации совершались в сфере ЖКХ и топливно-
энергетического комплекса и «подрывали основы экономической 
безопасности государства».

По версии следствия, ТГК-2 передала ОАО «Тверские коммунальные 
системы» (ТКС) на правах аренды весь региональный энергокомплекс, 
который вырабатывал тепло и электроэнергию. Однако вместо того, 
чтобы расплачиваться с ООО «Газпром межрегионгаз Тверь», постав-

лявшим газ, ТКС направляла большую часть прибыли в ТГК-2. В итоге 
ТКС, на которой повисла огромная задолженность, была обанкрочена.

Дело Андрея Королева в связи с его розыском было выделено в от-
дельное производство, а Дмитрий Морозов уже вскоре может пред-
стать перед судом. Таким образом, не исключено, что к моменту выда-
чи господина Королева следствие уже будет иметь доказательство его 
вины в виде приговора, вынесенного его сообщнику.

Отметим, что еще одно уголовное дело об аналогичных махина-
циях в отношении руководства ТГК-2 расследуется в Ярославле. В нем 
три эпизода на сумму около 3 млрд руб. Андрей Королев пока прохо-
дит по этому делу свидетелем. В объединении же тверского и ярослав-
ского дел следственный департамент МВД России потерпевшей сто-
роне отказал.

В самой ТГК-2 
”
Ъ“ вчера сообщили, что узнали об аресте гендирек-

тора из СМИ. «Мы по-прежнему убеждены в невиновности Андрея Ко-
ролева и уверены, что претензии к нему лишены оснований»,— зая-
вили в компании. Также полагает и адвокат предпринимателя Влади-
мир Козин, рассчитывающий, что Румыния откажет России в выда-
че его клиента. «Моего подзащитного обвиняют в каких-то хищени-
ях природного газа на астрономические суммы, при этом следствие 
не поясняет, в чем заключались механизмы этого якобы состоявшего-
ся хищения и в чем заключались якобы имевшиеся у Андрея Короле-
ва корыстные мотивы»,— сказал адвокат. Он полагает, что уголовное 
дело возбуждено, чтобы усилить позиции газовиков, подавших иски 
к ТГК-2 в арбитражный суд.

Между тем в «Газпром межрегионгазе» рассчитывают на то, что 
именно суд, перед которым после экстрадиции предстанет господин 
Королев, разберется в деяниях, приведших к системным неплатежам 
и многомиллиардной задолженности за поставленный газ. В компа-
нии отмечают: «Для нас главное, чтобы правосудие способствовало 
решению проблемы злоупотреблений, в результате которых постав-
щик газа не получает платежи за его реализацию». «Это в равной сте-
пени относится ко всем недобросовестным контрагентам»,— подчерк-
нули в компании.

При этом отметим, что весьма солидные финансовые претензии к 
ТГК-2 и лично Андрею Королеву имеет и ВТБ. Как сообщил 

”
Ъ“, в фев-

рале этого года он подал иск в арбитраж о взыскании с ТГК-2 9,8 млрд 
руб. по ранее заключенным кредитным соглашениям. А 29 апреля те-
кущего года, как стало известно 

”
Ъ“, Мещанский райсуд Москвы вы-

нес решение о взыскании с Андрея Королева как с личного поручи-
теля по займам всей суммы задолженности. В пресс-службе группы 
ВТБ 

”
Ъ“ вчера сообщили, что кредитная организация «продолжит до-

биваться полного возврата кредитных средств ТГК-2 в соответствии с 
российским законодательством».

Сергей Сергеев, Владислав Трифонов

Российскими хищениями  
займутся в Бухаресте
В столице Румынии арестован глава ТГК-2, разыскиваемый МВД РФ
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В японском национальном пар-
ке Исэ-Сима проходит саммит 
группы семи, объединяющей ве-
дущие демократии западно-
го мира. Третья по счету встреча 
G7 без участия России призвана 
стать мозговым штурмом миро-
вых лидеров по наиболее острым 
проблемам международной без-
опасности и экономики. Впро-
чем, дискуссия в Исэ-Симе по-
казывает: исключение РФ из 
элитного мирового клуба не при-
вело к большей сплоченности 
его членов, имеющих серьезные 
разногласия по многим вопро-
сам — от урегулирования миро-
вой экономики до гуманитарного 
кризиса, вызванного наплывом 
беженцев в Европу. В итоге сам-
мит может стать подтверждени-
ем того, о чем в последние годы 
говорят эксперты: G7 утрачивает 
влияние на глобальные процессы 
и превращается в закрытый «клуб 
джентльменов».

Открывшийся в четверг в префек-
туре Миэ двухдневный саммит лиде-
ров группы семи, которые с 2014 го-
да (после начала кризиса на Украине 
и отмены саммита G8 в Сочи) соби-
раются без России, примечателен не 
только своим уникальным японским 
колоритом. Для каждого из ее участ-
ников встреча, хозяином которой 
выступает японский премьер Синд-
зо Абэ, приобретает особый смысл.

Если для канадского премьера 
Жюстена Трюдо, пришедшего к влас-
ти в ноябре прошлого года, саммит 
в Японии станет дебютом в элитном 

клубе, то для уходящего в январе бу-
дущего года президента США Барака 
Обамы, напротив, встреча с коллега-
ми по «семерке» станет прощальной.

Что касается других гостей Синд-
зо Абэ — британского премьера Дэ-
вида Кэмерона, канцлера ФРГ Анге-
лы Меркель, французского прези-
дента Франсуа Олланда и итальян-
ского премьера Маттео Ренци,— 
каждый из них имеет свои веские 
мотивы именно сегодня попытать-
ся заручиться максимальной под-
держкой других членов G7.

Для Дэвида Кэмерона, которому 
через месяц предстоит испытание 
референдумом о выходе Великоб-

ритании из ЕС, принципиальное 
значение приобретает внесенный 
в повестку саммита вопрос о Brexit 
и его последствиях для Британии и 
Евросоюза.

Для Ангелы Меркель и Франсуа 
Олланда, чьи рейтинги в год про-
ведения саммита в Исэ-Симе дости-
гли рекордно низких отметок, клю-
чевое значение приобретают пред-
ложенные для обсуждения вопросы 
регулирования кризиса с мигранта-
ми и борьбы с нарастающей терро-

ристической угрозой в странах ЕС. 
Эта же проблематика крайне зна-
чима и для итальянского премьера 
Маттео Ренци.

Тем временем для самого хозяи-
на форума в Исэ-Симе Синдзо Абэ 
наиболее острыми стали вопро-
сы валютного регулирования, со-
здания механизма предотвраще-
ния нового экономического кризи-
са, обеспечения безопасности на Ко-
рейском полуострове, а также урегу-
лирования территориального спо-
ра между Китаем и его азиатскими 
соседями в Южно-Китайском море.

В ситуации, когда у каждого из 
лидеров G7 есть свои очевидные 
приоритеты, одинаковый непод-
дельный интерес у гостей Синдзо 
Абэ вызвали разве что посещение 
ими древнего синтоистского храма 
Исэ, а также предложенные миро-
вым лидерам традиционные мест-
ные деликатесы — морской еж, ру-
лет из корня лопуха и мраморная 
говядина.

Что касается обсуждения боле-
вых точек мировой экономики и си-
стемы безопасности, то здесь члены 
элитного клуба не проявили такой 
же сплоченности, как при постиже-
нии культурных и гастрономиче-
ских достопримечательностей Япо-
нии. «Мировая экономика находит-
ся на распутье. Если будут приня-
ты неправильные меры, мы можем 
столкнуться с кризисом, масштабы 
которого выходят за рамки обыч-
ных экономических циклов»,— 
попытался задать тон дискуссиям 
премьер Абэ, предупредив о реаль-

ной опасности повторения кризиса 
2008 года (по иронии судьбы в 2008-
м саммит G8 по ротации также про-
ходил в Японии).

Впрочем, как сообщает японское 
агентство Kyodo, в первый день фо-
рума в Исэ-Симе мировым лидерам 
так и не удалось выработать совмест-
ную декларацию, которая должна 
быть обнародована сегодня. Япония 
делает ставку на стимулирование 
экономического роста через расхо-
ды и инвестиции. Другой подход к 
регулированию представляет Гер-
мания — по мнению канцлера Мер-
кель, разбухшая денежная масса тре-
бует жесткого регулирования.

Прорывов не произошло и в ходе 
сессии, посвященной международ-
ным вопросам: лидеры стран «се-
мерки» лишь сошлись во мнении о 
необходимости требовать от КНДР 
прекращения любых провокацион-
ных действий, а также подтвердили 
важность развития межкультурного 
диалога и принятия мер по пресече-
нию финансирования терроризма.

«Группа семи стала замкнутым 
дискриминационным институ-
том, и поэтому ее роль в современ-
ном мире становится все более ог-
раниченной»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
Александр Дынкин. По мнению экс-
перта, саммит в Исэ-Симе подтвер-
дил продолжающуюся утрату влия-
ния группы на глобальные процес-
сы и ее превращение в закрытый 
«клуб джентльменов».

Сергей Строкань

Меню саммита принято единогласно
По другим вопросам у лидеров стран G7 имеются расхождения

В Копенгагене вчера открылась выстав- 
ка, на которой исполнители терактов 
в Брюсселе и Париже представлены 
как мученики. Цель авторов экспозиции, 
как указывается в пресс-релизе,— «опи-
сать понятие мученика со всех возмож-
ных углов и через призму истории». Вме-
сте с фотографиями и личными вещами 
террористов на выставке будут экспо-
наты, посвященные другим людям, при-
нявшим смерть ради своих убеждений: 
древнегреческому философу Сократу, 
национальной героине Франции Жан-
не д’Арк, марксистке Розе Люксембург 
и др. На авторов выставки еще до откры-
тия обрушилась критика датских поли-
тиков. Однако полиция, проверив со-
держание экспозиции, не обнаружила 
никаких нарушений закона.

«Нам, живущим в Дании, трудно понять, 
как это умереть за свои идеалы,— цитируется 
в пресс-релизе один из авторов выставки Ида 
Граруп Нильсен.— Врезаться в башни-близне-
цы, расстреливать людей в 

”
Батаклане“ (театр 

в Париже, где 13 ноября 2015 года террори-
сты убили 89 человек.— 

”
Ъ“), взрывать себя в 

Брюсселе может только тот, кто верит, что это 
сделает мир лучше». «Все мы — герои наших 
собственных историй»,— добавила госпожа 
Нильсен из коллектива авторов TOETT (The 
Other Eye of The Tiger — «Другой глаз тигра»). 
Также Ида Граруп Нильсен обратила внима-
ние на то, что Омар эль-Хусейн, устроивший 
стрельбу в Копенгагене в феврале 2015 года, 
на выставке представлен не будет. Такое реше-
ние она объясняет тем, что этот террорист был 
застрелен полицией, а значит, нет уверенно-
сти, что он был готов умереть за свои идеалы.

Премьера выставки под названием «Му-
зей мучеников» прошла в театре Sort/Hvid. 
Примечательно, что 2012 году в этом же те-
атре ставился спектакль Кристиана Лолли-
ке, основанный на манифесте норвежского 
террориста Андерса Брейвика, убившего 77 
человек.

Выставка включает в себя рассказ гида о 
каждом из «мучеников» общей продолжи-
тельностью один час. При этом авторы сооб-
щают, что о террористах гид будет рассказы-
вать «с их точки зрения». Экскурсии доступ-
ны как на датском, так и на английском язы-
ках. В экспозиции представлены изображе-
ния «мучеников», а также некоторые вещи, 
связанные с ними. Например, вместе с пор-
третами братьев эль-Бакрауи, устроивших 
взрывы в Брюсселе, выставлена черная кожа-
ная перчатка — копия той, в которой Ибра-
хим эль-Бакрауи нажимал на кнопку детона-
тора. Из исполнителей терактов в Париже 13 
ноября 2015 года на выставке представлен 
Фуад Мохаммед Аггад, расстреливавший лю-
дей в концертном зале «Батаклан».

Как уточнил 
”
Ъ“ один из авторов экспози-

ции, член коллектива TOETT Хенрик Грим-
бэк, на выставке представлены 24 «мучени-
ка» из разных стран и исторических эпох. 
«Мы понимаем, что родственники жертв (те-
рактов в Париже и Брюсселе.— 

”
Ъ“) испыта-

ют сильные эмоции из-за нашей выставки,— 
добавил Хенрик Гримбэк.— Мы пытаемся по-
нять то, что понять невозможно. Для нас чрез-
вычайно важно донести мысль, что мы дела-
ем эту выставку с полным уважением к жер-
твам терроризма и их родственникам. И мы 
не симпатизируем этим актам насилия (в Па-

риже и Брюсселе.— 
”
Ъ“) или любым другим 

видам террора»,— сказал автор выставки.
Посыл экспозиции, предлагающий посмо-

треть на теракты глазами самих террористов, 
уже раскритиковал ряд датских политиков. 
Министр культуры страны Бертель Хаардер 
назвал такую идею «безумной». «Я возмущен 
тем, что они поставили благородную социа-
листку Розу Люксембург в один ряд с терро-
ристами-смертниками»,— заявил господин 
Хаардер. Аналогичную точку зрения вырази-
ла и вице-президент датского Общества сво-
боды прессы Катрин Винкель Хольм.

Член правящей партии Venstre Диего 
Гуглиотта, критикуя выставку «Музей му-
чеников», пошел еще дальше и обратился 
в полицию с просьбой проанализировать 
ее содержание на предмет нарушения за-
кона. Свою позицию политик выразил на 
странице в Facebook, обратив внимание на 
то, что выставка может спровоцировать че-
ловека на вступление в террористическую 
организацию.

Однако, как сообщил 
”
Ъ“ Хенрик Грим-

бэк, проблем с полицией у них не возникло. 
«Насколько нам известно, ограничилось со-
общением в полицию без предъявления об-
винений»,— сказал он. Сам Диего Гуглиотта 
в беседе с 

”
Ъ“ подтвердил факт обращения 

в полицию Копенгагена и сказал, что в ре-
зультате проверки никаких нарушений за-
кона выявлено не было. «Я не сержусь на по-
лицию, наоборот, я очень рад, что они вы-
делили время на проверку моего обраще-
ния»,— сказал 

”
Ъ“ господин Гуглиотта. Тем 

не менее своего мнения о выставке политик 
не изменил. «Мои личные границы допусти-
мого были нарушены»,— заявил он.

Диего Гуглиотту, раскритиковавшего вы-
ставку, поддержал депутат парламента от Дат-
ской народной партии (37 из 179 мест) Алекс 
Арендтсен. По мнению депутата, содержа-
ние экспозиции можно назвать «исламист-
ской пропагандой», но сделанной не по зло-
му умыслу, а по незнанию. «Я раскритиковал 
идею художников, назвавших террористов 
мучениками,— сказал господин Арендтсен в 
беседе с 

”
Ъ“.— В нашем христианском мире 

это понятие применимо только к невинным 
людям, которых убили за их веру. Поэтому я 
считаю, что авторы этой выставки невежест-
венны. Думаю, они хотят спровоцировать пу-
блику, но непреднамеренно распространяют 
исламистскую пропаганду из-за своего неве-
жества»,— заявил депутат. На уточняющий 
вопрос 

”
Ъ“, собирается ли он добиваться за-

прета выставки, Алекс Арендтсен тем не ме-
нее ответил отрицательно.

Руководитель брюссельского отделения 
исследовательского центра Open Europe Пи-
тер Клеппе в беседе с 

”
Ъ“ предположил, что 

юридические основания для запрета подоб-
ной выставки найти можно, но это, по мне-
нию эксперта, «непросто и нежелательно». 
При этом отношение к выставке господина 
Клеппе не отличается от точки зрения других 
собеседников 

”
Ъ“. «Очень хорошо, что люди 

это критикуют,— сказал Питер Клеппе.— Ду-
маю, мы должны критиковать неверные дей-
ствия, но подключать государство не нужно 
до тех пор, пока эти действия не влекут за со-
бой физической агрессии»,— заявил эксперт, 
добавив, что организаторы выставки действу-
ют в рамках свободы слова.

Кирилл Кривошеев

В Дании террористов 
назвали мучениками
На выставке в Копенгагене смертников  
из Парижа и Брюсселя поставили в один ряд  
с Сократом и Жанной д’Арк

На этой неделе в Грозном состоялась 
международная встреча высоких пред-
ставителей, курирующих вопросы без-
опасности. Одной из ключевых тем было 
взаимодействие в области информа-
ционно-коммуникационных технологий 
(ИКТ). О том, почему Россия добивается 
скорейшей выработки правил поведения 
в киберпространстве и удается ли согла-
совывать с Вашингтоном единый подход 
к этой теме, корреспонденту ”Ъ“ ПАВЛУ 
ТАРАСЕНКО рассказал спецпредстави-
тель президента РФ по вопросам меж-
дународного сотрудничества в области 
информационной безопасности, посол 
МИД РФ по особым поручениям АНДРЕЙ 
КРУТСКИХ, представивший на грознен-
ской конференции предложения Москвы.

— Довольны ли вы тем, как прошла 
встреча?
— Сказать, что доволен, это значит ничего не 
сказать. Во-первых, был побит рекорд для по-
добных встреч под эгидой Совбеза России: в 
Грозный приехали представители 75 стран. 
Во-вторых, по моей теме — информацион-
ной безопасности — получилось серьезное, 
живое обсуждение. С докладами выступили 
представители девяти стран. Главное же со-
стоит в том, что логика и философия россий-
ского подхода к решению проблем информа-
ционной безопасности завоевывает все боль-
шую популярность.
— В чем это проявляется?
— Нам удалось доказать, что правила поведе-
ния в информационном пространстве нуж-
ны. В спорах по этому поводу с американца-
ми и рядом других западных партнеров уш-
ли годы. Но сейчас необходимость таких пра-
вил принимается как данность. Наши парт-
неры говорят: «Как же раньше мы до этого не 
додумались!»
— Почему для России это столь важно?
— Интерес к проблематике обуславливает-
ся острейшим политическим противобор-
ством, которое разворачивается в мире с ис-
пользованием ИКТ. Уступить в этом противо-
борстве Россия, как великая держава, естест-
венно, позволить себе просто не может. Ин-
формационные технологии, как и ядерные в 
свое время, определяют национальную без-
опасность и суверенитет страны.

При этом если говорить в целом о ситу-
ации в глобальном информационном про-
странстве, то она имеет тенденцию к ухудше-
нию, а в свете известных региональных со-
бытий — даже к обострению. Думаю, что ге-
ополитическое состояние современного ми-
ра в силу специфики революции в сфере ин-
формационно-коммуникационных техноло-
гий и методов их использования можно было 
бы назвать «войной в условиях мира».
— И есть ли жертвы?
— Война далеко не виртуальная. Она наносит 
реальный ущерб. Ведется, прекрасно сочета-
ясь с поддержанием дипломатических отно-
шений. В частности, по экспоненте растет чи-
сло компьютерных атак. В прошлом году ко-
личество вредоносных воздействий на рос-
сийские государственные интернет-ресурсы 
превысило 70 млн. Примерно в таком же объ-
еме происходит киберконфронтация, напри-
мер, между Китаем и США.
— С другими странами уже удалось прий-
ти к единому пониманию того, какие 
именно правила необходимо установить?

— Общие философские вещи оговорены, по 
ним есть консенсус. Теперь нужно правовое 
движение. Нужно определить, что можно, а 
что нельзя. Что хорошо, а что плохо. Между-
народное сообщество сейчас само себе зада-
ет этот вопрос. И более того, оно настаива-
ет на том, чтобы правила, нормы, принци-
пы поведения были максимально оператив-
но выработаны в рамках Группы правитель-
ственных экспертов ООН по международ-
ной информационной безопасности. Сей-
час представительство в ней рекордно высо-
ко — 25 стран. 
— Как и где именно в итоге будут закре-
плены принципы поведения?
— Это будет резолюция Генеральной ассам-
блеи ООН. Речь идет о так называемом «мяг-
ком праве» (то есть правила будут иметь ре-
комендательный характер.— 

”
Ъ“). Но если 

резолюция будет принята консенсусом (а 
есть все основания надеяться на это), то ма-
ло кто дерзнет пойти против остальных.
— Какие конкретно правила и нормы 
предлагает принять Россия?
— Во-первых, ИКТ должны использовать-
ся исключительно в мирных целях. Во-вто-
рых, в цифровой сфере должны действовать 
такие общепризнанные принципы, как не-
применение силы или угрозы силой, уваже-
ние суверенитета, невмешательство во вну-
тренние дела государств. При этом с учетом 
уникальных особенностей ИКТ могут выра-
батываться дополнительные правовые нор-
мы. В-третьих, должно быть зафиксирова-
но, что государства обладают суверените-
том над информационно-коммуникацион-
ной инфраструктурой на своей территории. 
В-четвертых, нельзя огульно обвинять кого-
то в кибернападении, надо представить до-
казательства. То есть надо исключить воз-
можности того, чтобы ничем не подкре-
пленные заявления о нападении исполь-
зовали в качестве предлога для начала бом-
бардировок — как было с пробиркой Коли-
на Пауэлла применительно к Ираку (госсе-
кретарь США в 2003 году на заседании Сов-
беза ООН показал пробирку с неким порош-
ком в целях доказательства того, что режим 
Саддама Хусейна обладал оружием массово-
го поражения.— 

”
Ъ“). 

Кроме того, государства не должны ис-
пользовать посредников для осуществления 
кибератак или допускать того, чтобы их тер-
ритории использовались в этих целях. Ка-
ждая страна несет ответственность за то, что 
происходит в киберпространстве на ее тер-
ритории или с ее территории. Если в резо-
люции Генассамблеи ООН это будет зафикси-
ровано, то значит, нам удалось договориться 
о принципе, который позволит исключить 
атаки одного государства на другое. 

Наконец, власти стран не должны ока-
зывать давление на компании с тем, чтобы 

те встраивали скрытые вредоносные функ-
ции либо уязвимости в свои коммерческие 
продукты.
— А не нужны ли Женевские конвенции 
XXI века — правила поведения во время 
вооруженных конфликтов?
— Регулировать военные конфликты в ин-
формационном пространстве — это не глав-
ный приоритет для нас. Потому что если 
война начнется, то она будет до победно-
го конца, и там уже будет не до соблюде-
ния правил. Главное (и это участники кон-
ференции в Грозном восприняли едва ли не 
с аплодисментами) — предотвращать кон-
фликты. Для этого нужны меры доверия, 
механизмы мониторинга ситуации, опера-
тивного обмена информацией.

Россия еще в 1998 году впервые подняла 
эту тему на заседании Генассамблеи ООН. 
Тогда все были в недоумении и считали, что 
речь идет о какой-то блажи, футурологии. 
Но теперь выяснилось, что мы правильно 
угадали с темой. Это новое измерение чело-
веческого бытия, и надо заблаговременно 
подстелить соломку. Что в течение этих лет 
Россия и делала. Эта «соломка» теперь оце-
нена по достоинству.
— Но ведь по-прежнему есть и разногла-
сия?
— Поле для тяжелейшей дипломатической 
и политической борьбы остается, потому 
что не по всем методологическим и содержа-
тельным аспектам мы договорились — пре-
жде всего, с США. Конечно, в ходе политиче-
ского процесса все — и мы, и они — будут 
пытаться перетянуть канат на свою сторону. 
Но общая цель обозначена.
— Тем не менее в Грозном американцев 
не было. Да и высокопоставленных пред-
ставителей стран НАТО, по сути, тоже. 
— Нет худа без добра. Делегаты из 75 стран 
оказались в Грозном без смотрящего. И по-
этому они были раскрепощены и могли го-
ворить то, что хотели, без оглядки на ка-
кую-либо блоковую солидарность. Ведь ряд 
стран НАТО на встрече все-таки был пред-
ставлен — это и Румыния, и Германия, и 
Венгрия, и Словакия. Были и другие союз-
ники США — например, Южная Корея. Каж-
дый из участников высказывал свою наци-
ональную позицию. Что отрадно, эти пози-
ции совпадали с той философией, которую 
исповедует Россия.
— В конце апреля в Женеве прошла рос-
сийско-американская встреча по кибер-
безопасности, участники которой на-
звали ее успешной. Продолжение пла-
нируется? 
— Что касается российской стороны, то 
мы давно выступаем за регулярность этих 
встреч. За то, чтобы они стали рутиной. Но 
думаю, что в условиях интенсификации пре-
зидентской избирательной кампании аме-
риканцам будет не до встреч с кем-либо. У 
них ведь наступает решающий этап. Навер-
ное, контакты между нами сохранятся на 
экспертном уровне в рамках трех действу-
ющих соглашений по мерам доверия, кото-
рые были подписаны президентами Бара-
ком Обамой и Владимиром Путиным в 2013 
году. За экспертами в любом случае не заржа-
веет. Но о чем-то более масштабном, думаю, 
можно будет говорить после выборов.

полная версия 
kommersant.ru/11698

«Делегаты из 75 стран  
оказались в Грозном без смотрящего»
Спецпредставитель президента РФ Андрей Крутских  
об обсуждении проблем кибербезопасности в отсутствие американцев и с ними

Несмотря на сохраняющиеся 
серьезные разногласия,  
лидеры G7 попытались  
продемонстрировать  
на саммите в Исэ-Симе  
единство взглядов на мировую 
политику и экономику 
ФОТО REUTERS
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше 8,041   млрд руб. 
В 2016 году (на 26 мая) собрано 578 272 341 руб., помощь полу-
чили 853 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Саша Одинцов, 5 лет, правосторонний 
гемипарез, задержка развития,  
требуется лечение. 107 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 42 тыс. руб.

В полтора месяца у Саши поднялась температу-
ра под сорок. Его увезли в реанимацию инфекцион-
ной больницы, где выявили воспаление головного 
мозга. Саша не двигался, не видел, не слышал. Сы-
ну сделали пять операций. Теперь он слышит, нем-
ного видит, самостоятельно сидит, ползает, узнает 
близких. Ходить не может: правые рука и нога не ра-
ботают. Сашу готовы принять в Институте медтех-
нологий (ИМТ), но лечение нам не оплатить. Два го-
да назад у нас родился четвертый ребенок. Живем 
на мою зарплату, пенсию по инвалидности и посо-
бие.  Помогите! Вячеслав Одинцов, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сашу 
необходимо госпитализировать для восстановитель-
ного лечения. Надо разработать правые конечности, 
развить мелкую моторику, укрепить мышцы. Мы на-
учим Сашу стоять, ходить и говорить».

Лиза Секретарева, 4 года, врожденная  
правосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение по методу Понсети. 
106 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 49 тыс. руб.

Когда Лиза родилась, ее правая стопа была вывер-
нута — врожденная косолапость. Через полтора меся-
ца начали лечение по методу Понсети. Стопу вывели 
в правильное положение, но со временем она опять 
стала подворачиваться. Лиза очень активная, быстро 
растет и много двигается, но часто спотыкается и па-
дает, начала прихрамывать. Нужно переместить сухо-
жилие, это удержит стопу. Второй раз оплатить лече-
ние мы не можем: у нас трое детей, живем на одну зар-
плату мужа, он работает на стройке плотником. Помо-
гите нам! Любовь Секретарева, Ярославская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Во время интенсивного 
роста у девочки произошел рецидив косолапости. 
Мы проведем курс этапных гипсований и переме-
щение сухожилия».

Аня Пылаева, 6 лет, расщелина нёба,  
деформация челюстей, требуется  
ортодонтическое и логопедическое лечение. 
114 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 306 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 42 тыс. руб.

Скрытую расщелину твердого и мягкого нёба 
у Ани заметили лишь два года назад — ее обнару-
жил сурдолог на осмотре по поводу тугоухости. Че-
люсти Ани недоразвиты, они не смыкаются, зубы 
растут криво. Разговаривает дочь совсем неразбор-
чиво. В детсад не ходит. Нужно восстановить при-
кус и развить речь. Год назад на челюсти постави-
ли пластину, потом меняли ее — за это мы платили 
сами. А необходимый сейчас этап стационарного 
лечения нам не осилить. У нас трое детей, мужу че-
тыре месяца не платят зарплату. Денег нет совсем. 
Варвара Пылаева, Орловская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ане необхо-
димо ортодонтическое лечение с использованием 
съемных расширяющих аппаратов и логопедиче-
ские занятия по специальной программе».

Катя Маслова, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 162 719 руб.
Внимание! Цена операции 414 719 руб.  
Благотворительный проект «МОЙ ЭКВАТОР»  
внесет 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 52 тыс. руб.

Шум в сердце Кати услышали на первом же медос-
мотре, в трехнедельном возрасте. Ее взяли на учет и ос-
матривали каждые три месяца. Поставили диагноз 
«дефект межпредсердной перегородки». Сейчас вра-
чи рекомендуют закрыть дефект окклюдером в ходе 
щадящей операции. Дочь растет, нагрузка на сердце 
увеличивается. Помогите оплатить операцию! У мужа 
сейчас нет постоянной работы, я бухгалтер сельской 
администрации, получаю 9500 руб. А у нас две доче-
ри-школьницы. Татьяна Маслова, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко (Белгород): «В подростковом периоде со-
стояние Кати может резко ухудшиться. Мы закроем 
дефект эндоваскулярно, девочка будет здорова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Егорша живет в поселке Маги
стральном. Это в Сибири, в Омской 
области. Дел на селе много, а в пол
ную силу у Егорши работает толь
ко левая рука. У мальчика родо
вая травма — акушерский паралич. 
В семь месяцев ярославские врачи 
сделали Егору операцию и частично 
вернули правой руке подвижность. 
Только пальцы малыша до сих пор 
не шевелятся. Чтобы их «оживить», 
нужна еще одна операция.

Весна в этом году выдалась ран-
няя. Егору надо полить грядки и по-
кормить кур. А потом принести из са-
рая дрова и проследить, чтобы мама за-
топила печь в бане. Одной рукой пере-
делать столько дел Егорше трудно. Ма-
лыш пыхтит, как паровоз. Одно полено 
прижимает к себе больной рукой, а вто-
рое берет в здоровую и несет в баню, 
но дрова по дороге падают. Егорша без-
звучно ругается на вредные деревяшки 
и топает ногами.

Трудно жить в деревне с одной ру-
кой. И тоскливо. Друзья гоняют на ве-
лосипедах и самокатах, играют в мяч, 
летом плавают в лягушатнике. А Егор 
не может. Потому что у других две здо-
ровые руки, а у него только одна.

У Егорши тоже когда-то были здоро-
вые руки. Так говорили его маме Ире, 
когда она проходила УЗИ во время бе-
ременности. На черном экране она ви-
дела, как ребенок активно шевелит все-
ми конечностями, чувствовала эти тол-
чки всем организмом.

Егорша должен был родиться 14 дека-
бря. Но Ирину положили в роддом рань-
ше: планировали его закрыть на месяц 
перед праздниками. Когда до закры-
тия роддома оставались считаные дни, 
роженицам, лежавшим в стационаре, 
предложили «ускориться». Чтобы осво-
бодить роддом вовремя, одним мамам 
врачи сделали кесарево сечение, а дру-
гим решили проколоть околоплодный 
пузырь. И Ире тоже. Даже не приняли 
во внимание, что до предполагаемых 
родов ей оставалось еще десять дней.

Роды были тяжелыми. Появляться 
на свет раньше срока Егор не хотел. Аку-
шерка упорно выдавливала ребенка, 
а когда показалась головка, резко дер-
нула младенца. Вместо крика в родиль-
ном зале повисла пугающая тишина.

— Я думала, что умру,— вспоминает 
Ирина.— Носить девять месяцев здоро-
вого ребенка, беречь его, чувствовать, 
как он шевелится у тебя внутри, и ро-
дить то ли живого, то ли мертвого...

После каких-то манипуляций малыш 
захрипел. Акушерка понесла ребенка 
в реанимацию, бросив Ирине на ходу: 
«Видишь, как ты плохо тужилась».

Первые дни Егорша не мог ни ды-
шать, ни есть. В реанимации его под-
ключили к аппарату вентиляции лег-
ких и кормили через зонд. Мальчик ле-
жал неподвижно. Правая рука была не-
естественно выгнута. Ирина притрону-
лась к ней и испугалась — рука была хо-
лодная, будто неживая.

Егора поставили на учет к невро-
логу. Каждые три месяца он проходил 
плановое лечение в отделении невро-
логии Областной детской клиниче-
ской больницы в Омске. Развивался 
с задержкой: держать голову, перево-
рачиваться, сидеть стал поздно. Пра-
вая рука висела плетью, пальцы не ше-
велились. Омские врачи перепробова-
ли все: инъекции препарата церебро-
лизин, массаж, физиотерапию. Но за 
полгода удалось добиться лишь того, 
чтобы Егор начал приподнимать руку 
на несколько сантиметров.

— А чего вы хотите? Кто-то живет без 
ноги, кто-то без глаза,— говорили роди-
телям врачи.— А мальчику и одной ру-
ки хватит.

Но Егору не хватало. Восстановить 
поврежденные нервные окончания 
и подвижность руки согласились в Яро-
славле, в центре «Современные меди-
цинские технологии. Клиника Кон-
станта». Парализованную руку проо-
перировали: к концу поврежденно-
го нерва подшили один из неповре-
жденных соседних. Четыре месяца по-

сле операции Егор ходил в специаль-
ной повязке, потом были специальные 
упражнения и массаж.

— Ира, скорее иди сюда! — закричал 
однажды Артем, отец Егора. Двумя ру-
ками он держал кошку, которую Егор 
гладил правой рукой. Родители броси-
лись целовать сына. И только кошка не-
довольно подергивала хвостом. Дога-
дывалась, наверное, что ее спокойная 
жизнь в этом доме закончилась.

Мальчика отдали в детский садик. 
Там по старой привычке Егорша все де-
лает одной рукой и очень медленно. 
Пока натянет на себя футболку, шор-
ты и носочки, ребята успевают поесть 
и убежать играть.

В декабре прошлого года хирурги 
из ярославской клиники сказали, что 
для восстановления движений кисти 
Егору нужна еще одна операция по пе-
ресадке сухожилий. Родители Егора 
до сих пор выплачивают долги за пер-
вую операцию. Вторая, более сложная, 
стоит несравнимо больше.

Через несколько дней наступит ле-
то. Егорше очень хочется погонять с ре-
бятами на велосипеде и пострелять 
из водяного пистолета. Но когда у тебя 
не работают пальчики, играть можно 
только с кошкой.

Светлана Иванова,  
Омская область

Кошкин дом
Трехлетнего Егора Тыртышного спасет операция

Из свежей почты

В Международный день 
защиты детей, 1 июня, 
в Большом театре в Мос
кве состоится концерт 
в рамках проекта «Дмит
рий Хворостовский и дру
зья — детям». В органи
зации его, как и двух 
предшествовавших, ак
тивное участие принима
ют детский омбудсмен 
Павел Астахов и Русфонд. 
Все собранные средства 
Русфонд направит на ле
чение тяжелобольных де
тей. Мы задали Дмитрию 
Хворостовскому и Павлу  
Астахову несколько  
вопросов.

Русфонд: Удовлетворены 
ли вы тем, как развивается 
проект «Дмитрий Хворостов-
ский и друзья — детям»?
Дмитрий Хворостовский 
(Д. Х.): Изначально мы даже 
и не думали, что получится 
такой долгосрочный проект. 
Когда я вижу детей, которым 

удалось помочь, понимаю, 
что мы все делаем правильно.
Русфонд:  Эти концерты 
можно считать событиями 
вашей творческой биогра-
фии или это события прежде 
всего благотворительные?
Д. Х.: Конечно, каждый кон-
церт — это уникальная про-
грамма! В этот раз с нами наш 
бессменный дирижер Кон-
стантин Орбелян, Ильдар 

Абдразаков (бас), солистки 
Большого театра Динара Али-
ева (сопрано), Юлия Мазуро-
ва (меццо-сопрано) и звезда 
американской оперы Стивен 
Костелло (тенор). Каждый че-
ловек рано или поздно зада-
ет себе вопрос: чем я могу по-
мочь, чем моя работа может 
помочь? Мы выбрали такой 
способ и посвящаем дело на-
шей жизни детям.

Русфонд: После концерта 
1 июня что вы планируете 
в рамках проекта?
Д. Х.: Будем продолжать на-
шу работу. Сейчас обсуждаем 
площадки. Возможно, в сле-
дующий раз это будет Крас-
ноярский край.
Русфонд: Вы считаете свое 
участие в проекте продол-
жением работы или это ва-
ша инициатива как частно-
го лица?
Павел Астахов: Мне очень 
сложно разделить работу 
и жизнь, все сводится к де-
тям. Могу сказать одно: 
даже если бы моя судьба 
не была связана с защитой 
прав детей, я в любом слу-
чае поддержал бы этот про-
ект и сделал свой посиль-
ный вклад как частное ли-
цо. Не все проблемы может 
решить государство, зача-
стую требуется частная по-
мощь, помощь граждан, по-
мощь каждого.

Русфонд

Концерт продолжается
Дмитрий Хворостовский и Павел Астахов помогают  
подопечным Русфонда

Певица Жанна Фриске умерла от онкологиче
ского заболевания 16 июня 2015 года. На ее на
следство — включая 25 011 790 руб., перечис
ленные Русфондом на ее счет,— претендуют 
отец Жанны Владимир Фриске, мать Ольга Ко
пылова (Фриске) и малолетний сын Платон, ин
тересы которого представляет гражданский 
муж певицы Дмитрий Шепелев. Деньги на лече
ние Жанны Русфонд получил от телезрителей 
в ходе акции помощи, организованной «Первым 
каналом». Наследники за использование этих 
денег не отчитались, Рус фонд обратился в пра
воохранительные органы. Результат оказался 
неожиданным.

Между Русфондом и Жанной Фриске 19 октября 
2014 года был заключен договор пожертвования. По 
этому договору Русфонд и перечислил на счет Жан-
ны более 25 млн руб., пожертвованных телезрителя-
ми на ее лечение. Договор предусматривал право и 
обязанность Русфонда требовать отчета о расходова-
нии этих средств или полного их возврата.

При жизни Жанны Русфонд получил отчет о тра-
тах на 4 120 959 руб., на остаток в 20 890 831 руб. доку-
менты о расходовании предъявлены не были.

Спустя полгода со смерти артистки Русфонд в со-
ответствии с законом обратился к наследникам с 
предложением либо отчитаться о тратах пожертво-
ваний, либо вернуть их. Ответов мы не получили. 
Поскольку Русфонд несет ответственность за эти 
средства перед жертвователями, от имени прези-
дента фонда Льва Амбиндера 20 января 2016 года в 
Следственный комитет (СК) было подано заявление 
с просьбой возбудить уголовное дело по факту хище-
ния 20 890 831 руб. 11 марта СК ответил, что заявле-
ние было перенаправлено в Министерство внутрен-
них дел РФ. Полиция начала проверку.

Между тем в СМИ появились сообщения о том, 
что за две недели до кончины Жанны эти деньги бы-
ли сняты со счета по доверенности. Русфонд предпо-
лагал, что полиция установит истину: возбудит уго-
ловное дело и в результате укажет похитителя народ-
ных пожертвований, которые по воле Жанны долж-
ны были пойти на лечение тяжелобольных детей.

Но интерес полицейских к состоянию счетов по-
койной Жанны не встретил понимания в ПАО «Рос-
банк», где эти счета были открыты. Полиция хочет уз-
нать, кто снимал со счетов деньги, посылает запрос, 
а из банка «ответ… до настоящего времени не полу-
чен». Полиция посылает запрос в ФГБУ «Российский 
онкологический научный центр им. Н.Н. Блохина» 
Минздрава России, чтобы узнать точно, сколько бы-
ло израсходовано на лечение Жанны, а медики ведут 
себя совершенно так же, как банковские служащие: 
«ответ… до настоящего времени не получен».

Дальше — больше. Пренебрегает просьбами по-
лиции и Владимир Фриске: отец покойной «для да-
чи объяснений… до настоящего времени не явил-
ся». То есть в грош не ставят как организации, так 
и отдельные граждане нашу полицию, опору влас-
ти. А ей остается только один выход: «объективных 
данных, свидетельствующих о наличии состава пре-
ступления… в установленный законом срок не уста-
новлено, в связи с чем в возбуждении уголовного де-
ла надлежит отказать».

В установленный срок не установлено — что ж тут 
поделаешь…

Цитаты эти взяты из официального ответа Управ-
ления внутренних дел по Центральному админис-
тративному округу (УВД по ЦАО ГУ МВД России по 
г. Москве) на заявление Льва Амбиндера.

А заявителя, Льва Амбиндера, полицейские вели-
кодушно обещают не преследовать, поскольку в его 
действиях «не обнаружено признаков ложного до-
носа и нет состава преступления».

В общем, полиция встала на путь безграничного 
гуманизма. Полицейский злодею: «Стой, руки вверх!» 
— а разбойник пожал плечами и дальше пошел. И где 
же полицейский произвол, неоправданная жесто-
кость и тому подобные безобразия? Видимо, полно-
стью изжиты. Вместе со здравым смыслом, подска-
зывающим, что для дела можно иногда и запрос по-
вторить, и даже принять меры, чтобы граждане бы-
ли вежливы и, когда их зовут, в полицию являлись.

Русфонд

Сегодня, 27 мая, мы обжаловали постановление 
об отказе в возбуждении уголовного дела прокурору 
в порядке, установленном ст. 124 и 125 Уголовно-
процессуального кодекса Российской Федерации.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Полиция 
не возбуждает
Неожиданный поворот 
в поисках «денег Фриске»
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Почта за неделю 20.05.16–26.05.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 69 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 62
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Г О Р А  Т Ы Р Т Ы Ш Н О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 1 8  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные медицинские технологии. Клиника Константа» 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Егора акушерский паралич. В 2013 году мы провели 
микрохирургическую операцию по восстановлению поврежденных при рождении нервных окон-
чаний и терапию препаратом диспорт. Егор начал поднимать правую руку, отводить ее в сторону, 
сгибать в локте. Наряду с этим отмечаются слабое отведение плеча и симптом горниста — когда 
ребенок, чтобы поднести руку ко рту, сгибает предплечье и поднимает локтевой сустав. Пальцы 
и кисть плохо сгибаются. Егор не может удерживать предметы, отсутствует мелкая моторика. 
Мы планируем провести многоэтапное оперативное лечение. Наша главная задача — максимально 
восстановить двигательные функции руки Егора, чтобы он начал сам себя обслуживать».

Клиника выставила счет на 720 тыс. руб. Группа компаний «Детский мир» внесет 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Омск» соберут 52 тыс. руб. Не хватает 518 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Тыртышного, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Егора — Ирины Юрьевны Тыртышной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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20 мая в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи
ре ГТРК «Калининград» 
мы рассказали историю 
семилетней Таи Крав
чик из Калининградской 
области («Сколько всего 
надо успеть», Виктор Ко
стюковский). У девочки 
редкое и тяжелое забо

левание — идиопатическая анемия сверхтяже
лой степени. Сейчас Тая зависит от перелива
ний крови, ей поможет только трансплантация 
костного мозга. Для предотвращения опасных 
инфекционных осложнений Тае нужна мощная  
сопроводительная лекарственная терапия.  
Но эти препараты госквотой не покрывают
ся. Рады сообщить: вся сумма для покупки ле
карств (621 735 руб.) собрана. Елена, мама Таи, 
благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 20 мая 63 279 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Калинин-
град», «Чувашия», «Псков», «Тверь», «Кузбасс», «Вла-
димир», а также 148 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 23 детям 
на 17 835 962 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарства Тае Кравчик 
оплачены
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Трудно жить в деревне с одной  
рукой. И тоскливо. Друзья гоняют  
на велосипедах, играют в мяч, 
плавают в лягушатнике.  
А Егор не может

Павел АстаховДмитрий Хворостовский
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 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16772,46 (+15,11)
РТС 918,79 (+10,82)
FTSE 100 6265,65 (+2,8)

DAX 30 10272,71 (+67,5)
DJIA* 17810,9 (–40,61)
NASDAQ Composite* 4893,97 (–0,92)

*На 20:09.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.05.16
Австралийский доллар 46,9289
Английский фунт 95,9770
Белорусский рубль** 33,2346
Датская крона* 97,9454

Доллар США 65,2062
Евро 72,8418
Индийская рупия*** 96,9573
Казахский тенге*** 19,5682

Канадский доллар 50,2514
Китайский юань* 99,3785
Норвежская крона* 78,6697
СДР 91,5449

Сингапурский доллар 47,3194
Новая турецкая лира 22,1865
Украинская гривна* 25,9786
Шведская крона* 78,6546

Швейцарский франк 65,7387
Японская иена*** 59,2622
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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заправляет майонезом  
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

По данным Международной торго-
вой палаты (ICC Russia), с каждым го-
дом в мире регистрируется все боль-
ше прав на интеллектуальную собст-
венность, что приводит к увеличе-
нию числа споров по ним: каждый 
производитель пытается получить 
исключительные права на свой про-
дукт и оградить его от конкурентов. 
При изучении таких судебных дел 
можно узнать, например, что на са-
мом деле входит в состав покупае-
мой нами еды и какую долю в ней за-
нимают наиболее активно реклами-
руемые ингредиенты.

На днях Казанскому жировому 
комбинату (КЖК; производит майо-
нез Mr. Ricco) удалось в споре с «Эссен 
Продакшн АГ» (производит майонез 
«Махеевъ») отстоять права на изобре-

тение, запатентованное под названи-
ем «Майонез». Верховный суд поддер-
жал решение Роспатента, зарегистри-
ровавшего патент КЖК. Ранее «Эссен 
Продакшн» отбилась от претензий 
КЖК на свое изобретение «Майонез 
с перепелиным яйцом». Таким обра-
зом, оба производителя добились ре-
гистрации своих патентов и не смо-
гли оспорить патент конкурента. 
Главной «фишкой» изобретений, на 
которую делается упор в рекламе и на 
упаковке обоих майонезов, является 
включение в их состав перепелиных 
яиц. Только в Mr. Ricco входят свежие 
яйца, а в «Махеевъ» — маринованные.

Интересно, что доводы, по кото-
рым стороны оспаривали изобрете-
ния друг друга, очень схожи. Так, ка-
ждая компания настаивала, что изо-
бретение конкурента не соответст-
вует условию патентоспособности 
«изобретательский уровень»: все ин-
гредиенты из формулы являются из-
вестными из уровня техники, их ко-
личество очевидно для специали-
ста, а технический результат, дости-
гаемый заявленными ингредиента-
ми и их объемом, отсутствует. Но Ро-
спатент, регистрируя изобретения, 
согласился, что благодаря перепели-
ному яйцу майонез обогащается цен-
ными витаминами и минералами, к 
тому же это расширяет ассортимент 
майонезов с диетическими свойства-
ми. В случае с КЖК дополнительным 
результатом был долгий срок хране-
ния продукта (120 дней) и «привкус 
черных маслин», а у «Эссен» — «по-
вышение антиоксидантных свойств 
продукта» (благодаря экстракту им-
биря) и «привкус белого вина с оттен-
ком миндального ореха».

Примечательно, что ни маслин, 
ни вина с миндалем, ни даже арома-
тизаторов с таким вкусом в форму-
лах изобретений КЖК и «Эссен» нет, 
а перепелиные яйца занимают в них 
скромную долю — 0,1–10% и 0,3% со-
ответственно. При этом на упаковке 
майонезов не указано, сколько про-
центов занимает самый рекламиру-
емый ингредиент. Но не вводится ли 
тем самым потребитель в заблужде-
ние относительно свойств и качества 
товара? Федеральная антимонополь-
ная служба, кстати, уже рассматрива-
ла жалобы конкурентов на рекламу 
друг друга, но о жалобах покупателей 
пока информации не появлялось.

вчера

AFI DEVELOPMENT 

отдаст свои активы в счет  
погашения долга перед ВТБ. 
Речь идет о торгово-развлекатель-
ном центре «Афимолл Сити» (оце-
ночная стоимость $666 млн), офис-
ном центре и гостинице «Аквама-
рин» ($199,3 млн и $14 млн соответ-
ственно). Сделка должна быть за-
вершена к 10 июня. В конце марта 
AFI Development сообщила о требо-
вании досрочного погашения долга, 
поступившем от ВТБ, в связи с ухуд-
шением финансового положения 
заемщика «и иными обстоятельст-
вами, которые могут привести к не-
своевременному исполнению обя-
зательств перед банком». Общая 
сумма долговой нагрузки структур 
AFI перед ВТБ достигает $608 млн. 
Екатерина Геращенко

«УТКОНОС»

начинает продавать товары 
в рассрочку, говорится в сообще-
нии онлайн-ритейлера. Воспользо-
ваться этим сервисом могут клиен-
ты, чей заказ превышает 5 тыс. руб., 
оплатить свои покупки (за исключе-
нием алкоголя и табака, а также то-
варов под брендом «Ла Маре») они 
смогут спустя месяц. Заем поку-
пателям «Утконоса» предоставля-
ет МФО «Рево Технологии», став-
ка по нему составляет 122% годо-
вых, первоначальный взнос не тре-
буется. Для компенсации процен-
тов ритейлер делает скидку к перво-
начальной розничной цене товара. 
Анастасия Дуленкова

ВТБ

приобрел 7,4% акций «Энел 
Россия», сообщил банк в чет-
верг вечером. Ранее банк владел 
0,29% акций энергокомпании, по-
сле приобретения его доля соста-
вила 7,69%. «Энел Россия» под-
контрольна итальянской Enel (вла-
деет 56,43%), еще 26,43% — у PFR 
Partners Fund I Limited, 6,3% — 
у Prosperity Capital Management 
Александра Браниса. В ВТБ, «Энел 
Россия» и Prosperity отказались от 
комментариев. PFR Partners Fund 
— консорциум фондов, выкупив-
ших в 2012 году у «Интер РАО» его 
долю в «Энел Россия», куда вхо-
дил Rusenergo Fund (подконтролен 
ООО «Энерго финанс», принадле-
жащему кипрской Xerilda Holdings 
и ВБРР). В апреле суд удовлетворил 
иск ВТБ о взыскании с Rusenergo 
Fund 59,8 млрд руб. по кредитам 
на скупку акций энергокомпаний. 
Анатолий Джумайло, Наталья 
Скорлыгина

ПРОМРЕГИОНБАНК

приостановил трансакции 
по своим банковским картам, 
сообщается на сайте банка. В сере-
дине мая банк приостановил рабо-
ту всех отделений, сославшись на 
технические неполадки. Позднее 
в банке признали, что испытывают 
проблемы с ликвидностью: «Офи-
сы работают, однако операции с де-
нежными переводами не проводят-
ся, в ряде офисов введена запись 
на выдачу вкладов». Решить про-
блему банк намеревался в течение 
двух суток. Банк также расторг дого-
вор о выдаче пенсионных накопле-
ний с Пенсионным фондом России 
и ввел лимит на снятие наличных де-
нежных средств, а затем приостано-
вил работу платежных терминалов 
в торговых точках. «Интерфакс»

ИГОРЬ ВАЙН,

председатель правления «Ренес-
санс Капитала», покидает компа-
нию по собственному желанию. 
«Я принял решение сделать пере-
рыв в своей профессиональной ка-
рьере, — пояснил топ-менеджер. 
В ближайшее время я буду готов 
оказать любую необходимую под-
держку компании в процессе отбо-
ра кандидатов на место нового ру-
ководителя». Исполнять обязан-
ности Игоря Вайна пока будет глава 
совета директоров и генеральный 
директор RenCap Securities Inc. Эн-
тони Симоне. Отдел финансов

правила  
игры

Изучая судебные  
споры о патентах, 
можно узнать, что  
на самом деле входит 
в состав покупаемой 
нами еды и какую до-
лю в ней занимают 
наиболее рекламиру-
емые ингредиенты

Рунету выписали сертификат безопасности
для контроля за шифрованием интернет-трафика

”
Ъ“ ознакомился с первыми 

итогами работы чиновников 
по импортозамещению средств 
шифрования трафика в руне-
те. Поисковик «Спутник» создал 
доверенную версию своего бра-
узера с использованием рос-
сийских алгоритмов шифрова-
ния от компании «Крипто-ПРО». 
По данным источников 

”
Ъ“, над 

аналогичным проектом работа-
ет и «Яндекс», хотя в компании 
это опровергают. Использовать 
отечественные шифровальные 
средства чиновники намерены 
и при выдаче SSL-сертификатов, 
используемых для шифрования 
данных и идентификации сай-
тов. Первым делом отечествен-
ные средства защиты инфор-
мации появятся на порталах 
государственных органов и не-
которых банков.

«Спутник» и «Яндекс» разработа-
ли бета-версии своих браузеров с ис-
пользованием российских алгорит-
мов шифрования, рассказал 

”
Ъ“ глава 

рабочей подгруппы «Интернет + суве-
ренитет» при администрации прези-
дента Илья Массух. «Мы решили по-
пробовать использовать российские 
алгоритмы шифрования, эта позиция 
согласована с Минкомсвязью и ФСБ. 
У нас в стране есть свои шифрсредст-
ва и уже созданные версии протоко-
ла TLS с использованием криптогра-
фических алгоритмов шифрования, 
которые соответствуют ГОСТу. Среди 
компаний, которые разрабатывают 
свои шифрсредства, планируется со-
трудничество с 

”
Крипто-ПРО“, 

”
Инфо-

ТеКС“ и другими»,— уточнил госпо-
дин Массух.

Коммерческий директор «Крипто-
ПРО» Юрий Маслов подтвердил 

”
Ъ“, 

что компания предоставила на не-
коммерческой основе «Спутнику» и 

«Яндексу» свою утилиту «КриптоПРО 
CSP», которая используется для шиф-
рования и имитозащиты данных, 
обеспечения целостности и подлин-
ности информации. «У 

”
Спутника“, 

насколько я знаю, такая версия брау-
зера готова и уже демонстрировалась, 

”
Яндекс“ еще в процессе»,— расска-

зал господин Маслов. В Минкомсвязи 
от комментариев отказались.

Представитель «Спутника» Дмит-
рий Чистов подтвердил 

”
Ъ“, что ком-

пания разработала версию доверен-
ного браузера с встроенным средст-
вом криптографической защиты ин-
формации от «Крипто-ПРО» под ОС 
Windows. «В ближайшее время нач-

нутся тестирование браузера в рам-
ках существующих соглашений и 
контрактов 

”
Спутника“ и 

”
Ростеле-

кома“ и сертификация браузера в 
ФСБ»,— сообщил он.

Представитель «Яндекса» заявил, 
что информация о создании беты «Ян-
декс.Браузера» с российскими алго-
ритмами шифрования недостоверна, 
компания «не занималась и не зани-
мается» ею. «Любой сайт должен быть 
совместим со всеми популярными 
браузерами и операционными систе-
мами, это не должно зависеть от спе-
циальных региональных настроек 
или предустановки дополнительно-
го корневого сертификата специаль-

но для российских пользователей»,— 
сообщил представитель «Яндекса».

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (подробно 

см. номер от 15 февраля), администра-
ция президента обсуждает создание 
российского удостоверяющего центра 
(УЦ) для выдачи SSL-сертификатов, ис-
пользуемых для шифрования данных 
и идентификации сайта при установ-
лении защищенного https-соедине-
ния. «Выдавать SSl-сертификаты с рос-
сийскими алгоритмами шифрования 
будет удостоверяющий центр НИИ 

”
Восход“ или кто-то из других УЦ, ак-

кредитованных Минкомсвязью. В рос-
сийских браузерах эти УЦ будут добав-
лены в список 

”
доверенных“»,— го-

ворит господин Массух. Он сообщил, 
что первым делом SSL-сертификаты с 
российскими алгоритмами шифрова-
ния от местного УЦ будут использовать 
сайты органов власти, портал госуслуг 
и, возможно, некоторые банки. «Для 
этих целей планируется внести изме-
нения в 8 ФЗ (

”
Об обеспечении досту-

па к информации о деятельности госо-
рганов…“). В итоге, если пользователь 
будет открывать, например, портал го-
суслуг в браузере Chrome, у него будет 
появляться сообщение о том, что для 
пользования данным сайтом ему луч-
ше установить определенную версию 

”
Спутника“ или 

”
Яндекс.Браузера“»,— 

отмечает он.
Наиболее популярными мировы-

ми УЦ являются Comodo, Symantec, 
GoDaddy, Geotrust, GlobalSign и др. В 
России продажей сертификатов этих 
УЦ занимается множество частных 
компаний — например, Ru-Center, 
Reg.Ru, Agava и др. Число используе-
мых SSL-сертификатов только в домен-
ной зоне .ru по итогам 2015 года соста-
вило 124,5 тыс., сообщала Reg.Ru.

потребительский 
рынок — с12

SSJ 100 улетят в Европу на льготных условиях
Для экспорта потребовались госфинансирование и страховка ЭКСАРа

”
Ъ“ стала известна схема экспортной по-

ставки трех самолетов Sukhoi SuperJet 100 
(SSJ 100) с последующей передачей в лизинг 
ирландской CityJet. Хотя эта авиакомпания 
последние четыре года была убыточной, 
российская сторона считает проект стра-
тегическим: для SSJ 100 она означает вы-
ход на высококонкурентный европейский 
рынок. В этой связи Россия профинанси-
рует сделку на сумму до $93 млн и окажет 
экспортную страховую поддержку на льгот-
ных условиях.

Совет директоров Российского агентства по 
страхованию экспортных кредитов (ЭКСАР; вхо-
дит в группу ВЭБа) 3 июня рассмотрит вопрос о 
предоставлении страхового покрытия по кредит-
ным договорам для поставки в Ирландию трех 
SSJ 100, рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуа-

цией. О планах ВЭБа профинансировать поставку 
12-ти SSJ 100 в Ирландию, Мексику и Данию стало 
известно еще в феврале из материалов Минпром-
торга, а в среду первый лайнер уже был поставлен 
в Ирландию. Соглашение с местной CityJet об оп-
ционе на покупку шести SSJ 100 подписано в де-
кабре 2015 года. Ожидается, что российские лай-
неры заменят устаревшие самолеты Avro RJ85. На 
тот момент каталожная стоимость SSJ 100 в базо-
вой версии составляла $36 млн. Представитель 
ЭКСАРа Андрей Кочеров подтвердил 

”
Ъ“, что сдел-

ка «находится на финальной стадии согласова-
ния», но сообщить подробности отказался.

• Созданная в 1992 году CityJet — региональный 
перевозчик, летает из Дублина в Лондон и еще 
по 11 европейским направлениям. До 2014 года 
принадлежала Air France, теперь контролирую-
щий акционер — Romscope Ltd (входит в немецкую 
Intro Aviation), миноритарные пакеты принадле-
жат топ-менеджерам компаний. Выручка за де-
вять месяцев 2015 года — €146 млн, чистый убы-
ток — €14,5 млн.
Как поясняет источник 

”
Ъ“, экспортный кон-

тракт заключен между SuperJet International 
S.p.A. (у АО «Сухой» — 49%, у итальянской Alenia 
Aermacchi — 51%), которая должна продвигать 
SSJ 100 в Европе, Средиземноморье, Америке, Аф-
рике, Океании и Японии, и RJ Leasing Ltd — «спе-
циально созданная под проект компания, на кото-
рую будут оформлены приобретаемые самолеты». 
RJ Leasing затем передаст три лайнера в лизинг 
CityJet с дальнейшим увеличением количества 
судов до 15 единиц, продолжает собеседник 

”
Ъ“. 

Речь идет о трех кредитных соглашениях на сум-
му до $93 млн сроком до 12 лет, заемщиком высту-
пает RJ Leasing Ltd. С ней будет заключен договор 
залога на 100% ее акций, а производитель SSJ 100 
АО «Гражданские самолеты Сухого» (ГСС) предо-
ставит независимую гарантию по его обязательст-
вам. При этом условия контракта не предполага-
ют авансового платежа, что в принципе необычно 
для такого рода сделок, а размер лизинговых пла-
тежей составит всего $160 тыс. в месяц. Кроме то-
го, предполагается, что ЭКСАР установит величи-

ну страховой премии существенно меньше обыч-
ной ставки агентства (в норме составляет 10,39%), 
застраховав до 100% политических и предприни-
мательских рисков. ЭКСАР уже участвовало в экс-
портной поддержке SSJ 100 при поставках в 2014–
2015 годах 13 самолетов в Мексику.

«Льготные условия объясняются тем, что рос-
сийская сторона рассматривает проект в качест-
ве стратегического. Для ГСС это означает выход 
на европейский рынок, что может стать перелом-
ным моментом для программы SSJ 100 с точки 
зрения привлечения потенциальных клиентов 
и улучшения имиджа российского лайнера»,— 
уверен собеседник 

”
Ъ“. Но нынешнюю сделку он 

оценил как высокорисковую, поскольку «возмож-
ность обслуживания заемщиком кредита напря-
мую зависит от поступления лизинговых плате-
жей от CityJet, а ее деятельность последние четы-
ре года была убыточной». В ГСС комментариев не 
предоставили.

Ведущий научный сотрудник Института эконо-
мики транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов согласен с тем, что выход на 
европейский рынок критически важен для про-
екта SSJ 100 и, разумеется, требует значительной 
поддержки, в том числе со стороны государства. 
Но конечной целью участников продвижения 
SSJ 100 является все-таки не поставка самолета как 
таковая, а получение прибыли с каждой продажи 
самолета, отметил эксперт.

Елена Киселева, Елизавета Кузнецова

На рынке ценных бумаг все меньше профессионалов
И они все менее прибыльны

По данным ЦБ, по итогам 2015 года количе-
ство профессиональных участников рын-
ка ценных бумаг существенно сократилось, 
причем большая часть выбывших прекра-
тила работу благодаря надзорным действи-
ям регулятора. Часть компаний отказалась 
от лицензий добровольно, поскольку обслу-
живание лицензионных требований стало 
для них слишком дорогим. Те же, кто остал-
ся на рынке, потеряли в чистой прибыли 
за счет увеличения расходов, во многом об-
условленного новыми законодательными 
требованиями.

В 2015 году количество лицензий профучаст-
ников сократилось на 18,9% (с 1079 на конец 
2014 года до 875 по результатам 2015-го), гово-
рится в обзоре, опубликованном на сайте Банка 
России. Особенно заметно рынок опустел в сег-
менте некредитных финансовых организаций 

— профучастников здесь стало меньше на 21,8%, 
до 501 компании. Большая часть выбывших ли-
шилась лицензий в результате нарушений зако-
на (45,2%). Еще 20,7% потеряли лицензии профу-
частников вместе с банковскими.

Таким образом, 2015 год стал самым опустоши-
тельным для рынка за все время его существова-
ния. По данным НАУФОР, с 2009 года количество 
всех посредников на финансовом рынке умень-
шилось на 51,5%. На фоне сокращения рынка ста-
ла заметнее тенденция к его концентрации: коли-
чество профучастников—некредитных финансо-
вых организаций (НФО), контролирующих 80% 
активов, снизилось на 30,9%, до 38 компаний. Со-
вокупно активы всех профучастников-НФО на ко-
нец 2015 года превысили 7,6 трлн руб. (на 0,8% вы-
ше, чем в конце 2014 года).

Гендиректор компании «Открытие Брокер» 
Юрий Минцев не готов оценить ситуацию на рын-

ке как «однозначно плохую или однозначно хоро-
шую». «В происходящем есть логика: профучаст-
ников в России больше, чем требуется для того ко-
личества инвесторов, которое объективно суще-
ствует»,— считает он. По данным обзора, сейчас у 
профучастников-НФО обслуживается 1,3 млн кли-
ентов, у профучастников-банков — 1,1 млн кли-
ентов, большая часть которых является физлица-
ми (98% и 96,8% соответственно). «За последние го-
ды в индустрии действительно накопилось боль-
шое количество недобросовестных или уже пре-
кративших деятельность участников. Но процесс 
чистки рынка должен сопровождаться выходом 
на него новых компаний. А этого не происходит. 
Число выданных лицензий с каждым годом со-
кращается»,— уточняет глава правления НАУФОР 
Алексей Тимофеев.

инвестиции и финансы — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6666

0,19 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 7,132

0,82%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 41,40

13,84%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,32%

● 1,220$ млрд ● 775,9

Банк «Возрождение» в очередной 
раз закончил квартал с убытком, 
показав рост расходов. Однако 
банк продемонстрировал пози-
тивную динамику по кредитному 
портфелю — как по объему, так и 
по качеству. Такое развитие собы-
тий в стороне от рыночного трен-
да, но в контексте недавней сме-
ны акционеров «Возрождения» 
может быть вполне логичным.

Вчера банк «Возрождение» опубли-
ковал отчетность за первый квартал 
2016 года по МСФО. Учитывая чистый 
убыток в размере 270 млн руб., банк 
пока так и не вернулся в положитель-
ную зону по финансовому результату 
(убыточен со второго квартала 2015 го-
да, в первом получил 40 млн руб. чи-
стой прибыли). У недавно отчитав-
шихся по МСФО за квартал двух дру-
гих публичных игроков — противопо-
ложный финансовый результат. Сбер-
банк практически вчетверо улучшил 
квартальную прибыль к аналогично-
му периоду прошлого года — до 
117 млрд руб., «Санкт-Петербург» — 
вдвое, до 1,2 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 26 

мая). В отличие от других банков, сооб-
щающих о существенном восстанов-
лении чистой процентной маржи (у 
Сбербанка — с 3,7 до 5,3%, у «Санкт-Пе-
тербурга» — с 3,5 до 3,8%), «Возрожде-
ние» пока демонстрирует снижение и 
этого показателя — с 4,3 до 4%.

Зато по ряду параметров банк обо-
гнал рынок. В частности, в отличие от 
тех же Сбербанка, зафиксировавшего 
вчера стагнацию просрочки, и «Санкт-
Петербурга», продолжающего ее уве-
личивать, качество портфеля у «Возро-
ждения» заметно улучшилось. Доля 
проблемных кредитов за квартал со-
кратилась на 1,74 процентного пункта 
(п. п.), до 9,77%, а объем проблемной 
задолженности снизился на 12,5%, до 
17,5 млрд руб. «Такого существенного 

снижения доли NPL удалось достичь 
благодаря уступкам прав требования 
по нескольким корпоративным за-
имствованиям и погашениям задол-
женности, проведенным рядом круп-
ных и средних клиентов»,— пояснил 
зампред правления банка «Возрожде-
ние» Андрей Шалимов, подчеркнув, 
что  основной вклад внесли погаше-
ния и переуступки.

Вторым отличным от рынка трен-
дом у «Возрождения» стал рост корпо-
ративного портфеля. В первом кварта-
ле банк увеличил его на 2,7%, до 124 мл-
рд руб. У Сбербанка портфель по МСФО 
вырос в процентном отношении мень-
ше, у «Санкт-Петербурга» сократился. 
Снижение портфеля в целом по бан-
ковскому сектору по итогам первого 
квартала (считается только по РСБУ, но 
в отношении объема портфеля россий-
ские и международные стандарты со-
поставимы) составило 2,1% (до 32,4 тр-
лн руб.). Примечательно, что основным 
драйвером роста портфеля «Возрожде-
ния» стало кредитование отнюдь не 
традиционного для банка малого и 
среднего бизнеса, а как видно из пре-
зентации банка, крупный бизнес, на 
кредитовании которого ранее (по край-
ней мере до смены акционеров: сделка 
по покупке «Возрождения» структура-
ми Промсвязьбанка была закрыта в 
третьем квартале прошлого года) «Воз-
рождение» не фокусировалось.

Рост в этом сегменте за два квартала 
составил 33%. И если в прошлом кварта-
ле банк объяснял это «появлением ряда 
интересных заемщиков», то теперь это 
уже похоже на устойчивый тренд. 
«Банк традиционно фокусируется на 
малом и среднем бизнесе, но при этом 
никогда не отказывался от работы с 
крупными предприятиями,— сооб-
щил господин Шалимов.— Рост в кор-
поративном сегменте был вызван пре-
жде всего удовлетворением отложен-

ного спроса со стороны наших сущест-
вующих клиентов». Впрочем, аналити-
ки предполагают и другое объяснение. 
«Объективных предпосылок для роста 
кредитного портфеля, особенно в не ха-
рактерном для банка сегменте крупно-
го бизнеса, нет. Не исключено, что это 
эффект появления у банка новых собст-
венников, которые имеют больше воз-
можностей для маневра в рамках груп-
пы банков с точки зрения влияния на 
норматив достаточности капитала»,— 
рассуждает замдиректора «рейтинги 
финансовых институтов» рейтингово-
го агентства S&P Сергей Вороненко. С 
ним солидарен и аналитик инвестком-
пании АЛОР Кирилл Яковенко. «Каче-
ственные изменения в структуре кре-
дитного портфеля 

”
Возрождения“ на-

чались с четвертого квартала, как раз 
после смены собственников,— указы-
вает эксперт.— Не исключено, что ак-
ционеры снижают нагрузку на капитал 
Промсвязьбанка, перекредитовывая 
клиентов в 

”
Возрождении“». У послед-

него больше запас по основному капи-
талу. По итогам первого квартала он на-
ходился на уровне 7,88%, у Промсвязь-
банка — 6,86% при минимуме в 6%. По-
нятно, что афишировать такие момен-
ты банкиры обычно не склонны, резю-
мирует господин Яковенко. Следстви-
ем реорганизаций в образовавшейся в 
ходе сделки банковской группе, скорее 
всего, является и рост расходов «Возро-
ждения». В отличие от Сбербанка и 
«Санкт-Петербурга», сохраняющих уро-
вень показателя сost-to-income ниже 
40%, «Возрождение» увеличил его за 
квартал до 67,6% (+5,5 п. п.). «Коэффици-
ент cost-to-income показал рост ввиду 
существенного объема выплат уходя-
щим сотрудникам,— уточнил Андрей 
Шалимов.— В последующих кварталах 
мы ожидаем увидеть эффект от сокра-
щения расходов на персонал».

Юлия Локшина

«Возрождение»  
отбилось от рынка
Новые собственники банка отразились в отчетности

Вчера стоимость европейской 
нефти Brent впервые с октября 
прошлого года поднималась 
 выше уровня $50 за баррель. 
 Активная игра на повышение 
продолжается на фоне перебоев 
с добычей нефти в Нигерии, 
 Ливии и Канаде, а также паде-
ния запасов в США. Впрочем, 
 из-за сезонного снижения пред-
ложения валюты рубль не смог 
в полной мере отыграть позитив 
на рынке нефти.

По данным агентства Reuters, в чет-
верг стоимость ближайшего контрак-
та на поставку североморской нефти 
Brent поднималась до отметки $50,51 
за баррель — максимума с 4 ноября 
2015 года. Стоимость нефти Brent на 
спот-рынке также пробила психологи-
чески важный уровень и поднялась до 
максимума с 13 октября прошлого го-
да — $50,40 за баррель. Семимесяч-
ный максимум обновила и россий-
ская нефть Urals, но ее стоимость до-
стигла только отметки $48. По итогам 
торгов цены на европейские сорта 
нефти стабилизировались возле уров-
ней $49,75, $49,8 и $47,8, что на 0,1–
1,6% выше закрытия среды.

С середины января различные сор-
та европейской нефти подорожали бо-
лее чем на 70–80%, причем только за 
последние две с половиной недели 
рост составил более 13–15%. На пове-
дение инвесторов повлияли перебои 
с поставками нефти Нигерии, Ливии 
и Канады. Если в Канаде снижение 
объемов добычи было вызвано лесны-
ми пожарами, то в Нигерии и Ливии 
показатели упали из-за активизации 
боевых действий. «Общие потери по-
ставок на рынке нефти оцениваются в 
2,5 млн баррелей в сутки»,— отмечает 
аналитик по товарным рынкам «От-
крытие Брокер» Оксана Лукичева.

Дополнительную поддержку цена-
ми на нефть оказывают данные о сни-

жении ее запасов в США — по оцен-
кам управления энергетической ин-
формации (EIA), за неделю, завершив-
шуюся 20 мая,— на 4,23 млн баррелей, 
до 537,1 млн баррелей. Это выше ожи-
даний аналитиков, прогнозировав-
ших снижение на 2,5 млн баррелей.

Ситуация на товарном рынке ока-
зала положительное (ввиду заверше-
ния поддерживавшего рубль периода 
уплаты налогов), но непродолжитель-
ное влияние на российский валют-
ный рынок. Если в начале основных 
торгов четверга курс доллара на Мос-
ковской бирже опустился до отметки 
64,88 руб./$., то по итогам торгов он за-
крепился на уровне 65,60 руб./$. Этот 
всего на 15 коп ниже закрытия среды. 
Курс евро остановился на отметке 
73,39 руб./€, снизившись на символи-
ческие 9 коп. Нервозности добавляли 
опасения, что после пробития уровня 
$50 добывающие компании могут ак-
тивизировать свою добычу. В конце 
апреля представители Pioneer заяв-
ляли, что компания может увеличить 
число установок горизонтального бу-
рения на 10 единиц, если цена нефти 
превысит психологически важный 
рубеж $50 за баррель. Эту идею под-
держали и представители BP и Nabors 
Industries и Pioneer Natural Resources. 
Ранее в марте индийский министр 
нефти Дхармендра Прадхан заявлял, 

что цена нефти в $45–50 достаточна 
для того, чтобы Индия смогла разраба-
тывать собственные запасы. «При ро-
сте цен на нефть выше уровня $50 бар-
рель американские нефтедобываю-
щие компании также могут увели-
чить число буровых установок и нара-
стить добычу»,— отмечает аналитик 
по операциям на товарно-сырьевых 
рынках Sberbank Investment Research 
Дмитрий Коломыцын.

Однако прежде чем компании нач-
нут наращивать буровую активность, 
должно пройти несколько месяцев, 
считают аналитики. «Чтобы начать 
вводить в строй ранее остановленные 
буровые, у компаний должна появить-
ся возможность привлекать новое фи-
нансирование и нанимать работни-
ков, а для этого необходимо, чтобы це-
ны на нефть оставались выше $50 в те-
чение нескольких месяцев»,— отмеча-
ет руководитель аналитического 
управления «ВТБ Капитала» в Лондоне 
Виктор Белски. По словам ведущего 
стратега «Атона» Алексея Каминского 
важно, чтобы и у банков, финансиру-
ющих добывающие компании, поя-
вилась уверенность, что текущий уро-
вень цен на нефть — это не краткос-
рочный взлет на финансовых рынках, 
вызванный закрытием коротких по-
зиций, а долгосрочное явление.

Виталий Гайдаев

Нефть отметилась
Цены на черное золото преодолели $50

«Внедрение в сфере электронных 
переводов технологии blockchain по-
зволило бы минимизировать расходы 
на хранение информации. И в итоге 
существенно удешевить переводы»,— 
отмечает директор по развитию 
WebMoney Transfer Петр Дарахвелид-
зе. Впрочем, оценить, насколько де-
шевле станут операции в регулируе-
мой криптовалюте для клиентов, 
участники финрынка затруднились

Впрочем, для точных оценок дета-
лей пока недостаточно, поэтому неко-
торые банкиры осторожничают. «Те-
ма экспериментальная, на старте точ-
но подключаться не будем, если же бу-
дет спрос и большой интерес на рын-
ке — возможно»,— отметил директор 
департамента перекрестных продаж 
ОТП-банка Алексей Щавелев. «Пока 

неясно, что будет представлять собой 
эта валюта и какой на нее будет спрос, 
сложно о чем-то говорить»,— отмечает 
и зампред правления ХКФ-банка Ар-
тем Алешкин. Спрос на регулируе-
мую криптовалюту у населения будет, 
прогнозируют юристы. «В настоящее 
время расчеты криптовалютой в на-
шей стране никак не урегулирова-
ны»,— говорит председатель колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго 
и партнеры» Евгений Корчаго. «Если 
вы заплатите криптовалютой и вас об-
манут — ни один суд не станет рассма-
тривать подобный иск. И потому уре-
гулированная и одобренная Росфин-
мониторингом и ЦБ криптовалюта в 
любом случае положительно скажет-
ся на расчетах с ее использованием. И 
будет плюсом как для конечных поль-
зователей, так и для эмитента»,— счи-
тает господин Корчаго.

В ЦБ не стали комментировать этот 
вопрос. И неспроста: в действитель-
ности он не такой однозначный. «Лю-
бые запреты — это плохо и непра-
вильно в мире международной коопе-
рации. Для различных платформ вы-
пущены разные криптовалюты, вы-
бор между ними не состоялся,— гово-
рит управляющий партнер Almaz 
Capital Partners Александр Галиц-
кий.— Надо находить способы приня-
тия различных мировых разработок 
для того, чтобы дать им возможность 
реализоваться в РФ. А параллельно 
можно выстраивать свою криптова-
люту, которая была бы совместимой с 
теми, которые существуют на миро-
вом рынке, пока мир не придет к еди-
ной криптовалюте как таковой».

Вероника Горячева,  
Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Рука крипта

При этом значительное число ком-
паний отказывается от лицензий до-
бровольно — таких почти треть. При-
чина в первую очередь в серьезном ро-
сте расходов. Административные рас-
ходы существенно возросли в 2015 го-
ду, что отразилось на финансовых ре-
зультатах рынка в целом. По данным 
ЦБ, чистая прибыль профучастников-
НФО за 2015 год сократилась на 8,7%, 
до 22,1 млрд руб. Более трети чистой 
прибыли обеспечили при этом семь 
компаний (более 1 млрд руб. каждая). 
По расчетам 

”
Ъ“, таких компаний во-

семь (см. таблицу), из них четыре — 
брокеры, три — управляющие и одна 
— спецдепозитарий. Большая часть 
игроков (44%) имеет чистую прибыль 
менее 20 млн руб., еще четверть вооб-
ще убыточны. По информации НАУ-
ФОР, бизнес-модели российских бро-
керов убыточны в 70% случаев.

По словам господина Минцева, 
большая часть расходов крупных роз-
ничных профучастников (таких, как 
«Открытие Брокер») в 2015 году была 
связана с ростом и расширением биз-
неса: «Они оказались довольно значи-
тельными,— подчеркивает он.— Кро-
ме того, потребовались затраты на со-
блюдение лицензионных требований 
— это ПОД/ФТ (в том числе и расходы 
на специальное должностное лицо), 
внутренний контроль, косты, связан-
ные с предполагаемым переходом на 

новый план счетов, который впослед-
ствии был отложен. Административ-
ные траты на наших объемах не силь-
но заметны. А вот для мелких и сред-
них компаний они значительны».

Гендиректор УК Peramo (активы на 
начало 2016 года — 300 млн руб. в за-
крытых фондах) Ольга Мещерякова от-
мечает, что расходы ее компании по 
итогам 2015 года выросли примерно на 
10%, в основном за счет трат на персо-
нал (оплата труда и обучения сотруд-
ников работе по стандартам МСФО, рас-
ширение команды по финансовому мо-
ниторингу). «Можно сказать, что основ-
ная часть расходов связана с новыми 
правовыми нормами для УК: часть из 
них была заложена в бюджет 2015 года, 
другие осуществляются сейчас. Однако 
прямой зависимости размера прибыли 
от роста расходов у нас не наблюда-
лось»,— поясняет она. Господин Тимо-
феев возлагает большие надежды на об-
суждающиеся сейчас планы введения 
новых правил регулирования в зави-
симости от размера компании.

Мария Сарычева

На рынке ценных бумаг  
все меньше профессионалов

Один из крупнейших негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) «Благосостояние», реализу-
ющий программу добровольно-
го пенсионного обеспечения для 
сотрудников РЖД, впервые рас-
крыл отчетность по МСФО. Бла-
годаря продаже бизнеса по ОПС 
группа второй год подряд демон-
стрирует высокую прибыль. Без 
учета этих разовых поступлений 
прибыльность группы ограни-
чивают убытки дочернего Абсо-
лют-банка и индексация пенси-
онных выплат клиентам.

Вчера НПФ «Благосостояние» впер-
вые раскрыл консолидированную от-
четность. Как следует из нее, по итогам 
2015 года активы группы выросли на 
21%, до 629,7 млрд руб. Чистая при-
быль при этом сократилась в два с по-
ловиной раза — с 22,3 млрд до 8,9 мл-
рд руб. Как отметил исполнительный 
директор НПФ «Благосостояние» 
Юрий Новожилов, такой результат 
группа получила с учетом достаточно 
консервативного подхода к оценке ри-
сков, роста отчислений на формиро-
вание резервов, а также индексации 
пенсионных выплат клиентам фонда, 
в основном это сотрудники РЖД. «По 
РСБУ мы заработали 30 млрд руб., эта 
доходность распределена на счета 
клиентов»,— подчеркнул господин 
Новожилов.

• НПФ «Благосостояние» — неком
мерческая организация, ее основным 
участником является ОАО «Российские 
железные дороги». Общее число участ
ников фонда — 1,2 млн человек, из них 
дополнительную пенсию получают 

335 тыс. человек. По состоянию на ко
нец 2015 года фонд являлся крупней
шим или единственными акционером 
ряда компаний — Абсолютбанка, 
«ТрансфинМ» (лизинговая компания), 
СК «Благосостояние» (страховая дея
тельность), ЖАСО (страхование), 
« Национального капитала» (финансо
вое посредничество) и ряда закрытых 
паевых инвестиционных фондов.
Как отметил Юрий Новожилов, ре-

шение о продаже фонда «Благосостоя-
ние ОПС» группе О1 в 2014 году и кон-
центрация на развитии добровольно-
го пенсионного обеспечения и дочер-
них компаний — «Абсолют-банка», 
страховых, лизинговых — оказались 
«абсолютно оправданны». В начале 
этого года фонд продал компании СО-
ГАЗ свою долю в компании ЖАСО.

Именно доходы от продажи «Благо-
состояния ОПС» (ныне НПФ «Будущее») 
во много сформировали итоговый фи-
нансовый результат НПФ «Благососто-
яние» по МСФО, отмечают эксперты. 
Как указывает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин, согласно отчетности, 
сделка по продаже «Благосостояние 
ОПС» была закрыта двумя траншами 
— 20,9 млрд руб. в 2014 году и 8,04 мл-
рд руб. в 2015 году, что существенно по-
влияло на величину итоговой чистой 
прибыли группы в эти годы. Эксперты 
также констатируют, что отрицатель-
ный вклад в общую копилку группы 
внес Абсолют-банк. «Согласно отчетно-
сти банка по МСФО, 2014 год он закон-
чил с прибылью 1,9 млрд руб., а 2015 
год — с убытком 4,9 млрд руб., что и по-
влияло на результаты группы»,— отме-

чает аналитик Промсвязьбанка Дмит-
рий Монастыршин. На существенный 
— с 4,3 млрд руб. в 2014 году до 10,3 мл-
рд руб. в 2015 году — рост расходов 
группы НПФ «Благосостояние» на ре-
зервы под обесценивание процент-
ных активов указывает и глава практи-
ки инвестиционного консультирова-
ния ФБК Роман Кенигсберг.

Вместе с тем перспективы фонда 
эксперты оценивают положительно. 
«Без учета сделки по продаже пенсион-
ного ОПС бизнеса, которая носит разо-
вый характер, группа НПФ 

”
Благосо-

стояние“ демонстрирует небольшую 
— на уровне 1,5 млрд руб.— для такого 
объема активов, но стабильную при-
быль»,— говорит управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтингам 
RAEX («Эксперт РА») Павел Митрофа-
нов. «НПФ — источник длинных пас-
сивов, а банк и лизинговая компания 
при изменении рыночной конъюн-
ктуры должны стать основными драй-
верами прибыли группы»,— считает 
господин Кенигсберг. Тем более что, 
по оценке господина Монастыршина, 
«в текущем году банковский сектор в 
целом и Абсолют-банк показывают по-
ложительную динамику».

Еще одним источником дополни-
тельных доходов для НПФ «Благосо-
стояние» в перспективе может стать 
сокращение долей в «дочках». «Фонд 
действительно собирается снижать 
долю в активы прямых инвестиций. В 
том числе через продажу части облига-
ций и акций обществ, входящих в 
группу»,— сообщили вчера в НПФ 
«Благосостояние».

Павел Аксенов

Абсолют-банк  
уменьшил «Благосостояние»
Но разовые доходы поддержали прибыль

с1

с9

Самые прибыльные профучастники российского фондового рынка
Название Лицензии профучастника Чистая прибыль (млрд руб.)
  2015 год 2014 год
«ВТБ Капитал» Б, Д 1,629 8,647

«Управление сбережениями» ДУ 1,595 0,029

«Лидер» ДУ 1,361 0,368

«Открытие Брокер» Б, Д, ДП 1,175 0,128

«ВТБ Специализированный депозитарий» ДП 1,090 0,989

«Менеджмент-консалтинг» ДУ 1,087 1,010

БК «Регион» Б, Д, ДП 1,041 0,393

«Газпром Инвестхолдинг» Б, Д, ДУ 1,008 0,388

Лицензии профучастника — брокерская (Б), дилерская (Д), доверительного управления ценными  
бумагами (ДУ), депозитарная (ДП). БК — брокерская компания. Без учета кредитных организаций.  
По данным отчетности компаний.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Профучастников в России  
больше, чем требуется  
для того количества инвесторов, 
которое объективно существует
— Юрий Минцев,
гендиректор компании  
«Открытие Брокер»
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«Роснефть» покинула Лари-
са  Каланда — фактически вто-
рой по значимости топ-менед-
жер компании, проработавшая 
в ней десять лет и считавша-
яся одним из наиболее влия-
тельных членов команды Иго-
ря  Сечина. Официально ее уход 
в компании объяснили личны-
ми обстоятельствами, неофи-
циально источники 

”
Ъ“ гово-

рят о разногласиях, возникших 
на фоне неких интриг в руко-
водстве «Роснефти». Госпожа 
 Каланда стала уже четвертым 
за последний год влиятельным 
руководителем, ушедшим из 
«Роснефти». Собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли высоко оценивают 
профессиональные качества 
Ларисы Каланды и считают ее 
уход потерей для госкомпании.

Лариса Каланда, которая зани-
мала пост статс-секретаря, вице-
президента, руководителя аппара-
та «Роснефти», покидает компанию. 
По официальному объяснению неф-
текомпании, госпожа Каланда «за-
вершает работу по окончании сро-
ка действия контракта в связи с 
личными обстоятельствами». Судя 
по всему, решение было принято 
спонтанно, так как еще вчера утром 
«Роснефть» сообщала, что Лариса 
Каланда продолжает переговоры о 
продлении контракта. Но, по дан-
ным 

”
Ъ“, глава компании Игорь Се-

чин сообщил топ-менеджменту об 
уходе госпожи Каланды еще в сре-
ду. И. о. главы аппарата «Роснефти» 
вместо нее был назначен ее заме-
ститель Михаил Графинин. Прежде 
он был представителем «Роснефти» 
в Венесуэле, но, по словам одного 
источника 

”
Ъ“, с Игорем Сечиным 

его связывает очень давнее знаком-
ство еще со времен их службы в Ан-
голе (там будущий глава нефтеком-

пании работал «по линии вооружен-
ных сил» в середине 1980-х годов).

Лариса Каланда пришла в 
«Роснефть» в 2006 году из ТНК-ВР, 
где занимала пост вице-президен-
та по правовому обеспечению. Ана-
логичный функционал она понача-
лу получила и в «Роснефти». В 2012 
году, когда компанию возглавил 
Игорь Сечин, она вошла в правле-
ние, в декабре того же года полу-
чила должность статс-секретаря и 
функции по взаимодействию с ор-
ганами власти. В середине 2015 го-
да Лариса Каланда стала также и ру-
ководителем аппарата «Роснефти». 
При этом с 2007 года она возглавля-
ла «Роснефтегаз» — госкомпанию, 
которая владеет контрольным па-
кетом «Роснефти» и существенны-
ми пакетами «Газпрома» и «Интер 
РАО». Хотя по реальным полномо-
чиям Лариса Каланда была де-фак-
то вторым человеком в «Роснефти», 
в отрасли она однозначно воспри-
нималась как человек из команды 
господина Сечина. «Ее отличала са-
мостоятельность в принятии реше-
ний, скрупулезность в изучении во-
просов. Игорь Сечин ей доверял. 
Имея такую автономность, она соб-
ственноручно могла заблокировать 
ту или иную сделку»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в правительстве.

Собеседники 
”
Ъ“ не смогли на-

звать однозначную причину ухода 
Ларисы Каланды, но сходятся во мне-
нии, что речь идет, скорее, об уволь-
нении. Один из источников 

”
Ъ“ ука-

зывает, что в последний месяц сама 
госпожа Каланда не знала, будет ли 
продлен контракт. Он не считает, что 
причиной ее ухода является прямой 
конфликт с Игорем Сечиным, «ско-
рее, это внутренняя война вице-пре-
зидентов». У Ларисы Каланды нако-
пились разногласия с другими вли-
ятельными людьми внутри «Роснеф-

ти», говорит другой собеседник 
”
Ъ“, 

«она стремилась решать вопросы, в 
то время как другие хотели прежде 
всего избежать гнева начальства и 
расчистить место для себя». Муж го-
спожи Каланды генерал-полковник 
полиции Владимир Каланда поте-
рял свою должность заместителя 
главы ФСКН после апрельского ре-
шения Владимира Путина объеди-
нить эту службу с МВД. Но собесед-
ники 

”
Ъ“ полагают, что связи между 

этим решением и увольнением Ла-
рисы Каланды нет.

Год назад из «Роснефти» без оче-
видных причин ушли руководи-
тель аппарата Рашид Шарипов и гла-
ва службы безопасности Наиль Му-
хитов, которых Игорь Сечин при-
вел в компанию в 2012–2013 годах. 
В апреле «Роснефть» объявила, что в 
компанию на должность первого ви-
це-президента вернется Павел Федо-
ров, который будет курировать фи-
нансы вместо Святослава Славин-
ского. Из влиятельных фигур той ко-
манды, которая вместе с Игорем Се-
чиным пришла в компанию в 2012 
году, в «Роснефти» остался практи-
чески только бывший глава ФСИН 
Юрий Калинин (сейчас вице-прези-
дент по кадрам).

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли высо-

ко отзываются о профессиональных 
качествах Ларисы Каланды. «Она ак-
тивно участвовала во всех крупней-
ших сделках компании, для 

”
Роснеф-

ти“ это потеря»,— говорит один из 
них. Знакомый госпожи Каланды 
отмечает, что она «очень сильный 
юрист». «Такой человек не сможет 
сидеть без работы — она может от-
крыть и собственную консалтинго-
вую компанию, или ее с руками и но-
гами оторвут западные нефтекомпа-
нии»,— говорит он.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Игорь Сечин остался без вице
Из «Роснефти» ушла вице-президент Лариса Каланда

«Росатом» договорился с до-
черней компанией GE-Hitachi 
о маркетинге российского ядер-
ного топлива на американском 
рынке, не исключена и локали-
зация производства топлива 
в США. В последние годы и аме-
риканская Westinghouse, и «Ро-
сатом» вышли с проектами но-
вого топлива для реакторов, 
построенных конкурентами, 
что в перспективе может уси-
лить борьбу за традиционные 
рынки ядерного топлива. По-
ка больших успехов добилась 
Westinghouse, постепенно вы-
давливающая российских по-
ставщиков с Украины.

«Росатом» попытается выйти на 
рынок США со своим ядерным топли-
вом «ТВС-Квадрат», предназначен-
ным для реакторов западного дизай-
на. Топливная компания госкорпо-
рации АО ТВЭЛ и Global Nuclear Fuel-
Americas (GNF-A, дочерняя структура 
японско-американской GE-Hitachi) 
подписали соглашение о сотрудни-
честве по этому проекту, сообщили 
партнеры. Документ предусматри-
вает совместную деятельность по ли-
цензированию, маркетингу и фа-
брикации «ТВС-Квадрата». Речь идет, 
в частности, о возможной локали-
зации производства в США: в слу-
чае начала поставок для опытно-про-
мышленной эксплуатации фабрика-
цию первых партий сборок будет ве-
сти ТВЭЛ, для коммерческих поста-
вок «ТВС-Квадрат» будут делать на за-
воде GNF-A в Северной Каролине. По 
словам исполнительного вице-прези-
дента по ядерному топливу и услугам 
GE Hitachi Nuclear Energy Лэнса Хол-
ла, компания ведет переговоры с не-

сколькими потенциальными заказ-
чиками относительно программы 
опытно-промышленной эксплуата-
ции. Заметим, что наложенные США 
на РФ санкции атомной отрасли фор-
мально не касаются.

Рынок топлива для АЭС достаточ-
но значим (общий экспортный пор-
тфель ТВЭЛ на десять лет по итогам 
2015 года составлял $10,3 млрд, экс-
портная выручка компании за прош-
лый год — $1,6 млрд). Но историче-
ски этот сектор был жестко поделен: 
для АЭС российского и советского 
дизайна поставки сборок вела Рос-
сия, для западных реакторов были 
свои разработчики. Монополию не-
сколько лет назад начала разрушать 
Westinghouse, начавшая разработ-
ку топлива, пригодного для эксплу-
атации в российских реакторах типа 
ВВЭР (шестигранных твэлов). Аме-
риканцы вели поставки на АЭС в Че-

хии и на Украине. С 2014 года после 
госпереворота в Киеве новые влас-
ти страны отказались от совместно-
го с «Росатомом» проекта строитель-
ства на Украине завода по фабрика-
ции топлива российского дизайна и 
сейчас рассматривают Westinghouse 
как предпочтительного партнера 
(американцы поставляют пока от-
дельные партии на местные АЭС).

Российский проект «ТВС-Ква-
драт», разработанный для реакторов 
типа PWR дизайна Westinghouse, 
до сих пор был лишь в опытной экс-
плуатации на шведской АЭС «Рин-
гхальс» компании Vattenfall (дого-
вор заключен в 2012 году). В 2014 
году сообщалось также о предва-
рительных договоренностях о воз-
можной эксплуатации «ТВС-Квадра-
та» на АЭС Китая. В ТВЭЛ вчера отка-
зались от дополнительных коммен-
тариев по американскому контрак-
ту (в частности, не назвали возмож-
ные сроки начала опытно-промыш-
ленной эксплуатации «ТВС-Квадра-
та» в США), но подтвердили, что ра-
боты по договоренностям со шведа-
ми продолжаются. В отрасли отмеча-
ли, что из-за бюрократических слож-
ностей процесс лицензирования 
ядерного топлива может затягивать-
ся на годы. Глава независимого изда-
ния AtomInfo.Ru Александр Уваров 
говорит, что среди изготовителей 
топлива для западных реакторов 
конкуренция есть, его делают GNF, 
Westinghouse и французская Areva, 
появление договоренностей с ТВЭЛ 
может говорить о том, что в традици-
онных контрагентах есть некоторая 
неуверенность, а «лишний постав-
щик карман не тянет».

Владимир Дзагуто

«Росатом» ищет новый вход  
на рынок США
ТВЭЛ договорился с GE-Hitachi о маркетинге топлива для АЭС

Как пояснил директор департа-
мента развития контрактной сис-
темы Минэкономики Максим Че-
мерисов, министерство согласи-
лось с пунктом о сделках с зару-
бежными банками, чтобы обеспе-
чить «конфиденциальность таких 
отношений для находящихся под 
санкциями компаний (

”
Газпром“ 

не находится под финансовыми 
санкциями.— 

”
Ъ“)». Министерст-

во считает возможным разрешить 
госкомпаниям не публиковать ин-
формацию о сделках по покупке 
или аренде недвижимости у госу-
дарственных или муниципальных 
органов, так как те сами обязаны 
раскрывать эти данные. Наконец, 
Минэкономики согласно не требо-
вать раскрытия информации о вну-
тригрупповых сделках по покупке 
нефти и газа исходя из «здравого 
смысла», поскольку такие сделки 
не рассчитаны на конкурентные 
процедуры. Таким образом, если 

распоряжение вступит в силу, ком-
пании будут, как и прежде, обяза-
ны проводить закупки по 223-ФЗ, 
но смогут не публиковать инфор-
мацию о них в ЕИС.

Но, как отмечает Максим Чеме-
рисов, «Газпром» и «Роснефть» не со-
гласились с предложенным Мин-
экономики проектом и предложи-
ли его существенно расширить. 
Как указывается в письме от 20 мая, 
речь в том числе идет об услугах по 
доверительному управлению, бро-
керским операциям, посредничест-
ву и т. д. Минэкономики такое рас-
ширение не поддерживает, опаса-
ясь снижения конкуренции на рын-
ке банковских услуг с учетом того, 
что в 2015 году две госкомпании 
закупили финансовые услуги на 
1,2 трлн руб., что составляет 5,2% от 
общего объема закупок. По данным 
Ъ“, предложения «Газпрома» по рас-
ширению перечня «закрытых» заку-
пок не поддержали ОНФ, «Деловая 
Россия» и Ассоциация поставщиков 
нефтегазового сектора.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что в таких слож-
ных вопросах важен баланс между 
контролирующей функцией госу-
дарства, поддержанием конкурен-
ции и экономическими интереса-
ми компаний. Он поясняет, что пра-
вительство не должно допустить из-
менений, которые будут способст-
вовать внедрению серых схем, но 
действующие правила в изменив-
шихся экономических условиях не 
должны вредить российским произ-
водителям и их иностранным парт-
нерам. Они, по мнению эксперта, в 
случае публикации определенной 
информации в открытом доступе 
могут отказаться от работы или по-
ставок товара из-за санкций. Госпо-
дин Крюков напоминает, что ино-
странным компаниям грозят серь-
езные штрафы, если станет извест-
но об операциях, которые могут не 
одобрить западные регуляторы.

Ольга Мордюшенко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Веерные исключения
Минэкономики составило но-
вую версию целевой модели 
рынка грузовых железнодорож-
ных перевозок. Она не сильно 
отличается от предыдущей. Те-
перь министерство менее строго 
подходит к операторскому рын-
ку и не выдвигает жестких тре-
бований по сокращению парка 
вагонов или числу участни-
ков рынка. Но основные тези-
сы прежние: рост прозрачности 
за счет раздельного учета пере-
возочной и инфраструктурной 
работы ОАО РЖД и обособления 
локомотивной составляющей, 
тестовый запуск конкуренции 
между перевозчиками на ло-
кальных направлениях.

Минэкономики направило на 
обсуждение в совет потребителей 
услуг ОАО РЖД новую версию целе-
вой модели рынка (ЦМР) грузовых 
железнодорожных перевозок до 
2020 года. Документ разрабатывает-
ся в продолжение предыдущей ЦМР, 
действовавшей до 2015 года.

Основные предложения новой 
версии были и в предыдущих вари-
антах. Цель ЦМР — «отсутствие шо-
ка», обеспечение функционирова-
ния железных дорог в условиях эко-
номического спада так, чтобы они не 
стали барьером для восстановления 
экономики. В основе предложений 
существенное изменение тарифной 
системы: переход на долгосрочные 
тарифы и пересмотр прейскуранта 
10–01 (основной сводный документ 
по ставкам), Минэкономики выдви-
нуло эту идею еще в 2013 году. Так-
же министерство предлагает изме-
нить систему взаимодействия госу-
дарства и ОАО РЖД так, чтобы проек-
ты по поддержанию инфраструкту-
ры оплачивались из тарифа, а эконо-
мически эффективные проекты фи-
нансировала монополия. Социаль-
но значимые проекты должны опла-
чивались из бюджетов разных уров-
ней. Проблему нехватки инвестиций 
в локомотивы предлагается решить, 
дав возможность ОАО РЖД брать в 
аренду частную технику, до этого вы-
делив локомотивную составляющую 
из тарифа, чтобы обеспечить про-
зрачность тарифообразования.

По сравнению с версией ЦМР, по-
явившейся в конце 2015 года, нали-
цо несколько существенных измене-
ний. Например, Минэкономики зна-
чительно смягчило позицию в отно-
шении рынка оперирования ваго-
нами. Профицит вагонов не подает-
ся как основное бедствие: констати-
руется, что дефицит ликвидирован, 

достигнуто выгодное для грузоотпра-
вителей состояние рынка. Больше не 
предлагаются радикальные админи-
стративные меры по сокращению 
парка: ушли тезисы о том, что следует 
увеличить плату за простой вагонов и 
ввести штраф за длительное нахожде-
ние вагона вне перевозки. Не форси-
руется консолидация парка («консо-
лидация должна происходить естест-
венным путем», поясняют в Минэко-
номики), сняты идеи по стимулиро-
ванию укрупнения парков полува-
гонов и уменьшению числа операто-
ров. Также декларируется, что опера-
торский рынок должен быть не толь-
ко конкурентным, но и инвестици-

онно привлекательным. Закреплен 
принцип равноправного подхода го-
сударства ко всем участникам рынка 
при распределении господдержки.

В отношении ОАО РЖД появи-
лось несколько изменений. Под-
черкнута необходимость проверять 
плановые показатели, при достиже-
нии которых монополия получает 

госфинансирование. Предлагается 
отрегулировать порядок примене-
ния тарифного коридора (права ОАО 
РЖД повышать тариф ФАС до 13,4% 
или давать скидку до 12,8%), опреде-
лив основания для этих колебаний 
и порядок их отмены. Появляется за-
дача по внедрению в ОАО РЖД раз-
дельного учета перевозочной и ин-
фраструктурной деятельности: если 
раньше это была возможность, то те-
перь — четкая задача. После этого бу-
дет определено, стоит ли разделять 
ОАО РЖД по этому принципу.

Также активно продвигается идея 
эксперимента по внедрению конку-
ренции среди перевозчиков на мар-
шрутах. Предлагается создать 10–20 
пилотных проектов по допуску част-
ников на инфраструктуру. После то-
го как в ОАО РЖД будет введено раз-
деление инфраструктурных и пере-
возочных функций, выделена локо-
мотивная составляющая в тарифе, 
доработано ценообразование, а «пи-
лоты» будут завершены, можно при-
нять решение, вводить ли рынок в 
перевозочной деятельности.

В ОАО РЖД и ФАС не комментиру-
ют новую версию модели. Модель от-
ражает текущую экономическую си-
туацию, полагает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Сей-
час вопрос частной локомотивной 
тяги стоит не так остро, как вопросы, 
связанные с определением страте-
гии ОАО РЖД после обретения ком-
панией финансовой самостоятель-
ности, считает он.

Наталья Скорлыгина

Модель кризисного сезона
Железным дорогам скорректировали концепцию рынка

 0,9 процента  
составил рост 
 погрузки на сети 
ОАО РЖД в январе—
апреле 2016 года, 
до 395,3 млн тонн

с1

контекст  

ВАГОНОСТРОЕНИЕ

ОВК не нашла  
покупателей  
на весь объем SPO

НПК «Объединенная вагонная компания» 
(ОВК) Александра Несиса в рамках SPO при-
влекла 5 млрд руб., реализовав 6,9% акций 
от увеличенного уставного капитала по 
640 руб. за штуку. Изначально ОВК заявляла 
о готовности разместить от 5% до 7,5%, мак-
симальный объем SPO составлял 8,5 млн ак-
ций, при выкупе всего пакета она могла по-
лучить 5,44 млрд руб. По результатам SPO 
в свободном обращении у вагоностроитель-
ной компании осталось 39% акций. Покупа-
телями акций стали более 70 инвесторов, 
включая менеджмент ОВК, сообщила компа-
ния. Также с целью поддержания доли в ком-
пании в покупке приняла участие United 
Wagon Plс., принадлежащая ICT Holding Ltd. 
(структура господина Несиса и его партне-
ров). ОВК планирует направить привлечен-
ные средства на снижение долговой нагруз-
ки и увеличение собственного капитала до 
80 млрд руб. По данным МСФО, в прошлом 
году выручка компании увеличилась в 2,5 ра-

за, до 42,1 млрд руб., EBITDA выросла на 
97%, до 7 млрд руб. Но по итогам года ОВК 
оказалась убыточной — 9,7 млрд против 
прибыли 549 млн руб. в 2014 году. Долгос-
рочные и краткосрочные обязательства ОВК 
на конец года составляли 118,2 млрд руб. 
Вчера акции ОВК на Московской бирже по-
дорожали на 2,1%, до 658,5 руб. за штуку. 
Анастасия Веденеева

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Nordgold закрепляется  
в Канаде

Золотодобывающая Nordgold Алексея Мор-
дашова на 3% увеличила цену оферты мино-
ритариям канадской юниорской компании 
Northquest Ltd., где уже контролирует 
51,54%, и заключила соглашение с ее дирек-
торами, согласившимися продать свои бума-
ги по оферте (им принадлежит 2,79% акций, 
а также варранты и опционы на акции — все-
го, по расчетам Nordgold, директора имеют 
права на 6% Northquest). Nordgold оценила 
Northquest в 28 млн канадских долларов 
($21,34 млн), предложив акционерам про-
дать акции по 0,26 канадского доллара за 
штуку, оферта действительна до 15 июня. 
27 апреля Nordgold предлагала выкуп акций 
Northquest по 0,253 канадского доллара за 
бумагу. Директора Northquest отмечали в 
мае, что справедливая рыночная стоимость 
акций компании на 8 апреля находилась в ди-

апазоне 0,251–0,335 канадского доллара 
за штуку, и рекомендовали миноритариям не 
участвовать в выкупе. При этом, как следует 
из апрельского сообщения Nordgold, оценка 
Northquest в долларах США по курсу на дату 
первого предложения была выше, чем сей-
час,— $21,6 млн. Northquest владеет разве-
дочным проектом Pistol Bay на берегу Гудзо-
нова залива в канадской провинции Нунавут, 
первоначальные ресурсы одного из участков 
проекта оцениваются в 739 тыс. унций со 
средним содержанием золота 2,95 г на  тонну. 
Анатолий Джумайло

НЕФТЕГАЗОВАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Роснефть» хочет  
в Индонезию

«Роснефть» подписала соглашение о строи-
тельстве в Индонезии НПЗ Tuban с местной 
Pertamina. Предполагается, что компании 
разработают ТЭО проекта, чтобы привлечь 
банковские кредиты, а также создадут СП. 
Инвестиции в завод составят $13 млрд, за-
являл Владимир Путин в мае. «Роснефть» 
стала партнером Pertamina по итогам кон-
курса, в котором участвовали саудовская 
Saudi Aramco, японская JX Nippon Oil & 
Energy и китайская Sinopec. В свою оче-
редь, в конце апреля президент «Роснефти» 
Игорь Сечин предлагал Индонезии войти 
в up-stream-проекты компании в РФ. 
 Дмитрий Козлов

ЦИТАТА

Торопиться не будем, для нас 
главное — репутация. Мы тоже 
понимаем, что находимся  
в политически непростой среде. 
Нам даже мелкую оплошность  
никто не простит
— Сергей Кириенко,
гендиректор «Росатома»,  
о возможных поставках за рубеж  
ядерного топлива западного дизайна,  
18 апреля 2015 года
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потребительский рынок

«У нас в стране есть ряд крипропро-
вайдеров, соответствующих ГОСТу, по-
этому реализация браузера с россий-
скими алгоритмами шифрования 
вполне возможна, как и использование 
на одном домене набора SSL-сертифи-
катов, среди которых был бы сертифи-
кат от российского УЦ. С точки зрения 
национальной безопасности это имеет 
смысл, хотя со стороны и немного отда-
ет паранойей»,— говорит основатель и 
гендиректор Qrator Labs Александр Ля-
мин. При этом, напоминает он, в тео-
рии появление в стране своего УЦ для 
выдачи SSL-сертификатов может при-
вести к злоупотреблениям и MITM-ата-
кам (или атакам посредника) со сторо-
ны структур, имеющих отношение 
к этому УЦ. В ходе MITM злоумышлен-
ник перехватывает и подменяет сооб-
щения, которыми обмениваются кор-

респонденты, причем ни один из по-
следних не догадывается о его присут-
ствии в канале. «Подобные случаи бы-
ли в Китае, после чего Google намерева-

лась удалить местный УЦ из 
”
доверен-

ных“ в Chrome»,— добавляет он.
«С точки зрения обеспечения цифро-

вого суверенитета наличие собственно-
го удостоверяющего центра, выдающего 
SSL-сертификаты, и браузеров, поддер-
живающих российское шифрование, 
безусловно, положительный факт. Одна-
ко надо понимать, что если данный на-
циональный центр будет скомпромети-
рован и атакующие получат доступ к 
корневым сертификатам, то при нали-
чии доступа к SSL-трафику между поль-
зователем браузера и сайтом можно ор-
ганизовать MITM-атаку, расшифровав 
SSL-трафик»,— согласен гендиректор 
Digital Security Илья Медведовский. 
Впрочем, подобная атака может быть с 
таким же успехом осуществлена и на лю-
бой западный удостоверяющий центр, 
что уже недавно случалось, в частности, 
с Comodo, добавляет он.

Мария Коломыченко

Рунету выписали сертификат безопасности

Соучредитель крафтовой пивовар-
ни AF Brew Никита Филиппов оценива-
ет месячные затраты мини-пивоварен 
на обслуживание ЕГАИС в 25–30 тыс. 
руб.: в них входят дополнительные рас-
ходы на документооборот, оплата труда 
сотрудника, занимающегося оформле-
нием отгрузок, а также премии бухгал-
теру. Тем не менее главной проблемой 
от ЕГАИС господин Филиппов считает 
не расходы, а техническое несовершен-
ство системы: «Это как если ваш един-
ственно доступный текстовой редак-
тор постоянно вылетает, не сохраняет 
тексты, меняет шрифты, раскладки и 
кодировки, а любые изменения и об-
новления вы получаете через личное 
заявление в единственный в городе 
клиентский офис».

«Опора России» просит премьера 
поддержать законопроект господина 

Звагельского. Представители крупных 
пивоваров, впрочем, не согласны с 
тем, что для мини-пивоварен и продав-
цов их продукции нужно делать 
исключения. По словам председателя 
совета Союза российских пивоваров 
Андрея Губки, вывести из-под ЕГАИС 
какую-то отдельную пивоваренную 
продукцию технически сложно: «К 
примеру, есть марка пива 

”
Жигулев-

ское“, которую выпускают как круп-
ные, так и малые пивоварни. Как и кто 
в опте и рознице будет разбираться в 
том, от кого оно получено?» 

Альтернативным вариантом реше-
ния проблемы выросших затрат мини-
пивоварен и торговцев их продукцией 
господин Губка считает введение для та-
ких предпринимателей налоговых вы-
четов, которые будут учитывать затраты 
на установку и обслуживание ЕГАИС. 
«Такое предложение мы можем озву-
чить на сегодняшнем совещании у пре-

мьер-министра, если будет возможность 
высказаться»,— пообещал господин Губ-
ка. Представитель «Опоры» говорит, что 
организация готова будет поддержать 
данное предложение. В конце прошло-
го года вопрос о механизме налоговых 
вычетов для розничных компаний на 
приобретение оборудования для ЕГАИС 
поручал проработать в течение первого 
квартала 2016 года вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин. Получить коммента-
рий в его аппарате вчера не удалось. 

По данным Росстата, в первом кварта-
ле 2016 года производство пива в России 
выросло на 5,5%, до 157 млн дал, что, как 
считает Андрей Губка, возможно, связа-
но с тем, что часть пивоваренной про-
дукции вышла из теневого сектора бла-
годаря внедрению ЕГАИС. Между тем в 
апреле его выпуск снова начал сокра-
щаться — на 2,8% к аналогичному меся-
цу прошлого года. 

Олег Трутнев

Мини-пивоварни усохли

Холдинг «СТС Медиа», контролирующим акцио-
нером которого недавно стал ЮТВ Алишера 
 Усманова и Ивана Таврина, покинет гендирек-
тор Юлиана Слащева. Чтобы занять ее место, 
по информации 

”
Ъ“, в холдинг может вернуть-

ся Вячеслав Муругов, до конца 2014 года зани-
мавший должности генпродюсера «СТС Медиа» 
и гендиректора канала СТС. Господин Муругов 
известен как продюсер популярных телесериа-
лов СТС «Папины дочки», «Ранетки» и «Кухня», 
а в последнее время он развивал телепроизвод-
ственное направление в составе «Националь-
ной Медиа Группы» (НМГ).

О готовящихся перестановках в топ-менеджмен-
те «СТС Медиа» 

”
Ъ“ рассказали три источника, знако-

мые с ситуацией. Юлиана Слащева покидает свою 
должность, на ее место планируется назначить Вяче-
слава Муругова, уточняет один из собеседников. 
Юлиана Слащева и господин Муругов не ответили 
на звонок 

”
Ъ“.

Смена главы «СТС Медиа» происходит на фоне не-
давно завершившихся акционерных изменений. 
Сейчас завершается процедура реорганизации хол-
динга, в связи с чем Юлиана Слащева и уходит: она 
выполнила свою задачу, говорит источник 

”
Ъ“. В но-

вом статусе компании нужна большая управляе-
мость — этим может объясняться смена руководите-
ля, предполагает он.

Весь прошлый год «СТС Медиа» находился в пред-
продажном состоянии: в 2016 году вступал в силу за-
кон об ограничении доли иностранного участия в ка-
питале российских СМИ 20%. Бизнес «СТС Медиа» 
принадлежал американской CTC Media Inc., 38% ко-
торой владела шведская MTG. Блокпакет холдинга 
принадлежал кипрской Telcrest Юрия Ковальчука и 
его партнеров, остальные акции обращались на аме-
риканской NASDAQ. В июле стало известно, что «СТС 
Медиа» будет продан холдингу ЮТВ Алишера Усма-
нова и Ивана Таврина. В декабре ЮТВ приобрел 75% 
российского и казахстанского бизнеса холдинга, 
остальные 25% остаются у структур Telcrest. ЮТВ мо-
жет увеличить долю до 80%, оплатив ее 15-летним 

векселем на 10 млрд руб. под 10% годовых. Наконец, 
в мае NASDAQ объявила о делистинге СТС Media Inc.

Юлиана Слащева возглавляла «СТС Медиа» с авгу-
ста 2013 года. До того она руководила пиар-агентст-
вом «Михайлов и партнеры», основанным ее мужем 
Сергеем Михайловым. Считается, что в «СТС Медиа» 
она пришла по приглашению одного из акционеров 
холдинга — Юрия Ковальчука. Среди задач госпожи 
Слащевой были диверсификация бизнеса и поиск 
направлений развития помимо телевизионного. Так, 
если в 2013 году на неэфирные доходы приходилось 
1,5% выручки «СТС Медиа», то в 2015 году — уже 4%. 
При этом в целом выручка холдинга в 2015 году сни-
зилась в долларах более чем на 50% к уровню 2014 го-
да — до $350,56 млн. В рублевом выражении ее паде-
ние составило 24%, а рекламных доходов — 20%. 
Впрочем, первый квартал 2016 года холдинг закон-
чил лучше рынка: рублевая выручка увеличилась на 
20%, до 5,89 млрд руб., а доходы от рекламы — на 22%, 
до 5,87 млрд руб., тогда как весь рынок прибавил 19%.

За успешную реорганизацию бизнеса «СТС Медиа» 
в срок госпоже Слащевой причитался бонус в 
$160 тыс., следует из материалов компании. Ее годовая 
зарплата за 2015 год была зафиксирована на уровне 
$800 тыс., столько же могло составить поощрение за 
достижение определенных бизнес-показателей (были 
ли они достигнуты, не сообщалось).

Вячеслав Муругов хорошо знаком с «СТС Медиа»: он 
пришел в компанию в 2005 году, в 2008-м стал генпро-
дюсером холдинга и гендиректором CTC. Под его руко-
водством СТС запускал сериалы «Кадетство», «6 ка-
дров», «Папины дочки», «Ранетки», «Воронины», «Да-
ешь молодежь!», «Кухня». Его уход из «СТС Медиа» в де-
кабре 2014 года объяснялся переходом в телепроиз-
водственную компанию «Прайм Тайм», соучредителя-
ми которой выступили НМГ и ВГТРК. Но «Прайм Тайм» 
так и не вышла на рынок, а господин Муругов вскоре 
перешел в другую структуру НМГ — «Арт Пикчерс 
Групп», основанную Федором Бондарчуком и Дмитри-
ем Рудовским. Господин Муругов стал генпродюсером 
этой компании и получил долю 12%.

Анна Афанасьева

«СТС Медиа» меняет кадры
Юлиана Слащева покидает медиахолдинг

Google сменила гендиректора российского предста-
вительства. Вместо Юлии Соловьевой, работавшей 
на этой позиции более трех лет, назначен дипломат 
и технократ из международного офиса Google Карло 
Бьондо. Кадровая перестановка потребовалась для 
перезагрузки отношений корпорации с российски-
ми властями, считают участники рынка.

Гендиректор ООО «Гугл», 100-процентной «дочки» амери-
канской корпорации, сменился 8 апреля, записано в ЕГ-
РЮЛ. Назначение Карло д’Азаро Бьондо, вице-президента по 
стратегическим партнерствам Google в регионе ЕМЕА, состо-
ялось 31 марта, уточнила представитель Google Алла Забров-
ская. Она сообщила, что Юлия Соловьева, руководившая 
ООО «Гугл» с 31 января 2013 года, «продолжает работать как 
директор по бизнес-операциям на развивающихся рынках 
EMEA». Кроме того, она отвечает за операции в России. «Это 
тоже часть ее новых расширенных обязанностей»,— указы-
вает Алла Забровская. Это обычная практика, когда в регио-
нальные офисы привлекают старших руководителей для 
поддержки локальных команд и для лучшей координации с 
глобальной стратегией, отмечает госпожа Забровская.

Карло Бьондо в Google с 2009 года, а с начала 2015 года — ви-
це-президент по стратегическим партнерствам Google в ЕМЕА. 
До прихода в Google он работал во французской Lagardere 
Active Digital. Совладелец ИД Hearst Shkulev Media Виктор Шку-
лев, ранее партнер Lagardere, говорит, что знает господина Бь-
ондо еще со времен в Lagardere. «Он был первым, кто начал там 
развивать интернет-направление»,— рассказал господин Шку-
лев. С его помощью были сделаны первые проекты и покупки, 
например, британский развлекательный новостной портал 
Digital Spy, продолжает Виктор Шкулев: «Карло быстро реаги-
рует на меняющийся рынок и способен поддерживать комму-
никацию на высоком уровне с разными людьми. Возможно, 
ему в этом помогает текущая в нем сицилианская кровь».

Google успешна на рынке мобильного поиска в России. 
Доля корпорации, по данным Liveinternet, в апреле 2016 го-

да составила 56,3%, «Яндекс» занимал 42,3%. В общем интер-
нет-поиске «Яндекс» опережает Google: 57,6% против 36% со-
ответственно. У корпорации «серьезные проблемы» в отно-
шениях с чиновниками в России, говорят собеседники 
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отрасли. Это вызвано законодательным требованием о лока-
лизации персональных данных граждан России на террито-
рии страны. Закон вступил в силу в сентябре 2015 года, но 
Роскомнадзор обещал не проверять Google и ряд других 
иностранных компаний в 2016 году. Кроме того, у Google 
идет тяжба с Федеральной антимонопольной службой (ФАС), 
обвинившей корпорацию в недобросовестной конкурен-
ции. Ей грозит штраф в размере 1–15% от оборота магазина 
приложений Play Store за 2014 год в России, точный размер 
штрафа ФАС может огласить 31 мая.

На этом фоне, по словам инвестконсультанта и собесед-
ника, знакомого с бизнесом Google, в корпорации оценива-
ют риски продолжения работы в РФ. «Когда коммерческую 
деятельность пытаются зажать, то коммерсанты будут гово-
рить, что это плохо, что не надо работать в России или в дру-
гой стране. Это закономерно»,— рассуждает один из них. «В 
головном офисе Google опасаются, что на Юлию Соловьеву 
может оказываться давление. Чтобы вывести ее из-под уда-
ра как менеджера и российского гражданина и обеспечить 
более высокий уровень коммуникации с чиновниками, и 
назначили Бьондо. Он в последние годы поддерживает всю 
коммуникацию в России на правительственном уровне»,— 
объясняет источник 

”
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Головной офис Google не ответил на запрос 
”
Ъ“. Алла За-

бровская называет слухами информацию о том, что Google 
рассматривает уход с рынка РФ из-за требований недавно 
принятых нормативных актов и федеральных законов. 
«Нам очень важны наши пользователи в России, — подчер-
кивает она. — Мы планируем и дальше запускать новые 
сервисы и развивать проекты, которые важны именно для 
россиян».

Роман Рожков, Владислав Новый

Google разыграла сицилианскую защиту
Российский офис корпорации возглавил Карло Бьондо

”
Ъ“ выяснил, какие обязательства по покры-

тию сетями небольших населенных пунктов 
должны будут взять на себя крупнейшие мо-
бильные операторы взамен на новые разреше-
ния для использования частот или продление 
действующих. «МегаФону» и МТС предстоит ох-
ватить населенные пункты с численностью жи-
телей более 2 тыс. человек почти по всей стра-
не. У «Т2 РТК Холдинга» (бренд Tele2) меньше 
обязательств по количеству регионов, но опе-
ратор должен обеспечить связью населенные 
пункты с численностью жителей от 1 тыс. чело-
век. «Вымпелком» почти не получил дополни-
тельных требований.

Из данных Роскомнадзора следует, что «МегаФону» 
удовлетворили 86 заявок на продление или внесение 
изменений в решения ГКРЧ в диапазоне 1800 МГц (за 
редким исключением, одна заявка соответствует од-
ному субъекту) и 23 заявки в диапазоне 900 МГц. МТС 
и ее «дочкам» одобрили 88 заявок в диапазоне 
1800 МГц, шесть — 900 МГц и одну — 450 МГц. Аффили-
рованным с «Т2 РТК Холдингом» компаниям утверди-
ли 12 заявок в диапазоне 1800 МГц и 42 — в 450 МГц. 
Еще одну заявку в 1800-м диапазоне одобрили регио-
нальному «Екатеринбургу-2000» (бренд «Мотив»).

По решению ГКРЧ от 11 декабря 2013 года при по-
лучении новых разрешений, внесении изменений 
или продлении ранее выданных разрешений на ис-
пользование частот для применения радиотехноло-
гий GSM, IMT-MC-450, IMT-MC-2000 (все три относят-
ся ко второму поколению, 2G), UMTS (3G) и LTE (4G) 
операторы должны получать обременения по охва-
ту небольших населенных пунктов. Если речь идет о 
диапазоне частот до 1 ГГц, операторы должны охва-
тывать все населенные пункты с численностью жи-
телей более 1 тыс. человек, 1–2,2 ГГц — более 2 тыс., 
2,2–3 ГГц — более 10 тыс. человек. Причем в течение 
первого года операторы должны выполнить условия 
не менее чем в 10% населенных пунктов, в течение 
двух лет — 25%, в течение трех — 40%, в течение че-
тырех — 65%, в течение пяти — 85%, в течение шести 
— 95%, а в течение семи лет — 99,9%. Минкомсвязь 
ранее оценивала затраты на организацию мобиль-

ной связи в населенных пунктах с численностью жи-
телей от 500 до 10 тыс. человек для четырех операто-
ров в 175 млрд руб.

Наиболее жесткие требования по охвату неболь-
ших населенных пунктов должен был получить «Т2 
РТК Холдинг». Там вчера отказались от комментариев, 
но ранее в компании говорили, что намерены ис-
пользовать имеющийся у них ресурс 450 МГц для раз-
вития LTE. Сегодня оператор должен запустить пер-
вую такую сеть в Тверской области, до конца года — в 
Москве, Санкт-Петербурге, Московской, Ленинград-
ской и Новгородской областях (см. 

”
Ъ“ от 13 мая).

В данных Роскомнадзора не упоминается «Вым-
пелком». В компании заявили, что в феврале этого го-
да продлили решение ГКРЧ на частоты в диапазоне 
2,1 ГГц для 3G одновременно с МТС и «МегаФоном». 
«Наши коллеги в основном массово продлевали ре-
шения ГКРЧ на частоты в диапазоне 1800 МГц и в 
меньшей степени — 900 МГц. Данные решения у кон-
курентов имели срок действия, который подходил к 
концу. 

”
Вымпелком“ в большей части имеет бессроч-

ные решения ГКРЧ на диапазон 1800 МГц, поэтому 
необходимости в их продлении в настоящее время 
нет»,— отметил представитель «Вымпелкома». По его 
словам, оператор ждет рассмотрения заявок на про-
дление ряда решений ГКРЧ на диапазоны 900 и 
1800 МГц, которые перешли к нему от «дочек» и по ко-
торым закончился срок действия.

В МТС говорят, что в зависимости от региона и ме-
ста продлевали лицензии для развития покрытия 
GSM, а также переоформляли документы на частоты 
при изменении технологии с GSM на LTE. «При разви-
тии сети и внедрении LTE мы исходим из потребно-
стей наших абонентов в услугах мобильного доступа, 
доступности частотного ресурса и технических воз-
можностей рефарминга (изменения техноло-
гии.— 

”
Ъ“) в конкретном месте, а не соображений от-

тянуть обременения»,— отметил представитель МТС 
Дмитрий Солодовников. В «МегаФоне» сообщили, что 
при необходимости увеличения пропускной способ-
ности в регионах запускают сети 3G и 4G на частотах, 
которые выделялись для развития 2G.

Анна Балашова

Первый оператор на деревне
Кто потянет сети в небольшие населенные пункты

с9

с1

ЦИТАТА

Вопрос регулирования шифрован-
ного трафика стоит на повестке дня. 
 Национальный антитеррористиче-
ский комитет рассматривает этот 
вопрос с точки зрения противодей-
ствия  экстремистской и террори-
стической  деятельности
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора, в апреле 2016 года
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Телекоммуникационные ком-
пании во всем мире проспали 
появление мессенджеров, при-
знает основной владелец АФК 
«Система» и подконтрольного ей 
крупнейшего российского сото-
вого оператора МТС Владимир 
Евтушенков. Сегодня мессенд-
жеры, изначально задумывав-
шиеся как средство коммуника-
ции, отбирают доход не только 
у операторов связи, но и начина-
ют теснить социальные сети. Те-
перь это не только новые медиа, 
а полноценные каналы продви-
жения товаров и услуг — как для 
крупного бизнеса, так и для част-
ных предпринимателей.

Всего каких-то 10–15 лет назад биз-
нес только осваивал интернет и обза-
водился веб-сайтами. С распростра-
нением мобильных устройств, те же 
компании стали осваивать мобиль-
ные приложения. Едва привыкли к 
ним — как уже нужно выходить, по 
сути, на новую платформу. Причем 
все больше пользователей не любят 
звонить, охотнее отправляя сообще-
ния. «Количество сообщений растет 
быстрее, чем количество звонков,— 
так же, как неизменно увеличивается 
использование стикеров»,— конста-
тирует глава российского офиса Viber 
Евгений Рощупкин.

По данным «Вымпелкома», в де-
кабре 2015 года на мессенджеры 
пришлось в 8,3 раза больше трафи-
ка, чем в июле. Больше всего тра-
фика сгенерировано при использо-
вании Skype, WhatsApp, Telegram, 
Facebook Messenger, VK Messenger, 
Hangouts, ICQ. Мессенджеры ста-
ли полноценной технологической 
платформой не только для общения, 
но и для бизнеса.

Доходы на общении
Как монетизировать мессенджеры, 
стоит поучиться у наших «восточных 
партнеров», шутят IT-предприни-
матели. «Если смотреть глобально, 
успехи есть у китайского WeChat. 
Там уже большие деньги»,— рассу-
ждает Андрей Ярошевский, испол-
нительный директор Chatfuel. На-
пример, там можно завести платный 
аккаунт для бизнеса — у него мень-
ше ограничений, чем у бесплатного. 
С помощью WeChat в Китае пользо-
ватели могут записаться на прием к 
доктору, оплатить счета и приобре-
сти товары. По сути, весь реальный 
мир — в одном приложении, где бо-
лее 700 млн активных пользовате-
лей. К концу 2014 года в WeChat бы-
ло свыше 8 млн бизнес-аккаунтов, 
его выручка достигла $1,1 млрд, а год 
спустя она выросла на 40%.

Еще один китайский пример биз-
неса мессенджеров — заработок на 
знаменитостях. Огромное количе-
ство фанатов в мессенджере присы-
лают артистам персональные «вир-
туальные подарки». «Это целая инду-
стрия,— рассказывает Андрей Яро-

шевский.— Сделать приятно мест-
ной Анне Семенович, подарить цве-
ты, еще и личный ответ получить в 
мессенджер, заранее приготовлен-
ное фото — это работает. Стикеры 
покупают в мессенджере, а артист, в 
свою очередь, получает с этого доход. 
Думаю, Запад возьмет эту модель на 
вооружение». Успешен и японский 
сервис Line, он зарабатывал на сти-
керах и играх, указывает глава по-
дразделения Instant Messaging Mail.
ru Group Игорь Ермаков.

Правила игры поменяются, когда 
людям дадут возможность в два на-
жатия переводить деньги чатботам 
(то есть бизнесам) с привязанной к 
мессенджеру кредитной карты, счи-
тают эксперты. «Например, в США 
уже можно так переводить деньги 
другу в мессенджере Facebook — и 
это один из лучших опытов, которые 
я испытывал за последнее время»,— 
говорит Андрей Ярошевский.

В январе WhatsApp отменил го-
довую абонентскую плату в размере 
$1. «Подписка на сам сервис мессед-
жинга сейчас несостоятельна. Поль-
зователей приучили к тому, что сер-
вис отдается ему бесплатно»,— пояс-
нил Игорь Ермаков. Даже минималь-
ный ценник оттолкнет клиентов, со-
гласен директор по управлению пор-
тфелем Фонда развития интернет-
инициатив Сергей Негодяев. Не сра-
батывает и рекламная модель. Боль-
шая вероятность получить негатив, 
объясняет Игорь Ермаков: «По этой 
причине мы в 2012 году отключили 
рекламу в ICQ». Пользователи научи-
лись отключать рекламу, добавил го-
сподин Негодяев.

Смена парадигмы использования 
интернета в пользу мессенджеров 
привлекает и российские компании. 
Собственные мессенджеры разраба-
тывают «ВКонтакте», Сбербанк, «Юл-

март». «Мы создадим платформу, где 
люди могут получить разные серви-
сы, общаясь прямо внутри приложе-
ния. То есть я смогу поговорить с цве-
точным магазином, который приве-
зет мне цветы, вызвать сантехника 
или найти тур в Таиланд»,— расска-
зывал 

”
Ъ“ руководитель сервисов 

«Сбербанк онлайн» Владимир Стасе-
вич. Банк намерен брать комиссию 
с владельцев бизнес-аккаунтов — по 
примеру китайского WeChat.

Достучаться до покупателя
Все больше компаний понимает, что 
с помощью мессенджеров люди мо-
гут общаться не только с друзьями, 
но и с брендами. Не только могут, но 
и хотят — и это настоящий вызов для 
корпоративных пользователей но-
вой платформы. Но пока опрошен-
ные 

”
Ъ“ компании из традицион-

ного ритейла лишь изучают этот ка-
нал коммуникации с покупателями. 
«Сегодня мессенджеры не заменяют 
ни один канал полностью, их потен-
циал еще не раскрыт»,— заявляют в 
«Техносиле», добавляя, что активно 
используют WhatsApp для «внутрен-
ней коммуникации между сотрудни-
ками компании».

По словам представителя «Auchan 
Retail Россия» Марии Курносовой, в 
гипермаркете «Ашан Сити Ривьера» 
с марта 2016 года покупатели могут 
задать вопросы специалисту гипер-
маркета в Viber и WhatsApp, отпра-
вив сообщение по специальному но-
меру, «и получить оперативные от-
веты». В планы IKEA, говорят в ком-
пании, входит работа с WhatsApp, 
Telegram и мессенджером «ВКон-
такте»: «Рассматриваем два направ-
ления. Первое — создание ботов-ас-
систентов, которые помогали бы го-
стям наших центров найти нужный 
им товар, узнать о скидках и спец-

предложениях или о мероприятиях, 
проходящих в 

”
Меге“. Второе — со-

здание пабликов». В fashion-ритей-
лере Sela тоже признают перспекти-
вы мессенджеров: «Хотим запустить 
сервис для коммуникации с покупа-
телями — для рассылки им своих ак-
ций и спецпредложений». 

Для распространения рекламы по 
таким каналам нужно официальное 
разрешение от самих потребителей, 
подчеркивают в одном из крупных 
продовольственных ритейлеров: «От-
правка рекламы клиентам по кана-
лу, по которому они не давали согла-
сия, вызывает только негатив». В сети 
«Перекресток», работающей с клиен-
тами с помощью WhatsApp, Viber и 
Telegram, добавили над каждой кас-
сой плакат с каналом мессенджера и 
таким образом получают до 30% обра-
щений от клиентов.

Эволюция машин
В отличие от традиционного ритей-
ла, предприниматели, ведущие биз-
нес через интернет, активно исполь-
зуют мессенджеры — там работают 
службы поддержки, консультируют-
ся клиенты, принимаются заказы и 
бронируются билеты. Набирают по-
пулярность боты — автоматизиро-
ванные собеседники. Боты пережи-
вают второе рождение, в них нет ни-
чего принципиально нового, гово-
рит Игорь Ермаков. Только теперь 
в мобильных приложениях набира-
ется «критическая масса» потенци-
альных клиентов. В мессенджерах 
ежедневно «живут» около 3–4 млрд 
пользователей, это на четверть боль-
ше, чем аудитория социальных се-
тей. Недавно Telegram, Facebook от-
крыли свои платформы для сторон-
них разработчиков ботов. По мне-
нию Сергея Негодяева, это подтолк-
нуло развитие цифровых ассистен-

тов. А благодаря компьютерной лин-
гвистике боты приобрели способно-
сти к самообучению и созданию бо-
лее качественной иллюзии общения 
с живым человеком. Это сказывает-
ся на вовлечении и удержании поль-
зователей «в орбите» мессенджеров.

«Вопрос 
”
Могу ли я к вам сейчас 

приехать и подстричься?“ задают 90% 
звонящих в парикмахерскую. Чело-
век на том конце провода смотрит в 
календарь, видит, что нельзя, предла-
гает другое время. Это несложно авто-
матизировать»,— утверждает Андрей 
Ярошевский из Chatfuel. В мае чат-по-
мощника в приложении запустил сер-
вис по уборке Qlean.ru. «Он приветст-
вует новых пользователей не скучны-
ми экранами, которые пользователи 
чаще всего пролистывают, а ботом, 
рассказывающим о принципах ра-
боты сервиса в дружественной мане-
ре»,— объясняет сооснователь и арт-
директор компании Никита Павлов. 
После общения с ботом потенциаль-
ный клиент понимает, как устроен 
сервис и образуется цена, кто к нему 
придет делать уборку, у пользователя 
формируется доверие, и он с большей 
охотой соглашается пройти регистра-
цию, заказать сервис. «Параллельно 
мы тестируем API мессенджеров — 
Facebook и Telegram. Пока они не по-
зволяют полностью заменить прило-
жение, но все идет к тому, что мы ре-
ализуем на них полный функционал 
оформления нового заказа и управле-
ния уже созданными заказами»,— за-
ключает Никита Павлов.

Из-за того, что у WhatsApp пока 
нет API и его нельзя масштабировать 
на растущую аудиторию, интернет-
магазин женской одежды 12storeez.
com на своем сайте начал использо-
вать чат на платформе Livetex, расска-
зал сооснователь 12storeez Иван Хох-
лов. Недавно Livetex была интегриро-
вана с Telegram для устройств на iOS, 
поэтому клиенты могут писать в чат 
из Telegram. Им отвечает онлайн-ме-
неджер, а эффективность его работы 
отслеживается на Livetex. Разрабаты-
вать бот для Telegram Иван Хохлов 
считает сейчас нецелесообразным: «В 
чат из Telegram пишут 15–20% клиен-
тов, остальные все же с сайта». По его 
словам, Telegram — «это аудитория 
не молодых девушек, а продвину-
тых юзеров». Так, на канале 12storeez 
в Telegram всего 233 подписчика по 
сравнению с 128 тыс. в Instagram, от-
мечает Иван Хохлов.

Боты сокращают расходы на об-
служивание клиентов в три-пять раз, 
оптимистичен Сергей Негодяев. Ав-
томатический помощник может спо-
собствовать общению с большой ау-
диторией, когда вопросы стандарт-
ны и их можно систематизировать, 
считает руководитель цифровых на-
правлений Maxim, Elle, «Вокруг све-
та» Даниль Хасаншин. Ботами поль-
зуются и те, кого не устраивают, на-
пример, существующие модели ди-
стрибуции видео в онлайне или ан-

типиратское законодательство. На-
пример, в марте в Telegram появил-
ся канал под названием «Новый се-
зон», и распространяют там эпизоды 
популярных сериалов. В мае на не-
го было подписано более 9 тыс. чело-
век. «Я слышу, в мессенджерах все ак-
тивнее идет распространение пират-
ского контента. Это то, с чем надо бо-
роться,— подтвердил 

”
Ъ“ глава Мин-

комсвязи Николай Никифоров.— 
Но, насколько я понимаю, админи-
страции мессенджеров этому актив-
но противодействуют».

«Для них не существует 
никаких правил»
Телекоммуникационные компании 
во всем мире проспали появление 
мессенджеров, потому что не инве-
стировали вовремя средства в разра-
ботку новых технологий, говорил в 
недавнем интервью телеканалу «Рос-
сия 24» основной владелец АФК «Сис-
тема» Владимир Евтушенков.

Из-за мессенджеров и других мо-
бильных приложений сотовые опе-
раторы по всему миру недополу-
чили $14 млрд в 2014 году, оцени-
ла Juniper Research. Их российские 
коллеги недосчитались 15–20 млрд 
руб.— около 2% доходов, подсчитали 
в J’son & Partners Consulting. Опера-
торы создают аналогичные сервисы. 
У МТС есть мессенджер MTS Connect. 
«МегаФон» запускает мессенджер 
eMotion, а «Ростелеком» разрабаты-
вает мобильное приложение «Аллё», 
к которому можно будет подклю-
чить номер фиксированного теле-
фона. Кроме того, в конце прошлого 
года МТС, «МегаФон», «Вымпелком» 
и «Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) объ-
единились в альянс с целью стандар-
тизировать IP-интерфейсы интер-
нет-сервисов, в том числе мессенд-
жеров, а также чтобы привлечь вни-
мание властей. «Деятельность сото-
вых операторов лицензируется, при 
этом интернет-компании предостав-
ляют, по сути, те же услуги — воз-
можность позвонить, передать сооб-
щение, однако в законе нет опреде-
ления IP-сервисов, для них не суще-
ствует никаких правил»,— объяснял 
вице-президент МТС по маркетингу 
Василь Лацанич. Подходы к регули-
рованию OTT-сервисов (over the top 
— онлайн-сервисы, без лицензий ра-
ботающие на сетях операторов свя-
зи) вырабатывают в Роскомнадзоре 
и Медиакоммуникационном союзе. 
Есть предложение по введению в за-
конодательство термина «информа-
ционно-коммуникационный сер-
вис», также операторы согласовали 
ограничение доли иностранного ка-
питала в таких компаниях 20%, рас-
сказал 

”
Ъ“ источник в «Ростелекоме». 

Он надеется, что подготовка законо-
проекта о регулировании OTT-серви-
сов завершится летом.

Роман Рожков,  
Анастасия Дуленкова,  
Владислав Новый

Мудрое мессенджерское решение
Как мессенджеры меняют структуру потребления

О безопасности использования 
мессенджеров рассказал 

”
Ъ“ за-

меститель директора Институ-
та проблем информационной 
безопасности МГУ им. М. В. Ло-
моносова и экс-начальник 
департамента обеспечения 
безопасности в области инфор-
мации и IT Совета безопасности 
РФ АНАТОЛИЙ СТРЕЛЬЦОВ.
 
— Все популярные мессенджеры 
с недавнего времени озаботились 
внедрением end-to-end шифрова-
ния: сначала это был Telegram, за-
тем подтянулись WhatsApp и Viber. 
Может ли рядовой пользователь 
теперь быть уверенным в конфи-
денциальности своей переписки?
— Шифрование, безусловно, явля-
ется одним из действенных средств 
повышения защищенности переда-
ваемой информации. Во всем мире 
сейчас прослеживается тенденция 
расширения использования средств 
шифрования при передаче инфор-
мации, но они не дают 100-процент-
ную гарантию защищенности. В то 
же время применение этих средств 
связано с определенными финансо-
выми затратами.

Шифрование в мессенджерах по-
вышает защищенность передачи дан-
ных, но в конечном итоге многое за-
висит от того, кто работает против 
вас, что за информацию вы передае-
те и насколько целесообразно оппо-
нентам тратить деньги, чтобы узнать, 
кому и что вы отправляете. Для защи-
ты от хулиганов средств шифрования, 
предлагаемых в популярных мессен-
джерах, вполне достаточно. Если же 

вы крупный бизнесмен или политик, 
то здесь уже необходимо оценивать 
риски. Для данной категории пользо-
вателей основания для беспокойства, 
связанного с возможностью несанк-
ционированного доступа к передава-
емой с помощью мессенджеров ин-
формации, имеются всегда. Вскрыть 
можно практически все — это вопрос 
денег, времени, кадровых ресурсов 
и технологических средств. С точки 
зрения пользователя, использование 
шифрсредств мессенджера ставит 
и ряд правовых вопросов. Кто будет 
ответственен перед вами за безопас-
ность передаваемой информации? 
Как определить, что раскрытие ин-
формации связано с использованием 
мессенджера? Куда нужно обращать-
ся в случае нарушения конфиденци-
альности информации? Кто и как мо-
жет помочь вам ликвидировать нега-
тивные последствия такого события?
— Среди наиболее популярных 
мессенджеров как-то можно опре-
делить, какой из них безопаснее 
использовать?
— Есть традиционные методы срав-
нения программных продуктов, на 
мое мнение ориентироваться бес-
смысленно. Существует достаточно 
много специализированных сайтов 
в интернете, на которых размещают-
ся результаты сравнительного анали-
за средств шифрования. Как прави-
ло, рядовой пользователь сравнени-
ем технических характеристик зани-
маться не будет. Он ориентируется на 
рекламу, другие средства получения 
информации.
— Нужно ли, на ваш взгляд, зако-
нодательное регулирование ра-

боты мессенджеров? Сейчас обсу-
ждается проект соответствующе-
го закона, которым предполага-
ется, что разработчики сервисов 
будут работать в России только по 
договору с операторами связи, а 
также полная идентификация 
пользователей мессенджеров.
— В рассматриваемой проблеме су-
ществует два аспекта. С одной сто-
роны, нужно ли вообще регулиро-
вать общественные отношения, свя-
занные с использованием конкрет-
ных средств информационного вза-
имодействия людей? По-моему, это 
излишне. Интенсивность развития 
коммуникационных средств такова, 
что за ними не угонишься. С другой 
стороны, необходимо найти баланс 
между интересами человека, связан-
ными с сохранением анонимности, 
и интересами государства, связан-
ными с ограничением анонимности 
для обеспечения национальной без-
опасности, социальной стабильно-
сти и правопорядка.

Как известно, в соответствии с 
Конституцией РФ каждый гражда-
нин и человек обладает основными 
правами и свободами человека. К та-
ким правам и свободам, в частности, 
относятся право на неприкосновен-
ность частной жизни, личную и се-
мейную тайну, на тайну переписки, 
телефонных переговоров, почтовых, 
телеграфных и иных сообщений. В 
то же время на органы государствен-
ной власти возложена не только зада-
ча формирования государственных 
гарантий данных прав и свобод, но и 
противодействия преступности, обес-
печения обороноспособности страны 
и безопасности государства. Казалось 
бы, самый простой вариант решения 
данных задач заключается в ограни-
чении анонимности пользователей 
мессенджеров. Но вряд ли граждане 
будут чувствовать себя комфортно, 
если их информационные взаимо-
действия с использованием мессенд-
жеров потеряют анонимность.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко

О развитии и регулировании 
рынка мессенджеров в интервью 

”
Ъ“ рассказал партнер EY, руко-

водитель направления Digital  
в СНГ МИХАИЛ РОМАНОВ.

— Какой объем рынка мессендже-
ров и динамика роста?
— Достаточно трудно оценить рынок 
мессенджеров в деньгах: основной 
функционал большинства сервисов 
бесплатный для пользователей, а мо-
дель монетизации продолжает фор-
мироваться. Сегодня мессенджера-
ми пользуются более 4 млрд людей. 
Эта цифра примерно на 25% превы-
шает количество пользователей со-
циальных сетей. И новое поколение, 
совсем молодые люди, уже уходит из 
соцсетей в мессенджеры.

По прогнозам, к 2018 году число 
зарегистрированных пользовате-
лей мессенджеров вырастет еще на 
1,1 млрд человек. Так что этот рынок 
продолжит активный рост в ближай-
шие несколько лет. Как следствие, 
традиционные SMS и MMS продол-
жат сдавать позиции мессенджерам. 
Согласно некоторым оценкам, миро-
вые операторы связи из-за таких при-
ложений стали недополучать десят-
ки миллиардов долларов выручки.

Наибольшие показатели роста 
демонстрируют рынки мессендже-
ров на Ближнем Востоке и в Афри-
ке. В этих регионах проникновение 
смартфонов составляет около 20% 
и по мере появления современных 
устройств увеличивается и количе-
ство пользователей, которым нужны 
бесплатные и удобные способы об-

мена сообщениями. Также большой 
потенциал развития и популярность 
у мессенджеров в Азии.
— Какие пути монетизации вы-
бирают компании—владельцы 
мессенджеров?
— Универсальной модели монети-
зации нет: все зависит от того, на 
какой ступени развития находится 
компания, какая существует культу-
ра общения, за что население готово 
платить и кому принадлежит ОТТ-
оператор (приложение, работающее 
по модели over the top, на сетях пере-
дачи данных.— 

”
Ъ“). Компании мо-

гут запускать на своих платформах 
дополнительные платные сервисы. 
Это звонки на обычные телефоны, 
игры, стикеры, отправка и получе-
ние денег, видео- и аудиоконтент. В 
электронной коммерции это заказ 
такси, еды, покупка товаров онлайн, 
бронирование мест в ресторанах и 
отелях. Больших успехов добились в 
Азии, где средний доход с пользова-
теля у мессенджеров достаточно вы-
сок: $7 в WeChat, $4,24 в KakaoTalk, 
$3,16 в Line. При этом перспективы 
традиционных моделей, например 
платная подписка или платные при-
ложения, неочевидны, а ряд круп-
ных игроков, например WhatsApp, 
отвергают и рекламную модель. 
— Как отразится на рынке введе-
ние идентификации пользова-
телей мессенджеров по приме-
ру регистрации абонентов в со-
товых сетях? 
— В цифровом мире вы не ассоции-
руетесь со своим паспортом. Мессен-
джеры знают вас по той регистраци-

онной записи, которую вы предо-
ставляете. И зовут вас Михаил или 
Максим — не так важно. Потому что 
если вам предложили услуги и вы ее 
купили, то вам будут предлагать по-
хожие услуги вне зависимости от то-
го, какой у вас номер паспорта. С мо-
ей точки зрения, наличие дополни-
тельного обязательного идентифи-
катора будет избыточной и, скорее 
всего, неработающей моделью.
— Какой эффект могут прине-
сти мессенджеры для компаний 
потребительского сектора и на-
сколько велик будет вклад мес-
сенджеров в онлайн-торговлю в 
перспективе?
— Мессенджеры дают бизнесу пря-
мой доступ к потребителю. В каче-
стве примера интереса к мессенд-
жерам со стороны онлайн-торгов-
ли можно привести покупку круп-
нейшим японским онлайн-ритей-
лером Rakuten мессенджера Viber 
за $900 млн. С помощью сделки 
Rakuten планировал увеличить ау-
диторию и диверсифицировать на-
бор цифровых услуг. Кроме того, 
компании могут переложить часть 
рутинных функций на чат-ботов в 
мессенджерах. Это цифровой аналог 
менеджера-человека, который уме-
ет напоминать о событиях, отвечать 
на простые запросы, обучать клиен-
тов и даже продавать, чей функцио-
нал постоянно расширяется 
— Зачем мессенджеры запускают к 
себе ботов сторонних компаний?
— Компаниям необходимо «застол-
бить» клиента за собой и предложить 
новую услугу — это особенно актуаль-
но для молодого поколения. У ОТТ-
операторов есть доступ к большому 
массиву данных об интересах и пове-
дении потребителей. Использование 
этой информации, безусловно, важ-
но для понимания и построения гра-
мотной стратегии управления кли-
ентским опытом. Поэтому использо-
вание чат-ботов — это один из вари-
антов монетизации мессенджеров.

Интервью взял  
 Владислав Новый

«Новое поколение уходит  
из соцсетей в мессенджеры»

Михаил Романов,
партнер EY,  
руководитель направления Digital в СНГ

Анатолий Стрельцов,
заместитель директора Института  
проблем информационной безопасности  
МГУ им. М. В. Ломоносова

«Вскрыть можно практически все»

КРУПНЕЙШИЕ МОБИЛЬНЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ ПО ОБЪЕМУ ТРАФИКА     
ИСТОЧНИК: «СКАРТЕЛ» (БРЕНД YOTA). 

АУДИТОРИЯ МОБИЛЬНЫХ ПРИЛОЖЕНИЙ 
(МЛН ЧЕЛ.)*   ИСТОЧНИК: TNS. 
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культура

В Швейцарии поставили две 
оперы о главном герое Возро-
ждения — неистовом Ролан-
де. В том, что хорошего че-
ловека не может быть много, 
даже если он выглядит недо-
тепой, лишний раз убедился 
специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

Поэма Лудовико Ариосто 
«Неистовый Роланд» за почти 
300 лет, прошедших с момента 
ее создания, породила множе-
ство либретто и опер. Премье-
ры двух из них, «Роланда» Генде-
ля и «Роланда-паладина» Гайдна 
(их также называют «Орландо»), 
показала сейчас опера Цюри-
ха. Возобновленный Гендель — 
впервые его поставили здесь 
десять лет назад — идет с новы-
ми солистами на родной сцене, 
с оркестром барочной музыки La 
Scintilla под управлением патри-
арха аутентизма Уильяма Крис-
ти, Гайдн же играется в выезд-
ном варианте, в театре соседнего 
Винтертура, старейшим оркест-
ром Швейцарии Musikkolegium 
Winterthur дирижирует мила-
нец Джанлука Капуано (он вы-
ступал и в России).

Кристи дирижировал генде-
левской постановкой Йенса-Да-
ниэля Герцога и в 2006-м. Отто-
ченная лаконичность его дви-
жений сама по себе доставляет 
удовольствие, дирижер к тому 
же возвышается над залом, его 
хорошо видно даже из послед-
них рядов партера, а первый ряд 
и вовсе сидит в оркестре, забор 
между музыкантами и зрителя-
ми в Цюрихе отсутствует. Среди 

новых солистов выделяется аме-
риканский контратенор Беджун 
Мета. Он так гармоничен в обра-
зе Орландо, что, кажется, будто 
спектакль создавался специаль-
но для него.

Герцог перенес действие 
в частную клинику начала ХХ ве-
ка, интерьеры напоминают об 
атмосфере санатория в «Волшеб-
ной горе» Томаса Манна (декора-
ции и костюмы Матиса Найдхар-
дта). Роланд приходит с фронта, 
больной и разбитый; врач Зоро-
астро (американский бас Скотт 
Коннер) хочет излечить героя, 
пытаясь разобраться в его психо-
логии, он ищет связь между сла-
вой и любовью. Но больной не 
в себе, ему мешает Медоро (Дель-
фин Галу), в которого влюблена 
Анжелика (Юлия Фукс), которую 
любит Роланд. Слишком много 
связей? Не слишком для поздне-
го барокко. Зороастро пытается 
помочь герою в решающий мо-
мент свидания с Анжеликой — 
ловким движением руки с про-
питанной эфиром маской врач 
усыпляет Медоро, тот падает без-
дыханный на пол, но счастья 
все равно нет. Анжелика безраз-
лична к славе Роланда — впро-
чем, к ней равнодушны и чест-
вующие в финале его выздоров-
ление другие сограждане. Они 
ставят живому Роланду памят-
ник; постамент поднимается из-
под сцены, герой возносится по-
неволе, его заваливают цветами 
и оставляют одного, забыв еще 
до того как покинули.

Когда Герцог работал над 
спектаклем, вряд ли кто пред-

ставлял размах торжеств по по-
воду столетия начала первой 
мировой войны (а скоро годов-
щина ее окончания). Главным 
следствием трагедии стало раз-
рушение системы ценностей 
Просвещения; есть и более ло-
кальное, но не менее карди-
нальное изменение самого по-
нятия героя. Даже водрузив на 
плечо винтовку, Роланд похож 
на мало кому нужного Дон-Ки-
хота, тем более что он лишен ро-
мантического взгляда на мир. 
Его будущее печально — этому 
посвящена другая опера о герое 
поэмы Ариосто, «Роланд-пала-
дин» Гайдна.

Дилогия о Роланде оказалась 
рассечена пространством: опера 
Цюриха играет Гайдна в сосед-
нем Винтертуре. Театр здесь ра-
ботает по принципу антрепри-
зы, приглашая лучшие коллек-
тивы Европы от берлинского 
Театра Максима Горького и Не-
мецкого театра до израильско-
го ансамбля современного тан-
ца «Кибуц» и драмтеатров Фран-
кфурта и Цюриха,— хороший 
способ экономить бюджет и при 
этом показывать лучшее.

«Роланд-паладин», одна из 
тринадцати опер Гайдна, со-
здавалась к предполагавшему-
ся приезду русского наследни-
ка престола Павла и Марии Фе-
доровны — в 1782 году они ин-
когнито путешествовали по Ев-
ропе, ждали их и в замке Эс-
терхази, где служил компози-
тор. Как выяснилось, ждали на-
прасно, зато появилась опера, 
довольно живая и по сюжету, 

и по музыке. Голландка Йетске 
Мейнсен, известная постанов-
ками барочных опер, перенесла 
действие в наши дни, в бар, где 
объявлен рок-концерт (худож-
ник Бен Баур), потому на сцене, 
словно ружье у Чехова, присут-
ствует электрогитара. Анжелика 
(Клер де Севинье; уже выступа-
ла на Зальцбургском фестивале) 
переживает кризис отношений 
с Медоро (Спенсер Ланг), но это 
не повод, чтобы наконец-то при-
ветить Роланда. Его ревность до-
ходит до безумия, но все напрас-
но — массмедиа еще могут по-
любить героя, а своенравная да-
ма — никогда.

Роланд здесь классический 
лузер, хотя и поет лучше всех: 
шотландец Иэн Милн занима-
ется в оперной студии Цюрих-
ского театра, как и большин-
ство певцов, занятых в спекта-
кле. В будущем году оперу воз-
обновят с новыми солистами, 
Альцину будет исполнять пе-
тербургская меццо-сопрано Ан-
на Горячева. Но и им вряд ли 
удастся приглушить чувство 
обиды за растяпу Роланда. Даже 
хорошо, что император Павел 
так и не увидел творения Гайд-
на. Иначе бы многие считали, 
что его судьба императора-неу-
дачника будто матрицей была 
определена оперой о Роланде.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Винтовка для Роланда
В Швейцарии поставили две оперы о главном герое Возрождения

Выставкой 19 видеохудожников Пуш-
кинский музей открывает новое поме-
щение — усадьбу Голицыных, которую 
ранее занимал Институт философии 
РАН,— и представляет новое направле-
ние своей деятельности. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Когда в прошлом году директор Пушкин-
ского Марина Лошак рассказала на встрече 
с журналистами, что в музее будет работать 
крупнейший специалист по видеоарту Оль-
га Шишко, новость интриговала, но казалась 
уместной и ожидаемой. В конце концов го-
спожа Лошак с самого начала взяла курс на 
включение в ткань повествования Пушкин-
ского современного искусства. Планы на от-
дельный музей для современного искусства 
в составе ГМИИ с рабочим названием Pushkin 
Modern известны давно. Прошедшие выстав-
ки современных художников в Пушкинском, 
однако, не убеждали в острой необходимо-
сти этих вторжений. Так выходило благода-
ря ориентации на преемственность и рабо-
ту с традицией, из-за чего железные трехмер-
ные конструкции Дмитрия Гутова на основе 
рисунков Рембрандта, скульптурные штуки 
и шутки Вима Дельвуа и графика Александра 
Пономарева выглядели довольно скудной да-
нью, возложенной к алтарю вечности. Совре-
менное искусство к музейной вечности, изо-
бретенной умниками XIX века, отношения 
не имеет. Да и ссылки на западный опыт тут 
бессмысленны. Директор Музея Метрополи-
тен Томас Кэмпбелл открыто признает, что 
активное расширение нью-йоркского музея 
в сторону контемпорари призвано увлечь бо-
гатых попечителей-коллекционеров, кото-
рые тратят деньги на аукционах. В нашей си-
туации столь платежеспособной прослойки 
просто нет: на современное искусство музей-
ного уровня деньги в России тратят от силы 
четыре-пять человек. Но дебютная выставка 
куратора Ольги Шишко в отдельном корпусе 
усадьбы Голицыных выглядит первым по-на-
стоящему удачным примером сотрудничест-
ва с современностью.

Важно, конечно, что здесь показывают зна-
менитых художников — Билла Виолу, Шан-
таль Акерман, Адриана Пачи — наряду с име-
нами, которые в России почти неизвестны 
(Мерель Мираж, например). Но причина успе-
ха и в концептуальной вписанности выставки 
в некий идеальный образ традиционного му-
зея в поисках апгрейда. Это направление — 
видеоарт и интерактивное искусство — ста-
нет логичным продолжением коллекции им-
прессионистов и постимпрессионистов. Луч-
шие видеохудожники относятся к нашей эпо-

хе почти так же, как модернисты к своей. Если 
Сезанн, Пикассо и другие реагировали на но-
вые техники репродукций и возникновение 
фотографии новыми способами конструиро-
вания картины, то сегодняшние творцы ви-
део, воспитанные телевизором и зачарован-
ные кинозалом, делают похожие вещи с на-
шей насквозь заснятой и выложенной на все 
возможные каналы реальностью. Эта преем-
ственность, кстати, удачно подчеркивается на 
выставке «Дом впечатлений» работой Ирины 
Наховой «Дега, или Мерцание». Перед нами 
три автопортрета с мужем художницы в трех 
разных техниках — живописи, фотографии 
и видео, причем и на холст, и на фотопринт 
проецируются кадры о создании работ. Нахо-
ва иллюстрирует историческую эволюцию 
художественной оптики — и нельзя не при-
знать, что видео пока является последним ее 
этапом. Но эта область искусства и основную 
коллекцию тоже дополняет, хоть и косвенно: 
мы почти не обладаем визуальными докумен-
тами о прошлом, свидетельствами той жизни, 
которая окружала древних египтян или об-
итателей Рима, а видео как техника и способ 
фиксации действительности столь же умест-
на для нас, как темпера для иконописцев.

В названии выставки неслучайно слы-
шится что-то от дома с привидениями: рабо-
та, давшая ей название, посвящена одной из 
хозяек усадьбы — княгине Авдотье Голицы-
ной, которая боялась спать по ночам, потому 
что ей нагадали смерть именно в это время су-
ток. Видео Татьяны Ахметгалиевой проеци-
руется на фрагменты потолка, и неокласси-
ческие формы здесь танцуют и скручивают-
ся, как будто в горячке. «Дому впечатлений» 
предпослан и своеобразный эпиграф — аль-
бом графики и мистических диалогов худож-
ницы с основателем питерского Музея сно-
видений имени Зигмунда Фрейда Виктором 
Мазиным. Тексты тут напоминают самые аб-
страктные и философские куски из поэзии 
и прозы обэриутов. В общем, эта вещь на вы-
ставке центральная, что, наверное, предска-
зуемо: кто лучше петербуржцев проникнет-
ся прошлым настолько, чтобы вывернуть его 
наизнанку и сделать это без ущерба для исто-
рического пространства. Другая уроженка Ле-
нинграда, Дина Караман, ставит перед зрите-
лем сложную систему зеркал, в которых отра-
жаются виды из окна и экраны с фрагмента-
ми семейной видеохроники и документаль-
ного кино советского времени. Это меди-
тативное зрелище абсолютно отключает от 
обычного выставочного маршрута, показы-
вая, что возможности видео разнообразнее, 
чем кажется на первый взгляд.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

В условиях хорошего видео
«Дом впечатлений» в ГМИИ имени Пушкина
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В прокат выходит фильм «Алиса в Зазеркалье».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Накануне 313-й годовщины 
основания Санкт-Петербур-
га Михайловский театр показал 
мировую премьеру балета «Лю-
блю тебя, Петра творенье!» на 
музыку Третьей симфонии Рей-
нгольда Глиэра в хореографии 
Лара Любовича. В Михайлов-
ском театре побывала ОЛЬГА 
ФЕДОРЧЕНКО.

Нынешний год богат на балетные 
буйства стихии: в начале театраль-
ного сезона в Михайловском поста-
вили «Корсара», в котором в фина-
ле должна была быть морская буря 
с эффектной гибелью корабля, но ре-
шили обойтись без смертоубийства. 
В марте в Мариинском театре возоб-
новили/переделали «Медного всад-
ника» Ростислава Захарова и Юрия 
Смекалова со знаменитой сценой 
питерского наводнения 1824 года. 
Но тема воды оказалась неисчерпа-
емой, и вновь, спустя два месяца, Не-
ва выходит из берегов — теперь уже 
в Михайловском при помощи сцено-
графа Георгия Цыпина.

Американский хореограф сла-
вянских корней (у которого бабуш-
ка и дедушка родом с берегов Не-
вы) Лар Любович сочинил весьма 
петербургский балет, без каких-ли-
бо примет обязательной русской 
духовности в виде крестьян, лап-
тей, березок и нескончаемых ара-
бесков. Его замысел прост и смел: 

Пушкин, обросший знаменитыми 
бакенбардами, с растрепанной ку-
дрявой головой, размахивая гуси-
ным пером, сочиняет поэму «Мед-
ный всадник», выводит на подмост-
ки героев, крутит и вертит ими, как 
ему вздумается, отправляет их на 
прогулку, заставляет объясняться 

в любви, отчаянно пытается помочь 
им во время наводнения и скорбно 
ищет их среди жертв катастрофы. 
Подобным приемом господин Лю-
бович возвращает нас (как и «Мед-
ный всадник» Мариинского театра) 
в эпоху советского балета, но в дан-
ном случае (и в отличие от спекта-
кля Мариинского театра) к одному 
из его гениальных творцов — Лео-
ниду Якобсону и его балету «Клоп». 
Там тоже действовал поэт (Маяков-
ский), который создавал персона-
жей, задавал им пластические те-

мы, сводил друг с другом, женил, 
погружал в отчаяние и уничтожал.

Лар Любович позаимствовал 
идею Якобсона, только вместо по-
литической балетной сатиры он со-
чиняет балетное эссе на тему «Мед-
ного всадника». Балет короток и ле-
туч, как белая ночь, а герои утопа-
ют уже к концу первого действия, 
через 25 минут после начала. Соб-
ственно, сам сюжет (встреча—лю-
бовь—гибель во время наводнения) 
завершается уже в первом акте, а вто-
рой представляет жуткую макабри-
ческую фантазию на тему сгинув-
шего в пучине вод города-призрака. 
Меньше всего балетмейстера инте-
ресуют повороты сюжета, добротное 
их истолкование, психологическая 
правдивость персонажей и обуслов-
ленность их поступков и действий 
социальной средой, в которой они 
существуют. В этом балете нет пре-
дыстории в виде основания Санкт-
Петербурга и петровской ассам-
блеи, знакомства Евгения и Пара-
ши, нет грузно танцующей мамень-
ки у маленького деревянного доми-
ка на Васильевском острове, нет за-
ливисто хохочущих озорных девиц-
подружек. Нет даже сарафанов, пла-
точков и длинных кос! Зато есть кош-
марный образ Петра I — черного че-
ловека, овладевшего городом по-
сле его гибели и принявшего жер-
твоприношение в виде Параши. Его 

появление во втором акте на сцене 
кошмарно и фантасмагорично: Мед-
ный всадник распадается на куски, 
и из каждого фрагмента статуи выле-
тают черные вороны, которые чер-
ным ковром застилают небо. Снача-
ла они проецируются на задник, а за-
тем материализуются в виде черных 
танцовщиков. Не то умноженный Ро-
тбарт, не то батальон двойников есе-
нинского «Черного человека», не то 
курсирующие по ночному Ленин-
граду черные воронки… Мертвая 
Параша является к потрясенному 
и с помраченным рассудком возлю-
бленному не в виде очаровательной 
наяды-русалки-сирены, прелест-
ной романтической утопленницы, 
а монстром-зомби, тянущим скрю-
ченные руки и спотыкающимся на 
согнутых ногах.

Хореография Лара Любовича не 
поражает, ее не назовешь танцеваль-
ным откровением. Балетмейстер 
умеренно балансирует между нео-
классикой и свободной пластикой 
без излишней драматической и эмо-
циональной экспрессии. В хорео-
графии нет традиционного балет-
ного изящества и красивости, герои 
не бросаются навстречу друг дру-
гу, чтобы взмыть в зафиксирован-
ной на вытянутых руках поддержке 
и сорвать тем самым аплодисмен-
ты. Они — питерские фантомы, бро-
дящие по улицам, одни из многочи-

сленных призраков Петербурга, чьи 
тени наполняют и оживляют этот го-
род. Их пластика летуча и эфемерна, 
нечаянна и намеренно лапидарна.

Пушкин Марио Лабрадора — пи-
терский разгильдяй и раздолбай, на-
смешник и фавн Северной столицы 
в первом акте, во втором преобра-
жается в Харона, созывающего ду-
ши умерших на питерский шабаш. 
Леонид Сарафанов в партии Евге-
ния был жестко откровенен, пред-
ставив своего героя одним из много-
численных юродивых города. Слож-
нее всего было Анне Кулигиной, ге-
роиня которой лишена какой бы то 
ни было самостоятельности и инди-
видуальности и которая плавно пе-
ретекает из рук Пушкина в руки Ев-
гения и Петра Великого, чтобы в фи-
нале упокоить возлюбленного в объ-
ятиях под копытами бронзового вла-
стелина.

А что же наводнение? Было, да 
еще какое! Трехмерное благодаря 
графическим иллюзиям и инстал-
ляциям Георгия Цыпина. Он с яв-
ным наслаждением утопил в Не-
ве все архитектурные достоприме-
чательности Санкт-Петербурга: ве-
личаво кружась, спускались на нев-
ское дно ростральные колонны, еги-
петские сфинксы и Исаакиевский 
собор. Так что отныне в Петербурге 
есть возможность выбрать наводне-
ние по душе!

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Хореография достигла дна
«Люблю тебя, Петра творенье!» в Михайловском театре

Хореограф Лар Любович сочи-
нил весьма петербургский ба-
лет, без каких-либо примет 
обязательной русской духов-
ности  ФОТО СЕРГЕЯ ТЯГИНА

Режиссер Йенс-Даниэль  
Герцог перенес действие  
«Роланда» Генделя  
в частную клинику начала 
ХХ века  ФОТО DANIELLE LINIGER/

OPERHAUS.CH

Дебютная выставка куратора Ольги Шишко в отдельном корпусе усадьбы Голицыных выглядит 
 по-настоящему удачным примером сотрудничества с современностью  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Соперник «Сан-Хосе» в финальной серии  
Кубка Стэнли определился в матче,  
в котором «Питсбург» встречался с «Тампой»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

День Мадрида в Милане
«Атлетико» и «Реал» опять играют в финале

ROLAND GARROS

Елена Веснина спасает подругу
От ее выступления может зависеть судьба олимпийской медали

На открытом  чемпионате 
Франции вчера шагнули в тре-
тий круг и первая ракетка ми-
ра Новак Джокович, и девяти-
кратный победитель турнира 
Рафаэль Надаль. В женском 
парном разряде свою первую 
победу одержал российский 
дуэт в составе Елены Весни-
ной и Екатериной Макаровой, 
чье выступление в Париже 
может иметь ключевое значе-
ние с точки зрения медальных 
перспектив России на олим-
пийском турнире в Рио-де-
Жанейро.

Открытый чемпионат Фран-
ции — последнее соревнова-
ние, влияющее на распреде-
ление путевок на теннисный 
олимпийский турнир в Рио-де-
Жанейро. Напомним, что отбор 
туда будет произведен соглас-
но двум одиночным и двум пар-
ным рейтингам Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(ATP) и Женской теннисной ас-
социации (WTA), которые вый-
дут в свет 6 июня.

Тем временем единственным 
российским игроком, претенду-
ющим на место в первых десят-
ках через полторы недели, явля-
ется Елена Веснина, занимающая 
сейчас девятую позицию в жен-
ской парной классификации. И 
для 29-летней теннисистки из 
Сочи принципиально важно хо-
тя бы удержаться на этом рубеже.

Дело в том, что место в десят-
ке гарантирует Елене Весниной 
право не только сыграть в олим-
пийском парном турнире, но и 
самой выбирать себе партнер-
шу. А это обстоятельство в соче-
тании с судьбой Марии Шара-
повой, которая в июне ожидает 
вердикта по своему мельдоние-
вому делу, по словам президента 
Федерации тенниса России Ша-
миля Тарпищева, может оказать-
ся весьма принципиальным мо-
ментом с точки зрения олимпий-
ских перспектив.

Де-факто Веснина уже дав-
но договорилась о совместном 
выступлении в Рио-де-Жаней-
ро с Екатериной Макаровой. 
Причем, учитывая результа-
ты этого дуэта, уже побеждав-
шего на US Open 2013 и Roland 
Garros 2014, на данный момент 
именно от него в первую оче-
редь стоит ждать олимпийской 
медали.

Но Макарова после пора-
жения во втором круге Roland 
Garros от бельгийки Янины 

Викмайер опустится в одиноч-
ном рейтинге примерно в сере-
дину четвертого десятка, пропу-
стив вперед Дарью Касаткину. 
Таким образом, четверку рос-
сийских одиночниц в Рио-де-
Жанейро составляют Светлана 
Кузнецова, Анастасия Павлю-
ченкова, Мария Шарапова и Ка-
саткина. И если Шарапова, чье 
место в изначальной олимпий-

ской заявке никогда не подвер-
галось сомнению, все-таки су-
меет выступить в Рио, а Весни-
на не попадет в топ-10, Россия 
лишится своей сильнейшей па-
ры. Этого, однако, не произой-
дет в том случае, если Марию 
Шарапову не допустят до Олим-
пиады. Тогда уже Макарова как 
одна из одиночниц сможет объ-
явить Веснину своей партнер-
шей в парном разряде.

Существует и еще одно обсто-
ятельство, которое стоит при-
нимать во внимание. Чем вы-
ше будет стоять в парном рей-
тинге Елена Веснина, тем боль-
ше шансов у России выставить 

дуэт в миксте, куда отбор произ-
водится по сумме высших рей-
тингов двух лучших одиночни-
ков или парников от страны. В 
смешанный разряд ни одно из 
российских сочетаний напря-
мую наверняка не попадет, и 
тут, по словам члена совета ди-
ректоров Международной тен-
нисной федерации (ITF) россия-
нина Алексея Селиваненко, оте-
чественная команда теоретиче-
ски может рассчитывать лишь 
на wild card.

Вчера в первом круге парно-
го разряда Веснина и Макаро-
ва в двух сетах обыграли австра-
лийку Саманту Стосур и китаян-
ку Чжан Шуай. Но, чтобы у Вес-
ниной оставалась надежда на со-
хранение места в топ-10, ей и ее 
подруге надо как минимум по-
вторить свой прошлогодний ре-
зультат на Roland Garros — вый-
ти в полуфинал.

Евгений Федяков

От выступления на Roland 
Garros Екатерины Мака-
ровой и Елены  Весниной 
зависит состав сборной 
России на Олимпиаде   
  ФОТО GETTY IMAGES

Roland Garros
Второй круг
Мужчины
 Пабло Куэвас (Уругвай, 25)—Кентен Алис (Франция) 7:6 (7:4), 6:3, 7:6 (8:6). Томаш Бердых 
(Чехия, 7)—Малек Жазири (Тунис) 6:1, 2:6, 6:2, 6:4. Эрнестс Гулбис (Латвия)—Жуан Соуза 
(Португалия, 26) 6:2, 7:5, 6:3. Новак Джокович (Сербия, 1)—Стив Дарсис (Бельгия) 7:5, 6:3, 
6:4. Борна Чорич (Хорватия)—Бернард Томич (Австралия, 20) 3:6, 6:2, 7:6 (7:4), 7:6 (8:6). Ро-
берто Баутиста (Испания, 14)—Поль-Анри Матье (Франция) 7:6 (7:5), 6:4, 6:1. Доминик Тьем 
(Австрия)—Гильермо Гарсия-Лопес (Испания) 7:5, 6:4, 7:6 (7:3). Рафаэль Надаль (Испания, 
4)—Факундо Баньис (Аргентина) 6:3, 6:0, 6:3. Алиаз Бедин (Великобритания)—Пабло Каррено 
(Испания) 7:6 (7:4), 6:3, 4:6, 5:7, 6:2. Давид Гоффен (Бельгия, 12)—Карлос Берлок (Аргентина) 
7:5, 6:1, 6:4. Александр Зверев (Германия)—Стефан Робер (Франция) 6:1, 3:6, 6:1, 6:4. 
Марсель Гранольерс (Испания)—Никола Маю (Франция) 6:3, 6:2, 1:0, отказ. Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция, 6)—Маркос Багдатис (Кипр) 6:7 (6:8), 3:6, 6:3, 6:2, 6:2. Николас Альмагро 
(Испания)—Иржи Веселы (Чехия) 6:4, 6:4, 6:3.

Женщины
Ана Иванович (Сербия, 14)—Куруми Нара (Япония) 7:5, 6:1. Карла Суарес Наварро (Испания, 
12)—Ван Цзян (Китай) 6:1, 6:3. Юлия Путинцева (Казахстан)—Андреа Петкович (Германия, 
28) 6:2, 6:2. Карин Кнапп (Италия)—Анастасия Севастова (Латвия) 6:3, 6:4. Тимеа Бачински 
(Швейцария, 8)—Эжени Бушар (Канада) 6:4, 6:4. Доминика Цибулкова (Словакия, 22)—Ана 
Конжух (Хорватия) 6:4, 3:6, 6:0. Полин Пармантье (Франция)—Ирина Фалкони (США) 6:3, 
6:1. Кики Бертенс (Голландия)—Камила Джорджи (Италия) 6:4, 6:1. Мэдисон Кис (США, 15)—
Мариана Дюке (Колумбия) 6:3, 6:2. Элина Свитолина (Украина, 18)—Тейлор Таунсенд (США) 
6:3, 6:0. Серена Уильямс (США, 1)—Тельяна Перейра (Бразилия) 6:2, 6:1. Дарья Касаткина 
(Россия)—Виржини Раззано (Франция) 3:6, 6:1, 6:3.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Play-off  
чемпионата НБА
1/2 финала. Серия до четырех побед. 
«Кливленд»—«Торонто» 116:78 (Мозгов 
(«Кливленд»), 4 очка, 7 подборов). 
Счет в серии 3:2.

Единая лига ВТБ

1/2 финала. Серия до трех побед
«Зенит»—УНИКС 85:82. Счет в серии 2:2.
Решающий матч серии состоится 28 мая, 
 победитель сыграет в финале с ЦСКА.

НХЛ

Из Сан-Хосе открылся вид 
на Кубок Стэнли 
Местный клуб впервые в своей истории  
стал финалистом play-off

Первым финалистом Кубка Стэнли 
стал «Сан-Хосе Шаркс», который вы-
бил в предпоследнем раунде «Сент- 
Луис Блюз» в шести матчах. Это первое 
в истории «Сан-Хосе» появление в реша-
ющей серии play-off.

История калифорнийского клуба отнюдь 
не вековая, как у некоторых других команд 
НХЛ. Наоборот, по ее меркам он просто юнец: 
«Сан-Хосе» выступает в лиге с 1991 года. Но 
все равно тот факт, что он очутился в финале 
именно впервые, выглядит удивительным.

Четверть века — это все-таки довольно 
долгий отрезок. Причем не сказать, будто 
бы «Сан-Хосе» с момента рождения и вплоть 
до нынешней весны бедствовал. Напротив, 
существование его можно считать впол-
не благополучным. Приличные результа-
ты «Шаркс» начал показывать еще в 1990-е, 
а в нынешнем веке, всегда имея крепкий со-
став, вообще превратился в одну из самых 
стабильных команд НХЛ. Он почти не про-
пускает play-off (за последние 18 сезонов та-
кая неприятность случилась лишь дважды) 
и часто перед стартом кубковой части выгля-
дит фаворитом. Хотя бы по теории вероятно-
сти «Сан-Хосе» разочек должен был пройти 
по-настоящему далеко. Но отчего-то до сих 
пор не складывалось — то «Шаркс» вдруг на 
какой-то стадии терял весь свой блеск, про-
игрывая тем, кто, в отличие от него, просо-
чился в play-off на флажке и котировался не-
высоко, то умудрялся разбазарить солидное 
преимущество в серии. Апофеозом этих му-
чений было противостояние с «Лос-Андже-
лес Кингс» в 2014 году. «Сан-Хосе» вел по мат-
чам со счетом 3:0, считающимся 99-процент-
ной гарантией успеха,— и смог проиграть.

Сейчас наконец все сложилось как надо. 
В play-off не сдали, а, напротив, прибавили 
ветераны — форварды Джо Павелски, име-

ющий в активе уже чертову дюжину голов и 
возглавляющий кубковую снайперскую гон-
ку, и Джо Торнтон, защитник Брент Бернс. 
Раскрылся как следует нападающий Логан 
Кутюр, который с 24 очками возглавляет гон-
ку бомбардирскую. Молодежь подтянулась.

В результате с «Сент-Луисом», который, 
кстати, абсолютно все эксперты, учитывая и 
плотность состава, и качество игры, включа-
ли в число вероятных претендентов на Кубок 
Стэнли, «Сан-Хосе» разобрался весьма уверен-
но. Серию он открыл поражением на чужой 
площадке, однако затем инициативу перехва-
тил и завершил дело победой в шестой встре-
че на своем льду с крупным счетом — 5:2.

Для некоторой части российских хоккей-
ных болельщиков поражение «Сент-Луиса», 
видимо, было неприятной новостью. Ведь 
за «Блюз» играет яркий российский форвард 
Владимир Тарасенко. Как раз благодаря ему 
состоялся единственный взрыв гостей: Тара-
сенко забросил обе их шайбы в заключитель-
ном периоде. Правда, перед тем как он отли-
чился, исход матча был фактически решен 
(«Сан-Хосе» выигрывал — 4:0), да и изменить 
представления о полуфинальном вкладе рос-
сиянина эти голы уже никак не могли. Дело в 
том, что они стали первыми очками, набран-
ными им в серии, в которой Тарасенко эф-
фективностью, мягко говоря, не поразил.

Впрочем, в финале Кубка Стэнли Россия в 
любом случае представлена будет. Вчера но-
чью решающий, седьмой матч другого полу-
финала проводили «Питсбург Пингвинс» и 
«Тампа-Бей Лайтнинг». За каждый клуб игра-
ют сильные отечественные легионеры.

Алексей Доспехов

Благодаря прекрасной игре своих лидеров «Сан-Хосе» (в атаке — Джо Торнтон)  
смог убедительного одолеть такого мощного противника, как «Сент-Луис»     ФОТО AP

1/2 финала Кубка Стэнли
«Сан-Хосе»—«Сент-Луис» 5:2 (Тарасенко («Сент-Луис»), 2+0).  
«Сан-Хосе» выиграл серию со счетом 4:2.

В Милане завтра в финале Лиги чемпи-
онов мадридские «Атлетико» и «Реал» 
будут выяснять, кому достанется зва-
ние сильнейшей команды Европы. Шан-
сы команд, если верить букмекерам, 
примерно равны — с небольшим пере-
весом в сторону «Реала». Для клуба, де-
сять раз выигрывавшего Кубок чемпио-
нов, причем в предыдущий раз именно 
в столкновении с субботним противни-
ком, этот финал — событие хоть и важ-
ное, но не судьбоносное. Другое дело 
«Атлетико», который главный трофей 
в клубном футболе не получал ни разу 
и готов, похоже, умереть ради того, что-
бы его добыть. Последнее обстоятель-
ство, возможно, и станет решающим 
при выявлении победителя.

Сопоставление «Реала» и «Атлетико» за 
длиннющую историю противостояния 
этих команд проводилось множество раз, 
но, что бы ни происходило в клубах, в ка-
ких бы ситуациях они ни пребывали в от-
дельные периоды времени, на какой бы 
стадии и в каком бы турнире ни пересека-
лись, неизменно отмечался тот факт, что 
«Реал» — это не просто элита, а самая верх-
няя ее часть. Та, перед которой даже в тяже-
лые времена не стоит вопрос о том, что нет 
черной икры, чтобы намазать бутерброд. В 
худшем случае речь может идти о том, что 
сорт икры будет не самым дорогим. Что ка-
сается «Атлетико», то даже сейчас, когда за 
клуб играют футболисты уровня Фернандо 
Торреса и Антуана Гризмана, он как был, 
скажем так, рабоче-крестьянским, так и 
остается. В отличие от королевского клуба, 
ему приходится биться, страдать, вгрызать-
ся ради того, чтобы чего-то добиться.

Даже если сопоставить тренерские пути 
нынешних наставников финалистов, проти-
востояние по линии «аристократы—плебеи» 
будет вполне очевидно. Те пять лет, что Дие-
го Симеоне возглавляет «Атлетико», с одной 
стороны, насыщены победами (аргентинец 
выиграл пять трофеев, включая звание чем-
пиона Испании, обладателя Кубка, Супер-
кубка страны, первенствовал в Лиге Европы 

и завоевал Суперкубок Европы), с другой — 
ни одна из них не далась легко. Все — с кро-
вью и мясом. И больше того, стоило Симеоне 
и «Атлетико» подойти к главному трофею — 
в 2014-м, как тут же команда получила обид-
ную оплеуху. Причем именно от «Реала», ко-
торый в финале двухлетней давности проиг-

рывал — 0:1 — вплоть до добавленного вре-
мени, на последних минутах счет сравнял, 
а в овертайме забил «Атлетико» еще три мя-
ча. Гранд указал выскочке на его место. «Ат-
летико» будто дали понять, что Лигу Европы, 
Кубок Испании, даже чемпионат страны ему 
позволено выигрывать. А вот Лига чемпио-
нов — это уже для более достойных: для «Ре-
ала», «Барселоны», «Баварии», может, кого-то 
из английской знати.

Путь, который пришлось преодолеть 
главному тренеру «Реала» Зинедину Зидану, 
прежде чем попасть в финал Лиги чемпио-
нов, поражает свой краткостью. «Реал» для 

великого французского футболиста — пер-
вый клуб, с которым он работает в роли глав-
ного тренера (до этого он тренировал дубль 
мадридцев). У руля команды Зидан находит-
ся чуть больше четырех месяцев. И если су-
дить по словам лидера «Реала» Криштиану 
Роналду, то ничего фантастического он на 
тренировках не делает. «Зидан умеет слу-
шать, это важно»,— отметил Роналду. И тем 
не менее вот он финал — и в нем команда Зи-
дана пусть не бесспорный, но фаворит.

О том, насколько по-разному клубы вос-
принимают предстоящую игру, можно су-
дить и по высказываниям футболистов. Тот 

же Криштиану Роналду, звездность которо-
го не поддавалась бы измерению, даже су-
ществуй для этого специальные приборы, 
уже заговорил о себе в третьем лице. Ком-
ментируя вопрос о своем самочувствии (во 
вторник португалец раньше времени по-
кинул тренировку), он заявил: «Криштиа-
ну всегда проявляет себя в важных играх!» 
Для сравнения: полузащитник «Атлетико» 
Сауль Нигьес говорил не о себе любимом, 
а о том, как его команда будет умирать на 
поле: «Мы готовы умереть друг за друга, за 
нашего тренера. Каждый мяч, каждое еди-
ноборство — для нас война. Это наш един-
ственный секрет. Так мы играем, нравится 
это кому-то или нет».

Настрой «Атлетико», очевидно, нашел от-
ражение в котировках букмекеров на фи-
нал. Так, William Hill принимает ставки на 
победу «Реала» с коэффициентом 1,73. «Атле-
тико» котируется с незначительным отстава-
нием — 2,10. При этом, в отличие от «Реала», 
у которого травмированы защитники Рафа-
эль Варан и Альваро Арбелоа, формальные 
аутсайдеры подошли к матчу с пустым лаза-
ретом. Тут им, если сравнивать с финалом 
2014 года, когда ряд ключевых футболистов 
был травмирован, повезло. И если уж речь 
зашла о везении, то стоит сказать, что «Атле-
тико» в нынешней Лиге чемпионов вообще 
нередко сопутствовала удача. Так было в чет-
вертьфинале с «Барселоной», которая доста-
лась мадридцам как раз в разгар пережитого 
ею кризиса, так было в полуфинале с «Бава-
рией», где голкипер Ян Облак спас свою ко-
манду, потащив пенальти. Может, так будет и 
в финале. «Я всегда говорил, что Лига чемпи-
онов нам должна,— заявил президент 

”
Атле-

тико“ Энрике Сересо.— В субботу долг будет 
оплачен». Ну и, наконец, стоит сказать, что 
стадион San Siro, на котором пройдет финал, 
для «Атлетико» более фартовый, чем для «Реа-
ла». Ведь «Атлетико» на миланской арене од-
нажды побеждал ее хозяев — «Милан» — в 
славном 2014 году. А вот «Реал» в 13 офици-
альных матчах, сыгранных на San Siro, вы-
играть не смог ни разу.

Александр Петров

В миланском финале Лиги чемпионов 
футболисты «Атлетико» (справа — Фер-
нандо Торрес) всерьез настроены взять 
реванш у «Реала» (слева —  Криштиану 
Роналду) за поражение двухлетней 
давности     ФОТО AP
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